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новости | Правительство может вернуться 
к идее отмены неэффективных 
энергосубсидий —2

новости | Минобороны оценило  
состояние активов, доставшихся  
от вооруженных сил Украины —4

Премьер-министру Дмитрию 
Медведеву 21 апреля в Думе 
придется не столько отчиты-
ваться о работе правительст-
ва в 2014 году, сколько говорить 
о планах на 2015-й. Это следует 
из вопросов, которые думские 
фракции передали в Белый дом 
к ежегодному отчету премьера 
о работе правительства. Депу-
таты решили не ждать июля, на 
который намечен первый анти-
кризисный отчет правительства, 
и намерены спрашивать о разви-
тии реального сектора экономи-
ки, успехах импортозамещения 
и росте доходов граждан.

20 вопросов (по пять от каждой 
фракции) направил совет Госду-
мы в Белый дом, чтобы его аппарат 
обязательно предусмотрел ответы 
на них при подготовке предусмо-
тренного Конституцией ежегодно-
го отчета правительства. О дости-
жениях и проблемах, которые со-
провождали работу правительст-
ва в минувшем году, Дмитрий Мед-
ведев доложит депутатам 21 апре-
ля. Рассказывать премьеру, судя по 
вопросам фракций, придется не 
столько об итогах 2014 года, сколь-
ко о намерениях и конкретных ме-
рах, с помощью которых прави-
тельство рассчитывает преодоле-
вать кризис в 2015 году.

«Почему проводится политика 
сдерживания экономического ро-
ста в стране?» — спрашивает фрак-
ция ЛДПР, имея в виду в первую 
очередь деятельность Центробан-
ка, который не делает того, что дол-
жен,— «стимулировать деловую 
активность снижением процент-
ных ставок». Такие же претензии 
и у коммунистов, которые хотели 
бы услышать, «с какой целью бы-
ли проведены решения ЦБ о пре-
кращении регулирования валют-
ного курса и повышении ключе-
вой ставки». Фракции КПРФ непо-

нятно также, «почему с 2008 года 
правительство не принимает мер 
к возрождению отечественного ма-
шиностроения». Ведь в России, по 
их сведениям, «в 1990 году произ-
водилось 784 млн подшипников, 
а в 2014-м — 50,1 млн штук». «Спра-
ведливой России» неясно, почему 
«одно из ведущих мест в антикри-
зисном плане правительства отве-
дено» банковской сфере: «на под-

держку 22 банков предлагается вы-
делить более 1,5 трлн руб.». Фрак-
ция хотела бы знать, что будет пред-
принято, «чтобы огромные средст-
ва господдержки банкам пошли 
на  развитие  реального сектора».

«Единая Россия» корректно ин-
тересуется, как правительство отне-
сется к тому, чтобы «в рамках предло-
жений по развитию экономики раз-
работать и принять экономическую 
доктрину», которая, по мнению еди-
нороссов, должна предусматривать 
«планирование и госрегулирование 
экономики на приоритетных на-
правлениях развития». Партия влас-

ти предлагает учитывать «зарубеж-
ный опыт, в том числе китайский 
и японский». Кроме того, единорос-
сы справляются, как правительст-
во «планирует поддерживать поку-
пательскую способность населения 
в связи с обесцениванием зарплат, 
пенсий, соцвыплат». Коммунистов 
тоже интересует, из каких соображе-
ний правительство «всячески сни-
жало и снижает доходы населения», 
хотя «во всем мире известно, что во 
время кризиса необходимо повы-
шать потребительский спрос».

Фракция ЛДПР просит прави-
тельство уточнить, «на какой пе-

риод времени определены санк-
ции (российские.— 

”
Ъ“) по ограни-

чению импорта продовольствия». 
Сторонникам Владимира Жири-
новского хотелось бы уже видеть 
плоды импортозамещения или хо-
тя бы узнать, «какие ресурсы вы-
деляются» для этого. Коммунисты 
идут дальше, напрямую требуя от 
правительства «возродить отечест-
венные торговые сети, ограничив 
число иностранных сетей», а также 
принять экстренные меры для ин-
тенсивного развития сельхозпро-
изводства. Единороссы в этом пла-
не предлагают изменить порядок 
субсидирования процентной став-
ки по кредитам для аграриев. Сей-
час сельхозпредприятия вынужде-
ны гасить проценты полностью, 
в дальнейшем государство их «ча-
стично компенсирует», но возме-
щение средств аграриям из-за этого 
«затягивается на срок более полуго-
да». Единороссам кажется, что «го-
раздо удобнее, если бы аграрии по-
лучали кредиты сразу по снижен-
ной ставке, а государство рассчиты-
валось бы с банком напрямую».

Единороссов и справороссов 
волнуют также проблемы в сфере 
ЖКХ. «Справедливую Россию» — 
«социально незащищенный круг 
граждан», который вряд ли «спосо-
бен нести возросшее финансовое 
бремя». «Единую Россию» — «низ-
кий уровень платежной дисци-
плины потребителей коммуналь-
ных услуг».

Проблема коррупции, судя по 
вопросам, тревожит только ЛДПР. 
«Каким образом будет организова-
но упреждение, профилактика кор-
рупционных преступлений?» — 
спрашивает фракция, приводя 
в пример деяния, которые инкри-
минируются экс-губернатору Саха-
лина Александру Хорошавину.

новости — с2

Работу правительства  
поставят под двадцать вопросов
Депутаты знают, о чем спросить премьер-министра

Дмитрию Медведеву надо 
будет отчитаться о борьбе  
с кризисом перед депутата-
ми Госдумы уже в апреле

Топ-менеджеры подконтрольных госу-
дарству компаний добились возмож-
ности не раскрывать свои доходы пе-
ред общественностью. Официально 
этим больше всего возмущался глава 
ОАО РЖД Владимир Якунин, по данным 

”Ъ“, активным противником был и пре-
зидент «Роснефти» Игорь Сечин.  Теперь 
вопрос решен: правительство внесло 
 поправки, по которым руководители 
компаний с госучастием будут отчиты-
ваться только перед ним. Публиковать 
данные в СМИ обязаны лишь топ-менед-
жеры некоммерческих и бюджетных ор-
ганизаций, госкорпораций и компаний, 
на 100% принадлежащих государству. 
Юристы не видят правовых оснований 
для подобного разделения.

На прошлой неделе премьер Дмитрий 
Медведев подписал постановление №276 
(есть у 

”
Ъ“), по которому меняется порядок пу-

бликации данных топ-менеджеров компаний 
с госучастием. Документ пересматривает спи-
сок тех, кто обязан раскрывать в СМИ инфор-
мацию о доходах в соответствии с постанов-

лениями №613 от 22 июля 2013 года и №1405 
от 18 декабря 2014 года: из него исключают-
ся топ-менеджеры 23 подконтрольных госу-
дарству ОАО и члены их семей. Открыто пу-
бликовать данные теперь должны лишь руко-
водители, их заместители и главные бухгал-
теры «автономных некоммерческих органи-
заций, государственных коммерческих учре-
ждений, государственных бюджетных учре-
ждений, фондов, государственных компаний 
и государственных корпораций».

Уже в конце недели, говорят источники 

”
Ъ“, в ОАО с госучастием было разослано ин-

формационное письмо от департамента го-
сударственной службы и кадров правитель-
ства, в котором разъясняется новый поря-
док. По словам собеседника 

”
Ъ“, знакомого 

с текстом письма, «обязанность предостав-
ления сведений о доходах, расходах и обя-
зательствах имущественного характера в ап-
парат правительства сохраняется», но в СМИ 
раскрывать их обязаны только «руководите-
ли некоммерческих организаций».

деловые новости — с9

Топ-менеджеров  
сохранили в тайне
Они смогут не публиковать данные о доходах

Как стало известно ”Ъ“, президент РФ 
Владимир Путин может выступить на 
открытии 70-й юбилейной сессии Ге-
неральной ассамблеи ООН в сентя-
бре этого года в Нью-Йорке. По сло-
вам информированных источников ”Ъ“, 
«поездка готовится», но окончатель-
ная ясность появится в начале августа. 
Пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков подтвердил ”Ъ“, что такой ва-
риант рассматривается. Владимир Пу-
тин трижды выступал с трибуны ООН — 
в 2000, 2003 и 2005 годах. Одной из 
главных тем предстоящей сессии ста-
нет обсуждение предложения некото-
рых стран Запада ограничить право вето 
постоянных членов СБ ООН, в том числе 
России.

О том, что «готовится поездка» Владими-
ра Путина в Нью-Йорк в конце сентября, 

”
Ъ“ 

рассказали два источника, близких к Крем-
лю, и подтвердил источник, близкий к се-
кретариату ООН. Как ожидается, президент 

РФ выступит на сессии Генеральной ассам-
блеи ООН, которая в этом году отметит свое 
70-летие. Собеседники 

”
Ъ“, впрочем, ого-

ворились, что, хотя поездка предваритель-
но и стоит в плане, окончательная ясность 
в этом вопросе появится лишь в начале ав-
густа. «Все будет зависеть от международной 
ситуации»,— сказал один из собеседников 

”
Ъ“. Пресс-секретарь президента РФ Дмит-

рий Песков подтвердил 
”
Ъ“, что возмож-

ность поездки изучается. «Окончательное ре-
шение пока не принято,— заявил он 

”
Ъ“.— 

Посещение сессии Генассамблеи — один из 
рассматриваемых вариантов, и в этом смы-
сле не так важно, юбилейная она или нет».

Ожидается, что в этом году в открытии 
сессии Генассамблеи примет участие боль-
шинство мировых лидеров. Кроме того, уже 
известно, что в Нью-Йорк впервые за 20 лет 
поедет папа римский. Его выступление на-
мечено на 25 сентября.

мировая политика — с6

Владимир Путин  
собирается в Нью-Йорк
Президент России может выступить  
на юбилейной сессии Генассамблеи ООН

новости | Споры о работе  
эвакуаторов в Москве вышли  
на федеральный уровень —4
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07  Вклад «непополняемый» 
Банки вынесли урок  
из прошлого кризиса

09  На транспорт Крыма 
призвали варягов 
Местных руководителей  
сменят назначенцы  
с материка

09  Маттиас Варниг 
выбирает кабели 
Глава Nord Stream  
близок к контролю  
над ЭФЭСк
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Крым 
в рекомендациях 
не нуждается
Полуостров ожидает наплыва 
туристов без разнарядки сверху

В отличие от прошлого летне-
го туристического сезона, в этом 
году правительство отказалось 
от идеи массово отправлять на 
крымские курорты сотрудников 
госкомпаний. Впрочем, некото-
рые из них, например «Роснефть» 
и  «РусГидро», намерены под-
держать туриндустрию  Крыма 
и без федеральных рекомен-
даций. Сами туроператоры уже 
приготовились к резкому наплы-
ву организованных путешест-
венников, которых не отпугива-
ет даже рост стоимости отдыха 
на  полуострове.

О том, что в этом году федераль-
ные власти отказались от рекомен-
даций госкомпаниям организовать 
массовый турпоток в Крым, 

”
Ъ“ 

рассказали в местном министерст-
ве курортов и туризма. По словам 
представителя министерства, с ию-
ня по сентябрь 2014 года по пору-
чению вице-премьера Дмитрия 
Козака на полуострове действова-
ла федеральная адресная програм-
ма загрузки туристической инфра-
структуры полуострова. В ее рам-
ках в Крыму отдохнули 136,5 тыс. 
человек — сотрудники госкомпа-
ний, федеральных министерств 
и ведомств. Это примерно 3,5% от 
общего числа туристов, посетив-
ших Крым в 2014 году (4 млн чело-
век). «В этом году такой программы 
нет»,— уточнила пресс-секретарь 
министерства курортов Инна Гер-
манчук. В аппарате господина Коза-
ка уточняют, что федеральной про-
граммы как таковой не было и год 
назад. Речь шла просто о рекомен-
дациях, в 2015 году их действитель-
но не давалось, уточнил представи-
тель вице-премьера.

Идея поддержать турпоток 
в Крым за счет госкомпаний появи-
лась весной прошлого года (см. 

”
Ъ“ 

от 13 марта 2014 года), практически 
сразу после присоединения Крыма 
к России.

деловые новости — с10
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Более десяти из 144 фигурантов президент-
ского резерва управленческих кадров с начала 
декабря сменили место работы. Двое получи-
ли значимые должности — мэр Благовещенска 
Александр Козлов стал врио губернатора Амур-
ской области, а замглавы Минсельхоза Игорь 
Манылов занял пост руководителя Главгосэкс-
пертизы. По мнению эксперта, вряд ли стоит 
ожидать «стремительных карьерных взлетов» 
резервистов: обновленный в декабре список 
говорит о том, что «на скамейке запасных влас-
ти находятся те, кто и так с ней».

Пресс-служба Кремля вчера опубликовала список 
резервистов управленческих кадров, «находящихся 
под патронажем президента». В списке фигурируют те 
же 144 человека, включенные в резерв 4 декабря (тогда 
его состав был существенно изменен). Отмечается, что 
12 из них получили новые должности. Глава департа-
мента долгосрочного стратегического планирования 
Минфина Максим Орешкин был назначен замминис-
тра финансов, а мэр Благовещенска Александр Козлов 
стал врио губернатора Амурской области. Игорь Ма-
нылов перешел с должности замглавы Минсельхоза 
на пост главы Главгосэкспертизы, которая согласовы-
вает все крупные инвестиционные проекты и сметы 
бюджетных строек. Четыре рокировки были проведе-
ны на уровне департаментов министерств и ведомств 
(чиновникам поручали иной департамент в рамках од-
ной и той же структуры или повышали замглавы де-
партамента до его главы). Еще шесть перемещений 
проведены в региональных администрациях.

Напомним, что в феврале 2014 года Кремль опу-
бликовал список резерва, указав изменившиеся с 
2010 года (тогда была обнародована первая сотня ре-
зервистов) их должности. Нынешний список прин-
ципиально отличается от прежних, которые были 
разбиты на «первую сотню» и не вошедших в нее 
кандидатов, и внутри подразделялись на четыре про-
фильные группы: представителей федеральных ор-
ганов власти; регионального уровня и МСУ; бизнеса; 
науки, образования и общественных организаций. 

Карьерный взлет случился у недавно назначен-
ной главой управления внутренней политики пре-
зидентской администрации Татьяны Вороновой — в 
момент включения в резерв она была депутатом Гос-
думы. Не дождались повышения с 2010 года лишь 6 
из 34 федеральных чиновников и депутатов, однако 
один из них — экс-заместитель министра экономи-
ки Олег Савельев — до формирования нового спи-
ска успел возглавить Министерство по делам Крыма. 
В кадровом резерве за пределами первой сотни на 20 
февраля 2014 года числились 542 человека, пример-
но половина из них получили новые посты (напри-
мер, губернатор Подмосковья Андрей Воробьев). По 
словам члена президентской комиссии по вопросам 

госслужбы и резерва управленческих кадров и Об-
щественной палаты Владислава Гриба, «из предыду-
щего списка выбывают люди, потому что достигают 
солидного возраста, или уже получили повышение 
по должности, или они заявили, что больше не хо-
тят состоять на госслужбе». Новый же список форми-
руется «по мере того, как люди из предыдущего спи-
ска нашли себя».

Ожидают новых назначений губернатор Волгог-
радской области Андрей Бочаров, а также 25 вице-гу-
бернаторов. Также в кадровый резерв президента во-
шли депутаты Госдумы Юрий Афонин, Михаил Ав-
деев (оба — КПРФ), Ярослав Нилов (ЛДПР), члены Со-
вета федерации (СФ) Андрей Клишас, Людмила Бо-
кова и Сергей Рыбаков. Кроме того, в резерв попа-
ли пять сити-менеджеров и два избранных главы го-
родов, а также шесть местных депутатов. Продолжа-
ет находиться в резерве также зампред правительст-
ва Сахалинской области Сергей Карепкин, который 
не получил назначения на пост врио главы региона. 
Ранее источники 

”
Ъ“ в Кремле отмечали, что в Мо-

скве опасаются, что заместители арестованного экс-
губернатора Александра Хорошавина (возглавлял 
администрацию и правительство) также могут быть 
связаны с коррупционными скандалами.

Примечательно, что в списке кадрового резерва 
впервые не оказалось ни одного представителя влас-
ти Санкт-Петербурга. Однако в него попали уже рабо-
тающие в Москве экс-депутат петербургского заксо-
брания, ныне статс-секретарь Минпромторговли Вик-
тор Евтухов и давние подчиненные спикера СФ Вален-
тины Матвиенко — глава пресс-службы СФ Наталья 
Фоменко и замглавы аппарата СФ Андрей Кутепов. 

Из восьми рекомендованных Москвой кандидатов 
выбрали четырех, сообщила 

”
Ъ“ начальник управле-

ния госслужбы и кадров правительства Москвы Алек-
сандра Александрова. Среди них префект Восточного 
округа Москвы Всеволод Тимофеев, зампред аппарата 
мэра Алексей Старовойтов. Они были отобраны в том 
числе по способности решать «стратегические зада-
чи» и опыту работы с «масштабными проектами», кро-
ме того, все они «хорошего продуктивного возраста».

Вице-президент центра политических технологий 
Георгий Чижов отметил, что в кадровый резерв по-
падают политики и чиновники, «и так встроенные в 
вертикаль». «В новом списке нет ярких общественни-
ков или успешных предпринимателей. Это означает, 
на скамейке запасных власти находятся те, кто и так 
с ней»,— сказал 

”
Ъ“ эксперт. По мнению господина 

Чижова, «вряд ли члены резерва продемонстрируют 
стремительный кадровый взлет». «Возможно, кто-то 
продвинется по лестнице — заместитель станет мини-
стром, зампреда регионального правительства пере-
ведут губернатором в другой регион»,— полагает он.

Отдел политики

Президентский резерв пополнили 
кадры продуктивного возраста
Новые должности получили только 12 человек

В аналитическом центре при правительстве 
России вчера обсуждалась политика государст-
венного субсидирования ТЭКа. Только прямая 
поддержка нефтегазовой отрасли в 2013 году 
стоила бюджету около $15 млрд, еще в $46 мл-
рд оценивается субсидирование потребления 
ископаемого топлива и в $280 млн — альтерна-
тивной энергетики. Рекомендации экспертов, 
касающиеся измерений субсидий и политики, 
которая сопровождает отмену их неэффектив-
ной части, согласно поручению правительства, 
будут переданы в Минфин.

Проблема оценки и отмены неэффективных энер-
гетических субсидий, прежде всего для ископаемо-
го топлива, вновь стала актуальной для российского 
правительства, сообщил вчера руководитель управ-
ления по стратегическим исследованиям в энерге-
тике аналитического центра при правительстве РФ 
(АЦП) Александр Курдин. Впрочем, если еще совсем 
недавно эта проблема интересовала Белый дом толь-
ко в силу международных обязательств перед G8, G20 
и АТЭС, то теперь она «очень актуальна в рамках оп-
тимизации бюджетных расходов», отметил он — к то-
му же реформа субсидий предполагается Энергети-
ческой стратегией РФ до 2030 года и Концепцией со-
циально-экономического развития РФ до 2020 года. 
Заинтересованность правительства эксперт подтвер-
дил поручением, предписывающим АЦП направить 
в Минфин предложения об измерении соответствую-
щих субсидий в бюджете и реформировании полити-
ки поддержки нефтегазового сектора и потребителей.

Вчера АЦП представил 400-страничное русскоя-
зычное исследование энергетических субсидий в 
мире. Доклад готовился в G20. «Никто не хотел и не 
планировал его издания в России. Этот продукт — 
результат сложной системы 

”
сплетов“»,— объяснил 

главный советник руководителя АЦП Леонид Григо-
рьев, не найдя другого слова для описания процесса, 
кроме словенского.

Для сопоставимости данных о господдержке по-
требления в документе используется расчеты Меж-
дународного энергетического агентства, которые 
отталкиваются от разницы внутренних и мировых 
цен на энергоносители. Согласно ним, в 2013 году 
государства потратили на субсидирование потре-
бления ископаемого топлива $548 млрд, а возобнов-

ляемой энергетики — $121 млрд. В России соответ-
ствующая сумма бюджетных расходов составляла 
$46,5 млрд. В ЕС в 2011 года на господдержку иско-
паемого топлива тратилось $50 млрд, а возобнов-
ляемой энергетики — $37 млрд. На этом фоне пря-
мые субсидии в виде трансфертов и налоговых вы-
четов нефтегазовому сектору в 2013 году исходя из 
подробного анализа госпрограмм и государствен-
ного и местных бюджетов составили около $15 млрд 
(схожие оценки, по данным 

”
Ъ“, сделаны и Минфи-

ном), что сопоставимо с оценками Международного 
института устойчивого развития, который выявил 
30 каналов бюджетной поддержки нефтегазовой от-
расли в 2010 году. Количественная оценка представ-
лена по 17 из них и составляла $14,4 млрд, и лишь 
$1,1 млрд из нее направлялось на увеличение эффек-
тивности добычи (см. 

”
Ъ“ от 20 февраля 2012 года). 

Даже по этим оценкам Минфин может сэкономить 
на реформе субсидирования производства и потре-
бления не менее 10% расходов.

Принято считать, что субсидирование потребле-
ния и производства ископаемого топлива способст-
вует снижению цен на энергоносители на мировом 
рынке и росту его потребления, увеличивая соци-
альную и экологическую нагрузку и искажая усло-
вия конкуренции с нетрадиционной энергетикой. 
Основываясь на анализе более 60 разнообразных 
отраслевых исследований, в Институте энергетиче-
ских исследований РАН исследовали вероятные ма-
кроэкономические, социальные и экологические 
последствия возможной реформы господдержки 
ТЭКа. Основные выводы, представленные аналити-
ком института Анной Галкиной, следующие: энер-
гетическое субсидирование — чрезвычайно затрат-
ный инструмент госрегулирования и приводит к чи-
стым потерям для экономики и препятствует струк-
турным изменениям. Социальные эффекты такой 
политики разнонаправленны, и вместо искорене-
ния энергетической бедности основная доля суб-
сидий приходится на наиболее обеспеченную про-
слойку граждан. Экологические же эффекты прояв-
ляются в виде роста загрязнений и эмиссии парни-
ковых газов: по данным Еврокомиссии, субсидиро-
вание угольной генерации в ЕС производит издер-
жки для здоровья граждан ценой в $60 млрд.

Алексей Шаповалов

С барреля по капле
Правительство может вернуться к идее отмены 
неэффективных энергосубсидий

В день самого отчета 
на пленарном заседании 
21 апреля каждая фракция 
сможет задать дополнитель-
ные вопросы премьеру или 
кому-либо из членов пра-
вительства. Сколько имен-
но вопросов задаст каждая 
из них, решит думский ко-
митет по регламенту ближе 
ко дню отчета (год назад за-
давали по четыре вопроса). 
Устные вопросы подготовят 
к середине апреля. В пресс-
службах фракций КПРФ, 
ЛДПР и «Справедливой Рос-
сии» заверили 

”
Ъ“, что огла-

сят их только при встрече с 
правительством 21 апреля.

КПРФ также считает, что 
после обсуждения отчета 
стоило бы вынести оцен-
ку работе правительства за 
2014 год. Лидер партии Ген-
надий Зюганов заявлял об 
этом на пленуме ЦК (см. 

”
Ъ“ 

от 30 марта). Но процедура 
отчета не предусматривает 
оценки: деятельность испол-
нительной власти депута-
ты вправе оценивать, лишь 
обсуждая вопрос о доверии 
или недоверии правитель-
ству. Что же касается анти-
кризисных усилий Белого 
дома, то депутаты смогут не 
раз подкорректировать их в 
этом году. О мерах, принима-
емых для преодоления кри-
зиса, финансово-экономи-

ческий блок правительства 
и руководство ЦБ будут от-
читываться перед депутата-
ми ежеквартально. Ближай-
ший отчет должен состоять-
ся по итогам полугодия в ию-
ле. Антикризисный отчет по 
итогам первого квартала ре-
шено было не предъявлять, 
чтобы он не подменял и не 
дублировал традиционный 
отчет правительства о рабо-
те за прошлый год.

Напомним, о том, что ан-
тикризисные отчеты прави-
тельства станут ежекварталь-
ными, депутаты условились 
еще в январе, когда первый 
вице-премьер Игорь Шува-
лов впервые представил им 
план мероприятий, с помо-

щью которого Белый дом 
намерен преодолевать кри-
зис (см. 

”
Ъ“ от 31 января). Че-

рез месяц депутаты приня-
ли специальный закон, по 
которому члены правитель-
ства из финансово-экономи-
ческого блока весь 2015 год 
каждый квартал будут яв-
ляться в Госдуму с отчетом 
об успехах в борьбе с кризи-
сом. В этих отчетах депутаты 
должны получать «не только 
информацию о целях, кото-
рые ставит правительство», 
но и точный перечень меро-
приятий, направленных на 
их реализацию, а также «сро-
ки достижения результатов» 
(см. 

”
Ъ“ за 25 февраля).

Виктор Хамраев

Работу правительства 
поставят под двадцать вопросов

Контролировать созда-
ние и работу территорий 
опережающего  развития 
(ТОР) будет Минвосто-
кразвития, сообщил вче-
ра на совещании в Горках 
премьер-министр Дмит-
рий Медведев. Пока ут-
верждения правительст-
вом ожидают проекты трех 
дальневосточных ТОР, 
требующие 6,2 млрд руб. 
госинвестиций. Отвечаю-
щий за этот регион вице-
премьер РФ Юрий Трутнев 
сообщил, что при доста-
точном бюджетном фи-
нансировании на Дальнем 
Востоке уже в текущем го-
ду может быть создано до 
20 подобных территорий.

Минвостокразвития по-
лучает новые полномочия, 
касающиеся создания и 
функционирования ТОР на 
Дальнем Востоке. Постанов-
ление об этом подписал пре-
мьер-министр Дмитрий Мед-
ведев. «ТОР создаются на ос-
новании постановления 
правительства, а вся органи-
зационная работа и контр-
оль — за Минвостокразви-
тия»,— пояснил Дмитрий 
Медведев на вчерашнем со-
вещании с вице-премьерами 
в Горках. Согласно докумен-
ту, министерство будет гото-
вить предложения о созда-
нии таких территорий, за-
ключать необходимые дого-
воры с региональными вла-
стями, представлять пред-

ложения об изменении гра-
ниц ТОР и утверждать поря-
док ведения реестра рези-
дентов. Министерство также 
займется разработкой про-
грамм развития инвестици-
онной и предприниматель-
ской деятельности в регио-
нах, где будут созданы ТОР.

Примечательно, что при-
нятый в декабре 2014 года 
закон о ТОР вступил в силу 
именно вчера. Согласно за-
кону, такие территории со-
здаются по решению пра-
вительства сроком на 70 лет 
(в случае необходимости он 
может быть продлен). На 
ТОР действуют особые пра-
вовые режимы осуществле-
ния предпринимательской 
деятельности. В частности, 
возможны льготы по упла-
те налога на имущество ор-
ганизаций и на землю, а так-
же льготные ставки аренд-
ной платы за пользование 
недвижимостью, принадле-
жащей управляющей ком-
панией ТОР.

Пока утверждения прави-
тельством ожидают первые 
три ТОР, ранее отобранные 
правительственной комис-
сией: «Хабаровск» и «Комсо-
мольск» (Хабаровский край), 
«Надеждинская» (Примор-
ский край). Как ранее заяв-
лял Юрий Трутнев, необхо-
димый объем господдержки 
на создание инфраструкту-
ры этих трех ТОР — 6,2 мл-
рд руб. Как сообщил вице-

премьер РФ Юрий Трутнев, 
в апреле комиссия плани-
рует рассмотреть еще семь 
территорий. Далее эта ра-
бота «ограничивается уже 
не количеством и не качест-
вом подготовки проектов, 
а тем, что нам необходимо 
будет изыскивать дополни-
тельные бюджетные сред-
ства, если мы хотим расши-
рять перечень проектов»,— 
заявил вице-премьер. По его 
словам, в этом году планиру-
ется 20 ТОР и 40 инвестпро-
ектов, но их итоговое коли-
чество будет зависеть от объ-
емов господдержки.

Пока система ТОР гото-
вится к запуску, правитель-
ство продолжает принимать 
решения в рамках выполне-
ния ранее утвержденной го-
спрограммы развития Даль-
него Востока до 2025 года. 
Дмитрий Медведев утвер-
дил перечень из шести ин-
вестпроектов, планируемых 
при господдержке к реали-
зации в Дальневосточном 
регионе. Это горно-обогати-
тельный комплекс Инаглин-
ский (Якутия), транспортно-
перегрузочный комплекс 
для перевалки угля в порту 
Ванино (Хабаровский край), 
Таежный горно-обогати-
тельный комбинат (Якутия), 
проект развития угледобы-
чи в Хабаровском крае, про-
ект по золотодобыче в Амур-
ской обрасти, а также горно-
металлургический комби-

нат по добыче и переработке 
руды Озерновского месторо-
ждения (Камчатский край).

«Надеюсь, эти новые пред-
приятия будут созданы по-
настоящему, появятся новые 
рабочие места и соответст-
венно возрастет доходная ба-
за всего Дальнего Востока»,— 
сказал премьер-министр. По 
словам вице-премьера Юрия 
Трутнева, объем частных ин-
вестиций по утвержденным 
шести проектам в итоге со-
ставят 127 млрд руб. (52 мл-
рд руб. уже вложено). Объем 
государственных вложений 
составит 16,8 млрд руб. Влас-
ти ожидают, что бюджетные 
затраты окупятся пятикрат-
но — к 2025 году от проектов 
ожидается 89,5 млрд руб. на-
логовых сборов. По словам 
вице-премьера, еще 11 про-
ектов находятся в высокой 
степени готовности, они ка-
саются, в частности, горно-
металлургической промыш-
ленности, сельского хозяй-
ства, строительства, транс-
портно-логистической ин-
фраструктуры.

Евгения Крючкова

Минвостокразвития  
приросло территориями
Белый дом нашел ТОР управляющего

Вице-премьер РФ 
Юрий Трутнев уверен, 
что при достаточном 
бюджетном финанси-
ровании на  Дальнем 
Востоке в 2015  году 
можно запустить 
до 20 ТОР   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПЕРЕВЕРЗЕВА
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Споры о работе эвакуаторов в Москве выш- 
ли на федеральный уровень. Как стало из-
вестно ”Ъ“, скандальный законопроект, уре-
зающий права регионов при использовании 
погрузчиков, не поддержали замминистра 
МВД Игорь Зубов и замминистра транспорта  
Николай Асаул. Глава государственно-право-
вого управления администрации президента 
Лариса Брычева к законопроекту, наоборот, 
«замечаний не имеет». Теперь в Госдуме ждут 
отзывов правительства и президентского  
Совета по правам человека.

В течение недели комитет Госдумы по гос-
строительству должен закончить сбор депутат-
ских поправок и отзывов к законопроекту, кото-
рый исключает в том числе и возможность пере-
мещать на штрафстоянку автомобили, припар-
кованные под знаком «Стоянка запрещена». До-
кумент подготовлен группой депутатов, вклю-
чая Вячеслава Лысакова («Единая Россия») и Олега 
Нилова («Справедливая Россия»), после ряда скан-
дальных случаев, связанных с использованием 
эвакуаторов в Москве. Столичные власти (в ли-
це Московской административно-дорожной ин-
спекции и ГКУ «Администратор московского пар-
ковочного пространства»), в свою очередь, наста-
ивают на том, что эвакуаторы необходимы им для 
освобождения улиц и организации движения. 

До сих пор в спорах участвовали депутаты, об-
щественники и представители мэрии Москвы. В 
середине марта на совещании в Госдуме им не уда-
лось выработать компромисс, после чего к дискус-
сии присоединились федеральные органы власти. 
Как стало известно 

”
Ъ“, замминистра МВД Игорь Зу-

бов направил в адрес представителя правительст-
ва в Госдуме Александра Синенко одно за другим 
два письменных заключения с разницей в десять 
дней. Сперва чиновник попросил внести техниче-
скую поправку в законопроект: депутаты намерева-
лись передать разработку правил эвакуации с реги-
онального на федеральный уровень, но МВД попро-
сило этого не делать. Во втором письме замминис-
тра МВД уже говорит, что запрет эвакуации машин 
из-под знака приведет к «невозможности своевре-
менно реагировать на противоправные действия, а 
также будет способствовать затруднению дорожно-
го движения». Кроме того, стоянку машин под зна-
ками Игорь Зубов называет «одной из основных 
причин препятствия работы аварийно-спасатель-
ных и специальных служб».

Замминистра транспорта Николай Асаул, в 
свою очередь, в письме, адресованном главе коми-
тета по госстроительству Владимиру Плигину, на-
зывает эвакуацию «адекватной мерой обеспечения 
производства по делам об административном пра-
вонарушении». «Прекращение практики задержа-
ния транспортных средств серьезно ухудшит и без 
того непростую транспортную ситуацию,— счита-
ет чиновник.— Министерство транспорта считает 
внесение поправок нецелесообразным». 

Однако серьезным противовесом мнению за-
местителей министра стало заключение Государ-

ственно-правового управления (ГПУ) президента 
РФ, подписанное главой управления, помощни-
ком президента Ларисой Брычевой. «Возражений 
правового характера по доработанной редакции 
законопроекта не имеется»,— делает вывод госпо-
жа Брычева (все упомянутые документы имеются 
в распоряжении 

”
Ъ“).

Дебаты о необходимости корректировки правил 
эвакуации напоминают споры о минимально допу-
стимом уровне алкоголя в организме водителя, ко-
торый был отменен в 2010 году. С 2012 года нарколо-
ги, ГИБДД и отдельные единороссы (включая госпо-
дина Лысакова), ссылаясь на зарубежный опыт, пы-
тались вернуть эту норму. Противниками идеи тог-
да тоже выступали крупные федеральные чиновни-
ки — сам премьер Дмитрий Медведев, вице-премь-
ер Игорь Шувалов, а также ряд парламентариев-еди-
нороссов. Судьба «закона о промилле» оставалась 
подвешенной до апреля 2013 года, пока свой взгляд 
на «промилле» не изменил сам премьер.

«Странно, ведь позицию Минтранса по поводу 
законопроекта об эвакуаторах никто не запраши-
вал, да и поправок им не давали (в базе Госдумы 
они еще не размещены.— 

”
Ъ“),— прокомментиро-

вал 
”
Ъ“ Вячеслав Лысаков появление отзывов чи-

новников.— По этой причине, думаю, и сделаны 
ошибочные выводы. Мы никогда не предлагали 
полностью отменить эвакуацию автомобилей. Она 
по-прежнему будет применяться в случаях, ког-
да машина стоит на тротуаре, на трамвайных пу-
тях, во втором ряду, то есть при грубых нарушени-

ях ПДД». Позицию замминистра МВД Игоря Зубо-
ва парламентарий также раскритиковал: «ГИБДД 
в результате принятия законопроекта возможно-
сти применять эвакуаторы не лишается, я не пони-
маю, почему об этом говорится в заключении». От-
метим, что обычно отзывы от МВД на законопро-
екты, регулирующие дорожное движение, подпи-
сывает «профильный» замминистра Виктор Кирь-
янов (ранее возглавлявший ГИБДД РФ).

Теперь в Госдуме ждут официальную позицию 
Белого дома. О подготовке правительственного 
отзыва упомянул в своем письме замминистра 
транспорта Николай Асаул. По данным 

”
Ъ“, доку-

мент этот, скорее всего, будет подготовлен после 
того, как профильный комитет Госдумы по гос-
строительству одобрит финальную версию зако-
нопроекта, а это произойдет только после реше-
ния всех разногласий.

Одновременно с этим тема эвакуация неожи-
данно заинтересовала правозащитников прези-
дентского Совета по правам человека (СПЧ), кото-
рые до сих пор практически не касались в своей ра-
боте автомобильной тематики. Тема работы погруз-
чиков будет обсуждаться на одном из заседаний в 
апреле, сообщили 

”
Ъ“ в аппарате совета. Обычно 

СПЧ вырабатывает рекомендации по решению тех 
или иных проблем и направляет их органам госв-
ласти и Владимиру Путину. Президент на тему эва-
куаторов уже высказывался в конце декабря 2014 
года: он заявил, что их нужно применять «в меру», 
при этом не должно быть «произвола».

Иван Буранов

Сборная стоянка
Судьбу эвакуаторов решают всеми возможными аппаратами

Спустя год после вхождения  
Крыма в состав России Мино-
бороны смогло оценить состоя-
ние активов, доставшихся от во-
оруженных сил Украины. О том, 
что российские военные нашли 
на полуострове, корреспонденту 

”Ъ“ ИВАНУ САФРОНОВУ расска-
зал директор департамента иму-
щественных отношений (ДИО) 
ДМИТРИЙ КУРАКИН. Кроме того, 
он первым из официальных лиц 
Минобороны прокомментировал 
арест своего заместителя Алек-
сандра Горшколепова.

— Почему Минобороны понадо-
бился год на то, чтобы разобрать-
ся с имущественными вопроса-
ми в Крыму?
— Год назад ни у кого не было ясно-
сти, как их решать. С военными ак-
тивами сложилась следующая ситуа-
ция: Черноморскому флоту РФ, бази-
ровавшемуся там на основании под-
писанного межправительственного 
соглашения между Россией и Украи-
ной, все имущество принадлежало 
на правах аренды, в собственности 
не находилось ни одного квадрат-
ного метра земли, ни одного здания. 
Без согласования с Украиной ничего 
с этими активами сделать было нель-
зя: ни провести капитальный ре-
монт, ни снести ветхое здание. Даже 
разместить там гражданские подра-
зделения компании «Славянка» было 
невозможно. На полуострове базиро-
вались вооруженные силы Украины 
и, соответственно, имелись фонды и 
земельные участки для их размеще-
ния. После принятия Крымом и Се-
вастополем решения о своей незави-
симости это имущество стало собст-
венностью двух независимых госу-
дарств, а уже после их вхождения в 
состав России — превратилось в гос-
собственность субъектов РФ.

Тогда ДИО откомандировал боль-
шую группу специалистов, которая 
три месяца проводила инвентариза-
цию военного имущества. Это без ма-
лого 9 тыс. объектов недвижимости, 
650 военных городков, более 78 тыс. 
гектаров земли — всем этим на тер-
ритории Украины управляли четыре 
квартирно-эксплуатационные части 
(КЭЧ), над которыми было одно квар-
тирно-эксплуатационное управле-
ние. Никто не знал, что делать с эти-
ми структурами, кому они подчиня-
ются, чьи приказы исполняют. Случа-
лись и детективные истории: на тер-
ритории частей врывались неизвест-
ные люди, которые пытались изъять 
техническую документацию, уволить 
руководителей. Интерес к «бумажно-
му наследию» украинских КЭЧ был 
огромен! С вхождением полуостро-
ва в состав России объекты были взя-
ты под охрану, сотрудники КЭЧ по-
сле тщательной проверки переходи-
ли на специально созданные в штабе 
Черноморского флота штатные долж-
ности. От них тогда требовалось толь-
ко одно: сохранить имеющуюся до-
кументацию на объекты. Нужно от-
дать должное украинским КЭЧ: она 
имелась в достаточном объеме и бы-
ла оформлена на приличном уров-
не, хотя, конечно, ни о каком када-
стре или регистрации прав не было 
и речи. Наши комиссии выехали на 
все без исключения объекты, обеспе-
чили фотофиксацию их состояния, а 
также составили карты и схемы всех 
военных городков.
— Когда планируете начать пере-
дачу объектов в федеральную соб-
ственность?
— Мы оказались первой федераль-
ной структурой, которая не просто 

начала передачу в федеральную соб-
ственность имущества в Крыму и Се-
вастополе, но и получила конкрет-
ный результат. Севастополь уже пе-
редал РФ в лице Минобороны в соб-
ственность 275 городков и 102 элек-
трические сети — это крупнейшее 
энергетическое предприятие, снаб-
жающее не только Севастополь и 
его окрестности, но и другие райо-
ны полуострова. В ближайшее вре-
мя 247 военных городков передаст 
Крым. Что касается качества имуще-
ства, то оно там поистине ужасаю-
щее. Директора санаториев мне не-
однократно жаловались, что деньги 
не выделялись даже на самые неот-
ложные нужды.
— Вы заключали договоры о без-
возмездном пользовании объек-
тами?
— Мы сделали это сразу же, посколь-
ку необходимо было нести по ним 
все эксплуатационные расходы, в 
том числе гасить долги Украины пе-
ред ресурсоснабжающими органи-
зациями. Потом встал вопрос: что де-
лать дальше? Все ли объекты будут 
переданы в федеральную собствен-
ность? Мы в России передаем тысячи 
военных городков, чтобы регионы 
получили возможность развиваться 
— в первую очередь за счет земель-
ных активов. Логично и в Крыму сра-
зу же решить вопрос по избыточным 
активам. Но для этого их нужно чет-
ко определить. Вот, например, на 
улице Хрусталева в Севастополе рас-
положены четыре военных городка 
подряд. И при этом все сдано в арен-
ду: какая-то контора надгробия дела-
ет, какое-то кафе, заправки и еще бог 
знает что… Эти городки нам нужны 
или не нужны? Губернатор Севасто-
поля Сергей Меняйло заявил о по-
требности города в этом имуществе, 
чтобы сделать там автобусный парк, 
штрафстоянку, промышленные объ-
екты. Но и нам тоже нужно разме-
стить военную полицию, материаль-
ные склады, автопарки. В итоге при-
няли решение, учитывающее и на-
ши, и городские интересы.
— Минобороны продолжает ре-
ализовывать непрофильные ак-
тивы?
— С первых дней прихода в Минобо-
роны Сергеем Шойгу был введен мо-
раторий на реализацию всех недви-
жимых активов, в том числе находя-
щихся на балансе акционерных об-
ществ, входящих в холдинг «Оборон-
сервис». С тех пор не было ни одной 
сделки по продаже высвобожденно-
го недвижимого имущества, не реа-
лизовано ни одного квадратного ме-
тра. Все непрофильное для нас иму-
щество передается субъектам РФ и 
муниципальным властям без каких-
либо финансовых обязательств.
— Можете прокомментировать 
арест вашего заместителя Алек-
сандра Горшколепова?
— Могу только сказать, что всем со-
трудникам очень обидно, что лич-
ная непорядочность одного челове-
ка нанесла ущерб репутации всего 
коллектива департамента.
— Когда вам стало известно о его 
деятельности?
— Про это мы ничего не знали, хо-
тя сигналы от правоохранитель-
ных органов стали поступать в кон-
це 2014 года. После этого Александр 
Горшколепов был сразу же отстра-
нен от своих обязанностей и отправ-
лен в отпуск с последующим уволь-
нением. Любой человек, попавший 
в беду, заслуживает сочувствия, но я 
считаю, что ставить под удар резуль-
тат работы большого коллектива — 
безответственно.

«Украина не выделяла 
деньги даже на самые 
неотложные нужды»
Директор ДИО Минобороны Дмитрий Куракин 
о количестве и качестве крымских активов

По данным МВД, в прошлом го-
ду зафиксирован рост экстре-
мистских проявлений — их за-
регистрировано более 1 тыс. 
Представители МВД и Генпроку-
ратуры на вчерашнем заседании 
президентского Совета по пра-
вам человека (СПЧ) заявили о не-
обходимости расширения прав 
ведомств по блокировке интер-
нет-сайтов. СПЧ подготовит пре-
зиденту доклад о причинах роста 
экстремизма и радикализма.

Выступая вчера на заседании 
СПЧ, посвященном «росту радика-
лизма в обществе», замначальника 
главного управления по противо-
действию экстремизму МВД Влади-
мир Макаров сообщил, что в 2014 
году «экстремистских проявлений» 
зарегистрировано более 1 тыс. При 
этом за первые два месяца 2015 года 
— на 9% больше, чем за это же вре-
мя в 2014 году. Две трети экстремист-
ских преступлений, отметил госпо-
дин Макаров, «совершены молоде-
жью до 30 лет». В интернете количе-

ство призывов к насильственным 
действиям, по его словам, в 2014 го-
ду увеличилось на 38,7%. Владимир 
Макаров и замглавы управления по 
надзору за исполнением законода-
тельства Генпрокуратуры Алексей 
Жафяров сошлись в том, что надо 
дать право внесудебной блокировки 
интернет-сайтов не только Генпро-
куратуре, но и региональным проку-
рорам. Также они предложили бло-
кировать без суда сайты не только за 
призывы к действию, но за все, что 
«можно истолковать как экстремист-
ские высказывания».

Члены СПЧ не одобрили эти 
предложения. «Сейчас и так за при-
зывы к насилию осуждается гораздо 
больше людей, чем за насильствен-
ные деяния»,— сообщил глава цен-
тра «Сова» Александр Верховский. 
Ирина Хакамада отметила, что «за 
высказывания сажают только оппо-
нентов власти»: «Своим позволено 
все — выступать с радикальными 
заявлениями, кричать на антимай-
дане, что убьют пятую колонну». «У 

нас идет борьба между государством 
и институтами гражданского обще-
ства. Вместо того чтобы найти взаи-
модействие, мы мобилизуем чело-
векороботов на борьбу с инакомы-
слием»,— заявила она. Игорь Каля-
пин напомнил, что «зачастую ради-
калистская деятельность осуществ-
ляется самими представителями ор-
ганов исполнительной власти или 
правоохранительных органов».

Еще один член СПЧ Илья Ша-
блинский считает, что госорганам 
нужно «различать радикальные ор-
ганизации и оппозиционеров, ко-
торые критикуют действия чинов-
ников». «Сейчас важно начать об-
щенациональный диалог, иначе бу-
дем двигаться в тупик»,— заявил 
он. А Борис Кравченко напомнил 
про кризис и тяжелую ситуацию 
на рынке труда, которая «вызыва-
ет стихийные забастовки, голодов-
ки»: «Требования участников будут 
радикализироваться».

По мнению Кирилла Кабанова, 
«экстремизм бывает с обеих сторон 

— и провластных групп, и оппози-
ции». Он предложил в течение трех 
месяцев «вместе с правоохранитель-
ными органами проанализировать 
причины возникновения и роста 
экстремизма, особенно религиоз-
ного, и подготовить доклад прези-
денту». Такое решение и принял вче-
ра СПЧ. В доклад, по мнению Нико-
лая Сванидзе, могут войти предло-
жения совета по налаживанию диа-
лога власти, бизнеса и гражданско-
го общества; «определению государ-
ством своей роли в конфликте на Ук-
раине». По его словам, в конфликте 
в Донбассе участвуют добровольцы 
из РФ, которые «напитываются воен-
ным опытом и радикальным миро-
воззрением, а потом вернутся назад, 
уверенные, что защищали государ-
ственные интересы». Также госпо-
дин Сванидзе предложил включить 
предложения по предотвращению 
моральной реабилитации Сталина, 
особенно перед юбилеем Победы в 
Великой Отечественной войне.

Наталья Городецкая

Эволюция массового сознания  
в ближайшие годы будет зависеть 
от перспектив урегулирования 
кризиса на Украине. Это основной 
вывод доклада, подготовленно-
го для Комитета гражданских ини-
циатив (КГИ) под руководством 
экс-главы Центра стратегических 
разработок Михаила Дмитриева. 
Продолжение конфликта поддер-
жит фактор «защитного патрио-
тизма» и позволит долго удер-
живать рейтинги власти даже на 
волне кризиса. Прекращение во-
енных действий может привес-
ти к росту требований граждан к 
власти внутри страны, как в 2011–
2012 годах. Эксперты говорят, 
что Россия стала «заложником  
событий на Украине».

Доклад «Между Крымом и кризи-
сом», подготовленный для КГИ под 
руководством главы хозяйственного 
партнерства «Новый экономический 
рост» Михаила Дмитриева, описыва-
ет общественные настроения послед-

них 15 лет с упором на события по-
следнего времени. Первое полугодие 
2014 года, объясняют авторы, сопро-
вождалось проведением Олимпиады 
и присоединением Крыма, а «внеш-
няя политика оказалась источником 
символических успехов и достиже-
ний». Во втором полугодии 2014 го-
да и в начале 2015 года внимание гра-
ждан было переориентировано в свя-
зи с развитием конфликта на юго-вос-
токе Украины и санкциями Запада — 
«международные отношения из сфе-
ры достижений стали превращаться 
в источник угроз». Теперь установки 
могут формулироваться «исходя из 
перспектив мирного урегулирова-
ния украинского конфликта».

Первый сценарий, предложен-
ный для КГИ, предполагает «оконча-
тельное прекращение боевых дей-
ствий на Украине, что ослабит акту-
альность факторов внешней угрозы 
и повысит вероятность постепенной 
отмены экономических санкций 
против России». В таком случае «фак-

тор защитного патриотизма перей-
дет в латентное состояние, а его под-
держивающее влияние на полити-
ческие рейтинги ослабеет». «Деакту-
ализация внешней угрозы» поведет 
за собой переход к тому, что экспер-
ты называют «повесткой развития».

Именно к ней перешло общество 
к 2012 году, следует из доклада. Тогда 
впервые было зафиксировано «пре-
обладание вопросов человеческого 
развития (к ним относят такие при-
оритеты, как жилье, образование и 
здравоохранение.— 

”
Ъ“) над прио-

ритетами текущего потребления» 
даже за пределами «среднего клас-
са». Но этот запрос не был реализо-
ван, поэтому одним из последствий 
стал запрос и на политические изме-
нения, усилившийся в ходе парла-
ментских и президентских выборов 
в 2011 и 2012 годах. При таком сцена-
рии и выборы в Госдуму 2016 года мо-
гут пройти «в обстановке нарастаю-
щего разочарования и политических 
конфликтов», обостренных за счет 

того, что отношение к оппозицион-
ным партиям ухудшилось, в то время 
как в 2011 году «протестующих в це-
лом устраивал выбор партий», но не 
нравились возможные фальсифика-
ции в пользу «Единой России».

Второй сценарий «предполага-
ет продолжение вооруженного кон-
фликта на Украине». «Защитный па-
триотизм» и влияние официальных 
СМИ позволят поддерживать дове-
рие к власти на высоком уровне, от-
мечается в докладе для КГИ. «Сохра-
нение внешней угрозы в сочетании 
с пониженным уровнем экономиче-
ских настроений в условиях эконо-
мического кризиса будет поддержи-
вать перенос агрессии на внешне-
го врага, установки на текущее по-
требление и на минимизацию ри-
сков»,— пишут авторы.

Общественная консолидация «в 
связи с обострением внешних или 
внутренних угроз» всегда повышала 
рейтинги власти (например, на вол-
не войны с Грузией в 2008 году), хо-

тя в исследуемый период существен-
ное ухудшение экономических на-
строений всегда сопровождалось их 
падением. В данном случае этот эф-
фект, говорится в докладе, дополня-
ется «мотивом безальтернативности» 
действующей власти, который толь-
ко усиливается. Опрос «Левада-цен-
тра» 20–23 февраля 2015 года пока-
зал рост доли тех, кто положительно 
оценивает ситуацию, «когда власть в 
стране многие годы находится в ру-
ках одних и тех же людей». Сейчас 
41% указал, что это обеспечивает по-
рядок и стабильность в стране: в де-
кабре 2013 года так считали 20%.

Исследования Михаила Дмитри-
ева нацелены прежде всего «на из-
учение настроений активной части 
общества», отмечает социолог Ле-
онтий Бызов. Россия стала «залож-
ником событий на Украине», но оба 
сценария опасны для власти, заявил 
он 

”
Ъ“: «При первом она будет выгля-

деть слабой, не добившейся целей. 
Второй вызовет новую волну санк-

ций, недовольство элит, а последст-
вия кризиса станут воспринимать-
ся как катастрофические и гражда-
нами». Из нынешнего «путинского 
большинства», которое составляет 
около 80% россиян, «40–45% руковод-
ствуются конформными соображе-
ниями», напоминает социолог, пред-
сказать их поведение сложно.

Прогноз доклада «в целом» мож-
но назвать «беспроигрышным, по-
скольку всякий ощущает, что судь-
ба России во многом решается на Ук-
раине», заявил 

”
Ъ“ политолог Вале-

рий Соловей. Но «по какому сцена-
рию ни стали бы развиваться собы-
тия, на массовое сознание будет вли-
ять инерция войны, даже если она 
замрет», полагает эксперт. Одним из 
таких уже действующих эффектов 
он называет «легитимацию насилия 
в сознании людей»: «Дмитриев исхо-
дит из того, что процесс будет контр-
олируемый, а скорее всего — нет».

Максим Иванов,  
Андрей Перцев

Генпрокуратуре понадобились новые полномочия
Внесудебную блокировку интернет-сайтов ведомство хочет спустить на региональный уровень

Россиянам пообещали два настроения
Михаил Дмитриев представит сценарии социально-политического поведения граждан

Эвакуация автомобилей из-под запрещающих  
знаков стала предметом споров между МВД, 
Минтрансом, Госдумой и администрацией 
президента

Развитие этой темы слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Вчера Гагаринский суд приго-
ворил бывшего сенатора Алек-
сандра Сабадаша к шести го-
дам колонии строгого режима. 
Суд признал его организатором 
преступной группы, пытавшей-
ся похитить из бюджета 1,87 мл-
рд руб. под видом возврата НДС. 
В криминальной схеме было ис-
пользовано подконтрольное осу-
жденному ООО «Эс-Контракт-
строй». Финансовый директор 
этой фирмы Елена Бевза получи-
ла три года колонии, на разные 
сроки осуждены еще трое их по-
дельников. Гендиректор ООО, 
бывший замгендиректора «Ле-
нэнерго» Роман Темкин, сейчас 
проживает за границей и числит-
ся в розыске.

Оглашение приговора бывшему 
члену Совета федерации от Ненецко-
го автономного округа Александру 
Сабадашу состоялось накануне его 
юбилея (12 апреля ему исполнится 
50) и затянулось на весь день. Сразу 
признав экс-сенатора и его подель-
ников виновными в покушении на 
мошенничество в особо крупном 
размере, судья Ольга Зельдина за-
тем почти восемь часов зачитывала 
подробности установленного следст-
вием и судом преступления, не раз-
решив никому из присутствующих 
присесть, сама же лишь пару раз 
прикоснулась к стакану воды.

Суд полностью встал на сторону 
обвинения, посчитав доказанным, 
что в 2010 году Александр Сабадаш, 

руководствуясь корыстными побу-
ждениями, организовал преступ-
ную группу, «действия которой бы-
ли направлены на хищение средств 
из бюджета». Целью преступников 
было незаконное получение из бюд-
жета 1,87 млрд руб. под видом воз-
врата НДС. Непосредственным по-
лучателем этих денег должно бы-
ло стать подконтрольное экс-сена-
тору архангельское ООО «Эс-Кон-
трактстрой». Согласно преступному 
замыслу, как установил суд, на пер-
вом этапе принадлежащее господи-
ну Сабадашу ОАО «Выборгская цел-
люлоза» привлекло ООО для выпол-
нения строительных работ в каче-
стве подрядчика при запуске круп-
нейшего в Европе производства пел-

лет — прессованных древесных гра-
нул, которые используются в качест-
ве топлива в промышленности и бы-
ту. После чего в сентябре 2010 года 
ООО «Эс-Контрактстрой» перереги-
стрировалось из Архангельска в Мо-
скву, встав на учет в ИФНС N28, ко-
торую возглавляла в это время фигу-
рантка «списка Магнитского» Оль-
га Степанова. А уже через две неде-
ли после перерегистрации фирма 
обратилась в налоговую инспекцию 
с просьбой возместить ей НДС в раз-

мере 1,87 млрд руб. В документах, 
поданных в ИФНС, ООО мотивиро-
вало требование своими затратами 
при строительстве в Выборге — их 
заявитель оценил в 12 млрд руб. Од-
нако в ходе расследования выясни-
лось, что на момент проверки произ-
водство гранул организовано не бы-
ло, а работ было выполнено на сум-
му почти в три раза меньше заявлен-
ной. Руководство ФНС обратилось 
в правоохранительные органы.

8 мая 2014 года имеющий вид на 
жительство в США Александр Са-
бадаш был задержан после приле-
та в Москву, после чего Басманный 
суд арестовал его, а позже неодно-
кратно продлевал сроки содержа-
ния под стражей.

В итоге вчера суд квалифициро-
вал действия экс-сенатора и его по-
дельников как покушение на мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере, совершенное группой лиц по 
предварительному сговору (ч. 3 ст. 30 
и ч. 4 ст. 159 УК РФ). Александр Саба-
даш был приговорен к шести годам 
колонии строгого режима, финан-
совый директор «Эс-Контрактстроя» 
Елена Бевза — к трем годам коло-
нии, а их пособники Алексей Набо-
кин, Олег Храмцов и Алексей Мас-
лов получили от двух до шести лет 
заключения. Подсудимых, находив-
шихся под подпиской о невыезде, 
взяли под стражу в зале суда. Адвока-
ты осужденных заявили, что намере-
ны обжаловать приговор.

Владислав Трифонов

Экс-сенатору пересчитали НДС
За покушение на мошенничество Александр Сабадаш получил шесть лет

Вчера Мосгорсуд оставил в силе 
решение об аресте бывшей и. о. 
председателя правления Инвест-
банка Ольги Боргардт. Она обви-
няется в хищении со счетов бан-
ка 1,5 млрд руб., принадлежащих 
Федеральному фонду содейст-
вия развитию жилищного строи-
тельства (РЖС). Защита госпожи 
Боргардт утверждает, что ника-
ких оснований для таких выводов 
у следствия нет, поскольку деньги 
находятся в Инвестбанке, управле-
ние которым после отзыва в 2013 
году лицензии осуществляет АСВ.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном 
размере) было возбуждено следствен-
ным управлением по ЦАО ГУ МВД Рос-
сии по Москве. Основанием стало за-
явление фонда РЖС. В ноябре 2013 го-
да Инвестбанк выиграл электронные 
торги на размещение госсредств, по-
сле чего 1,5 млрд руб., принадлежа-
щие РЖС, оказались на его счетах. 
10 декабря фонд попросил вернуть 
свои деньги, не исключено, что мо-
гли сыграть роль волнения на финан-
совом рынке, вызванные отзывом ли-
цензии у Мастер-банка. Однако вы-
полнить просьбу Инвестбанк не смог: 
через три дня у него самого отозвали 
лицензию. Как отмечали в Центробан-
ке, эта финансовая структура «испы-
тывала видимые трудности в испол-
нении в полном объеме обязательств 
перед клиентами и вкладчиками». 
Размер отрицательного капитала Ин-
вестбанка составлял 45 млрд руб.

После возбуждения уголовного 
дела в центральном офисе банка был 
проведен обыск с выемкой докумен-
тов. Затем почти год в этом расследо-
вании не было заметных подвижек: 
его передавали от одного следователя 
к другому, затем из одной структуры 
в другую, в деле долго не появлялось 
обвиняемых или подозреваемых, в 
материалах фигурировали лишь сви-
детели. В их числе была и Ольга Бор-
гардт. Как говорит ее адвокат Андрей 
Боровков, все это время она «исправ-
но являлась по вызовам следователей 
на допросы и давала показания». 

В декабре прошлого года рассле-
дованием этого дела занялось следст-
венное управление СКР по ЦФО. «На 
каком основании следователь сделал 
вывод о том, что 1,5 млрд руб. были вы-
ведены на счета фирм-однодневок, аф-
филированных с моей подзащитной 
и неустановленными соучастниками, 
я в материалах дела так и не увидел»,— 
заявил 

”
Ъ“ адвокат Боровков. Как бы 

то ни было, но 12 февраля 2015 года го-
спожа Боргардт была задержана в сто-

личном аэропорту во время вылета в 
Германию. Там у нее проживает дочь, 
которую она периодически навещает. 
По словам следователя, незадолго до 
ареста он пытался вызвать Ольгу Бор-
гардт на допрос повесткой, но вручить 
не смог — той не оказалось по месту 
регистрации. В результате экс-банкир 
была объявлена в розыск. По словам 
Андрея Боровкова, в январе его кли-
ентка дважды выезжала за границу — 
в Германию к дочери и туристкой в Че-
хию. По его словам, если бы она хоте-
ла скрыться, то уже давно могла бы это 
сделать. Тем не менее во время рассмо-
трения в Басманном суде ходатайства 
следствия о заключении госпожи Бор-
гардт под стражу помимо прочих про-
звучал и довод о том, что она может 
скрыться. В итоге Басманный суд аре-
стовал фигурантку, а вчера апелляци-
онная инстанция Мосгорсуда остави-
ла это решение в силе. Выступавшая 
на заседании посредством видеокон-
ференции госпожа Боргардт заявила 
суду, что своей вины не признает. По 
ее словам, исполняющей обязаннос-
ти она успела пробыть только три ме-
сяца, и за это время у нее не было воз-
можности совершить инкриминируе-
мые следствием деяния.

Между тем адвокаты Ольги Бор-
гардт продолжают настаивать на том, 
что никакого хищения денег фонда 
из банка не было в принципе. «День-
ги находятся в Инвестбанке,— заявил 

”
Ъ“ господин Боровков.— Балансовая 

стоимость нереализованного имуще-
ства банка свыше 70 млрд руб., а об-
щая сумма требований кредиторов 
к банку — около 56 млрд руб. Сейчас 
идет погашение задолженности пе-
ред физическими лицами. А очередь 
до выплат фонду просто пока не до-
шла. Я считаю, что в этом деле вообще 
отсутствует событие преступления». 

Стоит также отметить, что АСВ об-
наружило в действиях Ольги Бор-
гардт состав преступления еще по 
двум статьям УК РФ: ч. 2 ст. 201 (злоу-
потребление полномочиями) в свя-
зи «со снятием обременения с высо-
коликвидных эмиссионных ценных 
бумаг, находящихся в залоге у банка 
по кредиту в размере 800 000 тыс. ру-
блей, на основании поручения, под-
писанного Ольгой Боргардт», а также 
ч. 4 ст. 160 (присвоение или растрата) 
по факту причинения Инвестбанку 
ущерба в размере 2,6 млрд руб. Соот-
ветствующие заявления в ФСБ были 
направлены агентством 11 сентября 
2014 года и 28 января 2015 года. Про-
цессуальных решений по этим заяв-
лениям пока не принято.

Олег Рубникович

Бывшую банкиршу 
арестовали  
по счетам РЖС
Расследуется дело о хищении 1,5 млрд 

Бывший сенатор Александр 
Сабадаш выслушивал под-
робности вмененного ему 
преступления почти восемь 
часов подряд ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Как стало известно ”Ъ“, вслед за 
экс-главой столичного управления 
судебного департамента Вячесла-
вом Липезиным Басманным рай-
судом был арестован его бывший 
заместитель Игорь Кудрявцев. Уй-
дя с работы в судебной системе, он 
стал замдиректора ООО «Рабикон 
К», предоставлявшего услуги пе-
реводчиков. При участии этой ком-
пании и чиновников управления, по 
данным следствия, могло быть по-
хищено более 300 млн руб.

Рассмотрев ходатайство главного 
следственного управления СКР, Бас-
манный райсуд вынес решение об 
аресте до 24 мая этого года 68-летне-
го пенсионера Игоря Кудрявцева. По 
данным следствия, он мог являться 
одним из организаторов аферы с хи-
щением бюджетных средств, выде-
ляемых на оплату услуг переводчи-
ков, работающих в столичных судах.

Уголовное дело, подозреваемым 
по которому стал господин Кудряв-
цев, ГСУ СКР возбудило 26 мая по за-
явлению председателя Мосгорсуда 
Ольги Егоровой по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном 
размере, совершенное организован-
ной группой). В основу дела легли ма-
териалы проверки, проведенной Со-
ветом судей Москвы, которая устано-
вила, что столичным управлением су-
дебного департамента в прошлом го-
ду за услуги переводчиков необосно-
ванно было выплачено 322 млн руб. 
Деньги из управления получала по-
средническая компания ООО «Раби-
кон К», причем основаниями для вы-
плат являлись постановления судов, 
в которые, как установила эксперти-
за, вносились изменения в части уве-
личения оплаты услуг переводчиков.

По данным 
”
Ъ“, выпускник юр-

фака МГУ Игорь Кудрявцев с 1972 по 
1996 год работал в органах прокура-
туры Москвы, в том числе следовате-
лем. Затем перевелся в управление, 

занимающееся обслуживанием рабо-
ты столичных судов, где стал первым 
заместителем Вячеслава Липезина, 
также выходца из правоохранитель-
ных органов. Впоследствии госпо-
дин Кудрявцев ушел из управления 
на повышение, став замначальника 
главного управления организацион-
но-правового обеспечения деятель-
ности судов судебного департамента 
при Верховном суде. Последним же 
его местом работы, по данным источ-
ников 

”
Ъ“, являлось «Рабикон К», ока-

завшееся в центре коррупционно-
го скандала. Гендиректор компании 
Умар Заробеков, напомним, в минув-
ший четверг был арестован Басман-
ным судом за хищения.

В минувшее воскресенье, когда 
рассматривалось ходатайство ГСУ 
СКР об аресте уволившегося вскоре 
после начала скандала Вячеслава Ли-
пезина, тот заявил, что не вел ника-
ких дел с «Рабикон К» и не знал госпо-
дина Заробекова. После вчерашнего 
ареста стало понятно, что в посред-
ники между ними следствие опреде-
лило господина Кудрявцева, успев-
шего поработать как в судебной си-
стеме, так и в организации, предо-
ставлявшей услуги переводчиков.

По данным 
”
Ъ“, очевидно, этими 

тремя фигурантами следствие не ог-
раничится. Вчера были проведены 
обыски у других руководящих со-
трудников столичного управления, 
в том числе из его бухгалтерии. Кро-
ме того, вопросы с оплатами услуг 
переводчиков могут возникнуть 
в Московской области, где также ра-
ботали представители «Рабикон К».

При этом источники 
”
Ъ“ в правоох-

ранительных органах говорят, что ма-
хинации могли совершаться не толь-
ко при оплате труда переводчиков, 
но и экспертов, адвокатов по назна-
чению, а также при предоставлении 
услуг по хозобслуживанию судов.

Николай Сергеев

В судебном переводе 
поставлена запятая
За крупные хищения арестован  
ветеран судебной системы
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У резиденции миллиардера и экс-
премьера Бидзины Иванишвили, 
до сих пор считаю щегося нефор-
мальным руководителем грузин-
ского правительства, оппозиция 
провела необычный флешмоб. 
Противники господина Иваниш-
вили принесли к зданию гроб, 
устроив символические похо-
роны национальной валюты ла-
ри. В том, что она резко (на 30%) 
обесценилась, оппозиция обви-
няет правящую коалицию «Гру-
зинская мечта».

Когда в октябре 2012 года сторон-
ники Бидзины Иванишвили триум-
фально выиграли парламентские 
выборы, одним из их лозунгов бы-
ло улучшение экономической ситуа-
ции. Сегодня же именно экономика 
стала едва ли не главной ахиллесо-
вой пятой правительства. Резкая де-
вальвация лари обрушила рейтинг 
«Грузинской мечты».

Молодые люди, устроившие ше-
ствие в сторону резиденции «Сте-
клянный дворец» под лозунгом 
«Оплакиваем лари», несли гроб, на-
полненный бумажками. По замы-
слу авторов акции бумажки эти сим-
волизировали национальную валю-
ту Грузии, которая за последние не-
сколько месяцев девальвировалась 
на 30%. Инициатор флешмоба, руко-

водитель НКО «Априори» Бесо Шен-
гелия, сообщил журналистам, что 
акция была организована через со-
циальную сеть Facebook. Активное 
участие в ней приняли сторонники 
оппозиционной партии «Единое на-
циональное движение» (ЕНД), объ-
единяющей соратников экс-прези-
дента Михаила Саакашвили.

Поставив гроб у входа в резиден-
цию, митингующие обвинили мил-
лиардера в «невыполнении обеща-
ний народу». «Лари, прожив 22 го-
да, после двух лет болезни скончал-
ся, и мы его здесь оплакиваем!» — 
театрально воскликнул Бесо Шен-
гелия, возложив всю ответствен-
ность за «смерть национальной ва-
люты» на Бидзину Иванишвили. 
Еще один активист, Гиршел Бартая, 
заявил: «Правительство Ираклия Га-
рибашвили, а также сам Иванишви-
ли, стоящий за этим бездарным ка-
бинетом, должны немедленно по-
дать в отставку».

С аналогичным требованием не-
давно выступили и лидеры ЕНД, 
чутко уловив изменение отноше-
ния значительной части населения 
к «Грузинской мечте» и ее лидеру. Со-
гласно опросу, проведенному аме-
риканским институтом IRI, после 
девальвации лари рейтинг правя-
щей партии снизился с 67% до 36%. 

Жители Грузии начинают разочаро-
вываться в Бидзине Иванишвили, 
неспособном остановить падение 
национальной валюты, хотя имен-
но талант финансиста считался его 
сильной стороной. Такая смена об-
щественных настроений может по-
влиять на исход парламентских вы-
боров 2016 года. При этом, как за-
метил в беседе с 

”
Ъ“ политолог Геор-

гий Нодия, «разочарование грузин 
в Иванишвили и его коалиции по-
ка не привело к росту популярности 
ЕНД». Действительно, согласно тому 
же опросу IRI, рейтинг партии Миха-
ила Саакашвили за последний год 
снизился с 20% до 14%.

Сам Бидзина Иванишвили де-
монстрирует философское спо-
койствие. По его просьбе полиция 
не мешала участникам флешмоба 
устанавливать гроб у резиденции и 
выкрикивать оскорбительные ло-
зунги. А выступая в эфире телеком-
пании GDS, миллиардер попросил 
соотечественников с пониманием 
отнестись к девальвации, «вызван-
ной внешними факторами». Он на-
помнил, что валюты РФ, Азербайд-
жана и Армении обесценились еще 
больше, тогда как лари, по словам 
экс-премьера, «все-таки держится 
молодцом».

Георгий Двали, Тбилиси

Грузинская оппозиция  
похоронила лари
В смерти национальной валюты  
просят винить власти и теневого премьера

В Британии вчера был распущен 
парламент, что ознаменовало 
официальный старт предвыбор-
ной кампании. Ее первый день 
лидер оппозиционной, но лиди-
рующей в опросах Лейборист-
ской партии Эд Милибанд посвя-
тил общению с представителями 
бизнеса, заверив их: референ-
дум о выходе из состава ЕС, об-
ещанный премьером Дэвидом 
Кэмероном, будет губителен для 
страны. По вопросу отношений 
с Россией серьезных расхожде-
ний между лидерами гонки нет. 
Господин Кэмерон сегодня едва 
ли не самый жесткий критик Мо-
сквы. Лейбористы же, как заяви-
ли ”Ъ“ в офисе партии, поддер-
живают продление санкций, пока 
минские договоренности не бу-
дут полностью выполнены.

Дэвид Кэмерон вчера совершил 
традиционный ритуал, предваряю-
щий начало предвыборной кампа-
нии: на аудиенции в Букингемском 
дворце он попросил королеву распу-
стить парламент. Вскоре после этого, 
выступая перед журналистами, пре-
мьер рассказал об экономических 
успехах правительства и предупре-
дил о негативных последствиях воз-
можной победы лейбористов на вы-
борах 7 мая. «Вы можете выбрать эко-
номику, которая растет, создает рабо-
чие места, производит средства для 
того, чтобы работала система обще-
ственного здравоохранения, и пра-
вительство, которое сократит налоги 
для 30 млн упорно работающих бри-
танцев. Или же можете выбрать эко-
номический хаос Британии Эда Ми-

либанда, когда налоги будут подня-
ты более чем на £3 тыс. на каждую ра-
ботающую семью»,— заявил госпо-
дин Кэмерон.

Лидер оппозиции в долгу не 
остался. Выступая перед предста-
вителями британского бизнеса, 
он обрушился с критикой на пла-
ны премьера Кэмерона провести в 
конце 2017 года референдум о вы-
ходе Британии из состава Евросою-
за. Это, по словам Эда Милибанда, 
«представляет собой явную угрозу 
рабочим местам, бизнесу, семьям и 
процветанию Британии». «Нет ни-
чего хуже для нашей страны и для 
нашего экспорта, чем политиче-
ские игры с членством в ЕС»,— от-
метил лейборист.

Профессор Лондонской школы 
экономики Тони Трэверс рассказал 

”
Ъ“, что вопросы внешней полити-

ки в ходе предвыборной кампании 
затрагиваться практически не будут, 
а расхождения в позициях ведущих 
партий (кроме как по вопросу отно-
шений с ЕС) минимальны. Дэвид Кэ-
мерон занимает в отношении Рос-
сии едва ли не самую жесткую пози-
цию среди руководства всех стран—
членов Евросоюза. Эд Милибанд от 
него не отстает. На прошлой неделе 
он пообещал избирателям в случае 
победы проявлять твердость в обще-
нии с президентом Владимиром Пу-
тиным (см. 

”
Ъ“ от 28 марта). А вчера 

в офисе лейбористов 
”
Ъ“ напомни-

ли, что их лидер считает преждевре-
менным снятие санкций с Москвы, 
пока минские договоренности не 
будут выполнены в полном объеме. 
Кроме того, в пресс-службе партии 

обратили внимание на недавние за-
явления теневых министров оборо-
ны и иностранных дел, в которых 
упоминалось о «российской агрес-
сии» на востоке Украины и необхо-
димости «усиления давления на Мо-
скву» в случае очередной эскалации 
конфликта. Схожей позиции при-
держивается и вице-премьер Бри-
тании, лидер либеральных демо-
кратов (третья по популярности по-
литическая сила страны) Ник Клегг, 
который ранее призывал отобрать 
у РФ право проведения чемпиона-
та мира по футболу 2018 года. Таким 
образом, в любом случае после май-
ских выборов позиция Лондона по 
вопросу отношений с Москвой рез-
ко не изменится.

Кампанию заранее окрестили са-
мой непредсказуемой за последние 
десятилетия. Еще в начале прош-
лой недели консерваторы и лейбо-
ристы набирали в опросах практи-
чески одинаковый процент голосов. 
Исследование компании YouGov, 
обнародованное в воскресенье, по-
казало, что партия Эда Милибанда 
вырвалась вперед на 4%. Но за остав-
шееся до голосования время расклад 
еще не раз может измениться. Тони 
Трэверс предполагает: «Даже если 
лейбористы не займут первое место, 
но разрыв будет минимальным, они 
смогут заручиться поддержкой пред-
ставителей националистических 
сил Шотландии и Уэльса, которые 
пройдут в парламент». Таким обра-
зом в Британии может быть сформи-
ровано правительство меньшинства 
во главе с Эдом Милибандом.

Павел Тарасенко

Все последние годы в Нью-Йорк 
летал глава МИД РФ Сергей Лавров. 
В 2009 году на Генассамблее высту-
пал тогдашний президент РФ Дмит-
рий Медведев. Владимир Путин же в 
последний раз присутствовал на от-
крытии сессии Генассамблеи десять 
лет назад, когда ООН исполнилось 
60 лет. До этого он выступал там два-
жды — в 2003 году и на «саммите ты-
сячелетия» в 2000-м. 

С момента первого обращения 
Владимира Путина с трибуны ООН 
значительно усилились требования 
переформатировать ключевые ин-
ституты организации. Наиболее се-
рьезные претензии высказываются 
в адрес Совета Безопасности, в кото-
рый входят 15 государств — пять по-
стоянных и десять непостоянных 
членов. Постоянные — Великобри-
тания, Китай, Россия, США и Фран-
ция — имеют право вето на резолю-
ции совета. Тот факт, что позиции 
этих стран по отношению едва ли 
не ко всем наиболее острым кризи-
сам последних лет существенно рас-
ходились, дал критикам повод зая-
вить о «недееспособности» СБ ООН. 
Россия занимает в вопросе рефор-
мирования ООН осторожную пози-
цию, не отказываясь от обсуждения 
проблем, но выступая категориче-
ски против упразднения права вето.

В своем первом же выступлении 
на Генассамблее ООН в 2000 году Вла-
димир Путин заявил, что во второй 
половине XX века ООН была «гаран-
тией от произвола, гегемонии и дик-
тата». Тогда же он сказал, что XX век 
«стал эпохой грандиозных сверше-

ний и страшных войн, революцион-
ных прорывов и глубоких разочаро-
ваний, однако страны и народы суме-
ли отвести ненависть, смогли прео-
долеть холодную войну с ее глобаль-
ной конфронтацией». В той же речи 
он заметил, что «политический срок, 
отпущенный лидерам, обычно не 
очень долог». «Нам повезло родиться 
и жить в рубежную эпоху. Посчастли-
вилось быть востребованными сво-
ими народами. И потому естествен-
ный долг политика — видеть хотя бы 
на один шаг вперед. Мы обязаны дать 
шанс тем, кто придет после нас»,— 
сказал тогда Владимир Путин. «Об-
щим врагом» государств—членов 
ООН он назвал терроризм.

В 2003 году Владимир Путин по-
сетовал, что не все осознали серьез-
ность террористической угрозы, вы-
сказав надежду, что ООН станет «ба-
зой для глобальной антитеррористи-
ческой коалиции». Он заявил, что 
«инструменты ООН не только востре-
бованны, а в ключевых случаях про-
сто незаменимы», но при этом огово-
рился, что «ООН как любая сложно-
организованная система нуждается 
в совершенствовании». Кроме того, 
президент РФ тогда заметил, что чле-
ны Совбеза ООН несут особую ответ-
ственность: «Быть мировой держа-
вой — это значит быть вместе с ми-
ровым сообществом. Быть по-насто-
ящему сильным, влиятельным госу-
дарством — это видеть и решать про-
блемы и малых народов, и экономи-
чески слабых стран».

На 60-й сессии Владимир Путин 
заявил о необходимости адаптации 
ООН «к новым историческим реали-
ям». В то же время он предупредил, 

что этот процесс «должен сплачи-
вать, а не разъединять». При этом он 
вновь вернулся к теме терроризма, 
который, по его словам, «представля-
ет главную опасность правам и сво-
бодам человечества». «Идеологам ци-
вилизационного раскола и террори-
стической агрессии мы должны про-
тивопоставить не только согласо-
ванные действия государств, но и — 
что принципиально важно — широ-
кие возможности гражданского об-
щества, СМИ, культурного и гумани-
тарного сотрудничества»,— призвал 
Владимир Путин.

В прошлом году делегации РФ при-
шлось выслушать немало критики в 
свой адрес в связи с ситуацией вокруг 
Украины. При этом оппоненты РФ во 
главе с министром иностранных дел 
Франции Лораном Фабиусом пред-
приняли самую решительную до сих 
пор попытку ограничить ее право ве-
то в Совбезе. «Это вопрос ответствен-
ности, которая состоит в том, чтобы 
не парализовать работу совета, а уре-
гулировать конфликт»,— сказал гла-
ва МИД Франции (см. 

”
Ъ“ от 27 сентя-

бря 2014 года). Франция и ее партне-
ры рассчитывают решить вопрос на 
юбилейной сессии ООН. Они требу-
ют ограничить право вето всех посто-
янных членов СБ при решении во-
просов, связанных с «острыми гума-
нитарными кризисами» и «престу-
плениями против человечности».

Елена Черненко,  
Иван Сафронов

Британия выберет из трех 
противников России
Консерваторы, лейбористы и либеральные демократы  
сходятся в критике Москвы

Владимир Путин  
собирается в Нью-Йорк

Французские социалисты 
отступили из департаментов
Никола Саркози выиграл выборы. Пока местные

Во Франции подвели итоги вто-
рого тура местных выборов, глав-
ным результатом которых стала  
убедительная победа правых — 
партии экс-президента Никола 
Саркози «Союз за народное дви-
жение» (UMP), а также ее союзни-
ков «Демократическое движение» 
(MoDem) и «Союз демократов и 
независимых» (UDI). Их кандида-
ты победили минимум в 66 депар-
таментах из 101. Правящие соци-
алисты выступили гораздо хуже: 
под их контролем остались лишь 
33 департамента, а «Националь-
ный фронт» (FN) Марин Ле Пен не 
получил ни одного. Как считает 
корреспондент ”Ъ“ во Франции 
АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ, после этих 
выборов Никола Саркози в какой-
то степени возвращает себе роль 
национального лидера.

Никола Саркози назвал итоги го-
лосования победой не только сво-
их сторонников, но и всех «соотече-
ственников». «Результат превзошел 
все наши ожидания»,— заявил гла-
ва UMP. И выразил убеждение, что 
«этим голосованием французы от-
вергли политику Франсуа Олланда и 
его правительства».

Настоящей черной меткой для 
президента и его сторонников стала 
потеря тех департаментов, которые 
считались вотчинами главных лиц 
партии,— например, департамен-
тов Коррез (ключевые посты в кото-
ром Франсуа Олланд занимал более 
15 лет) и Эссонн (который в качест-
ве депутата представлял премьер Ма-
нюэль Вальс).

Глава правительства вынужден 
был признать поражение: «Правые 

победили, это неоспоримо. Из-за 
раздробленности в первом туре ле-
вые явно отступили». В то же время 
Манюэль Вальс вновь поставил се-
бе в заслугу успех «республиканско-
го фронта» — единодушное голосо-
вание во втором туре сторонников 
социалистов, центристов и правых 
против «Национального фронта».

Одной из интриг была возмож-
ность отставок или перестановок в 
правительстве по итогам голосова-
ния: при первой серьезной неуда-
че социалистов на муниципальных 
выборах в марте 2014 года прези-
дент отправил в отставку правитель-
ство своего верного соратника Жан-
Марка Эро. Теоретически можно бы-
ло бы ожидать такой же реакции по 
отношению к куда менее послушно-
му Манюэлю Вальсу — тем более что 
многие рассматривают его как по-

тенциального соперника президен-
та. Однако Франсуа Олланд, причем 
еще до выборов, заявил, что не соби-
рается менять ни свою политику, ни 
премьера. Сам господин Вальс также 
дал понять, что не собирается в от-
ставку: «Французы своим выбором 
и своей неявкой выразили обиду и 
усталость. Я услышал их послание».

«Я и не ждала, что Манюэль 
Вальс подаст в отставку»,— иро-
нично заметила лидер FN Марин 
Ле Пен, добавив, что это был бы по-
ступок настоящего политика, а ны-
нешнего премьера она считает «по-
средственностью, цепляющейся за 
власть». Впрочем, за образной ре-
чью лидера крайне правых явно 
скрывалось разочарование. Поо-
бещав сделать FN «первой парти-
ей» страны, Марин Ле Пен в ито-
ге не смогла установить контроль 
ни над одним из департаментов. 
И тем не менее выборы показали: 
эпоха, когда в политической систе-
ме Франции господствовали толь-
ко социалисты и правые, закончи-
лась — уровнем ниже, в кантонах, 
у FN теперь почти 50 депутатов, а 
раньше был лишь один.

Повода уколоть своего против-
ника не упустил и Никола Саркози. 
«Объявив заранее, что ваш выбор 
не изменит его политики, прези-
дент республики дает понять, что 
мнение французов для него неваж-
но. Французы припомнят ему это 
на региональных выборах в конце 
года»,— предсказал господин Сар-
кози. Сам он может быть доволен. 
Никола Саркози вернулся в руко-
водство партии очень вовремя — 
как раз перед выборами, которые 
его противники в любом случае 
должны были проиграть. Если тен-
денция не изменится и рейтинг со-
циалистов продолжит падать, это 
открывает ему прямую дорогу к 
президентским выборам-2017. И к 
реваншу над Франсуа Олландом.

официальное  
мнение

Президент Украины утвердил план 
совместных военных учений с НАТО

Президент Украины Петр Порошенко вчера подписал указ об участии 
украинских вооруженных сил в многонациональных учениях, которые 
пройдут на территории страны в 2015 году. Предполагается, что 
на время маневров доступ на территорию Украины «с вооружением, 
военной техникой, кораблями, подводными лодками, самолетами 
и вертолетами» получат подразделения вооруженных сил США, госу-
дарств—членов НАТО и стран—участниц программы «Партнерство 
ради мира». Как сообщили вчера в пресс-службе Петра Порошенко, 

в этом году на Украине предусмотрен «ряд украино-американских 
учений» (в том числе Fearless Guardian, Sea Breeze и Saber Guardian/
Rapid Trident), а также украино-польские учения авиационных подра-
зделений («Безопасное небо») и подразделений военной полиции 
(«Правопорядок»).

В Минобороны РФ к указу Петра Порошенко отнеслись сдержан-
но. «Украина — это суверенное государство, которое само вправе 
решать, где, с кем и когда проводить учения. Страны НАТО в этом  
вопросе исключением не являются»,— сказал высокопоставленный 
источник в ведомстве. Тем не менее, по информации ”Ъ“, озабочен-
ность грядущими учениями в органах оперативного военного управ-
ления все же присутствует — даже несмотря на то что маневры не 
должны проводиться в непосредственной близости от границ РФ. 
Источник ”Ъ“ в Генштабе убежден, что проведение Украиной сов-
местных с НАТО учений делается не столько в интересах Киева, 
сколько в интересах альянса: «Они (представители НАТО.— ”Ъ“)  
последовательно расширяют свое присутствие в Восточной Европе, 
расценивая регион как некий плацдарм для наращивания своего  
военного потенциала». Галина Дудина, Иван Сафронов

с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Одержав победу на местных 
выборах, Никола Саркози уже 
присматривается к Елисейско-
му дворцу  ФОТО REUTERS
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1

2

41
*ОБЩЕЕ ЧИСЛО ДЕПАРТАМЕНТОВ ВЫРОСЛО ДО 101.

*ВКЛЮЧАЯ ОДИН НОВЫЙ ДЕПАРТАМЕНТ.

СООТНОШЕНИЕ ЛЕВЫХ И ПРАВЫХ СИЛ
ПО ИТОГАМ ВЫБОРОВ

43*



7

 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19411,4 (+125,77)
РТС 878,94 (+22,5)
FTSE 100 6891,43 (+36,41)

DAX 30 12086,01 (+217,68)
DJIA* 17991,56 (+278,9)
NASDAQ Composite* 4944,75 (+53,53)

*На 20:44.    По данным агентства Reuters.
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● 53,95тыс. пунктов ● 17,991

 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.03.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.03.15
Австралийский доллар 44,9883
Английский фунт 86,8429
Белорусский рубль** 39,7716
Датская крона* 84,9192

Доллар США 58,4643
Евро 63,3695
Индийская рупия*** 93,3115
Казахский тенге*** 31,4654

Канадский доллар 46,3120
Китайский юань* 94,1788
Норвежская крона* 73,1993
СДР 81,0461

Сингапурский доллар 42,5473
Новая турецкая лира 22,3675
Украинская гривна* 24,9719
Шведская крона* 68,0450

Швейцарский франк 60,6225
Японская иена*** 48,8240
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Вторник 31 марта 2015 №55   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

в господдержку не всегда помогают 
автопрому, полагает заместитель 
редактора отдела бизнеса

Егор Попов

Фактическая победа металлургов в 
недавнем конфликте с машиностро-
ителями из-за резкого роста цен на 
прокат на первый взгляд выглядит 
неожиданностью. Рынок привык, 
что государство щедро поддержива-
ет автопром в кризис — например, 
на этот раз компании выстроились 
в очередь за госгарантиями, прави-
тельство уже выделило 23 млрд руб. 
на утилизацию, на очереди старт 
льготного автокредитования и суб-
сидирования лизинга.

На фоне этой прямой нагрузки 
на бюджет было логично предполо-
жить, что государство найдет и ин-
струмент давления на богатых метал-
лургов, у которых резко подскочила 
экспортная выручка из-за девальва-
ции рубля. К тому же в 2011 году ав-
токонцерны фактически победили 
в предыдущей ценовой войне: при 
поддержке Игоря Сечина, тогда вице-
премьера, они подписали соглаше-
ния по выгодным формулам цены. А 
в аналогичном споре с производите-

лями минудобрений государству не-
давно удалось добиться заморозки 
внутренних цен. Но в итоге, несмотря 
на заявления Минпромторга и ФАС о 
возможности введения экспортных 
пошлин на прокат, машиностроите-
ли подписали соглашения о постав-
ках металла с ростом цен на 30–60%.

Мои источники называют различ-
ные причины победы металлургов. 
Одни прямо говорят о том, что их лоб-
бистский ресурс значительно боль-
ше, чем у автоконцернов. «Машино-
строители могут просить прямую го-
споддержку, в спорах о рыночном це-
нообразовании их аргументы неубе-
дительны — металлурги отчисляют 
на порядок больше налогов»,— гово-
рит один из моих собеседников. Дру-
гой источник считает, что Минпром-
торг и другие ведомства «не готовы 
конфликтовать с металлургами», ко-
торые всегда «могут выйти на более 
высокий уровень». Еще одно мнение 
сводится к тому, что в правительстве 
решили не ограничивать металлур-
гов в получении выгоды, поскольку 
«это позволит получать дополнитель-
ную прибыль, сохранять рабочие ме-
ста и обеспечивать социальную ста-
бильность без господдержки».

Впрочем, если вспомнить исто-
рию конфликтов из-за цен на металл, 
то автозаводы чаще проигрывали. 
Например, при падении авторынка в 
2008–2009 годах конфликт выходил 
на уровень Владимира Путина, но 
цены на прокат все равно выросли в 
среднем на 20%. Победу автоконцер-
нов в 2011 году многие мои источни-
ки объясняют не столько лоббизмом, 
сколько тем, что «времена были сы-
тые» и «компромисс было найти лег-
че». Теперь же, считают некоторые 
источники 

”
Ъ“, «если бы не посред-

ничество правительства, то индекса-
ция цен по экспортному паритету мо-
гла бы достигнуть 60%». Один из мо-
их источников подчеркивает, что по-
зиция правительства в том, чтобы и 
волки были сыты, а овцы целы: ав-
тозаводы господдержкой не обделе-
ны, а только в группе ММК работает 
примерно столько же человек, сколь-
ко и на АвтоВАЗе, и полноценная «сы-
тость» Магнитки — тоже вопрос госу-
дарственного значения.

вчера

«СУРГУТНЕФТЕГАЗ»

получил по итогам 2014 года 
чистую прибыль по РСБУ, в 3,5 
раза превышающую показа-
тель за 2013 год — 891,7  млрд 
руб. При росте выручки на 6%, 
до 862,6 млрд руб. и снижении при-
были от продаж с 199,7 млрд руб. 
до 176,8 млрд руб. прочие доходы 
компании выросли почти вдвое — 
с 1,16 трлн руб. до 2,07 трлн руб. Ис-
ходя из показателя чистой прибы-
ли дивиденды на привилегирован-
ные акции «Сургутнефтегаза» могут 
составить 8,2 руб. на акцию против 
2,36 руб. по итогам 2013 года. Алек-
сандр Назаров из Газпромбанка от-
мечает, что у компании снялся риск 
неучета в чистой прибыли по РСБУ 
доходов от курсовых разниц, кото-
рые снизили бы дивидендную базу. 
Доходы «Сургутнефтегаза» от кур-
совых разниц составили 944  млрд 
руб. против 147 млрд руб. годом 
 ранее. Наталья Скорлыгина

РАЙФФАЙЗЕНБАНК 

утвердил итоги второго полу-
годия и определил размер ди-
видендов. Вчера на набсовете 
Райффайзенбанка был утвержден 
объем чистой прибыли за вторую по-
ловину 2014 года в размере 15,5 мл-
рд руб, из которых на выплату ди-
видендов будет направлено 15 мл-
рд руб. (410,23 тыс. руб. на 1 обык-
новенную акцию). По итогам пер-
вой половины 2014 года Райффай-
зенбанк выплатил акционерам диви-
денды в размере 10,67 млрд руб. при 
размере чистой прибыли 9,25 млрд 
руб. По итогам 2013 года дивиден-
ды акционерам составили только 
11,33 млрд руб. при чистой прибыли 
24,9 млрд руб. Юлия  Локшина

«ГАЗПРОМ»

сообщил, что заплатил Eni, 
EDF и Wintershall 56,12 млрд 
руб. за их доли в South Stream 
Transport B. V. От проекта га-
зопровода South Stream монопо-
лия отказалась в конце 2014 года. 
Как пояснил источник «Интерфак-
са», «Газпром» выкупил доли парт-
неров, чтобы сохранить контракт 
South Stream Transport на уклад-
ку труб через Черное море с ита-
льянской Saipem (трубы для строи-
тельства уже доставлены в болгар-
скую Варну), Трубоукладочный флот 
Saipem стоит в Бургасе в ожидании 
начала строительства альтернатив-
ного «Турецкого потока», но «Газ-
пром» пока не получил разрешение 
Турции даже на начало изыскатель-
ских работ. Также «Газпром» в отче-
те указал, что зарезервировал под 
обесценение финансовых вложений 
за 2014 год 22,3 млрд руб., инвести-
рованных в другой отмененный ме-
гапроект — Shtokman Development 
AG. Партнеры монополии по проек-
ту — Statoil и Total в 2012–2014 годах 
списали по проекту около $335 млн 
и $350 млн  соответственно. 
 Ольга  Мордюшенко

РОССИЙСКО- КИТАЙСКИЙ  
ИНВЕСТИЦИОННЫЙ 
ФОНД

(РКИФ, СП РФПИ и China 
Invest ment Corporation) го-
тов инвестировать в проект 
 СИБУРа «Запсибнефтехим», 
а также купить долю в са-
мом СИБУРе. Об этом заявил гла-
ва РФПИ Кирилл Дмитриев в ходе 
встречи с президентом РФ Влади-
миром Путиным. В РФПИ поясняют, 
что фонд готов помогать в привле-
чении в СИБУР заемных средств от 
иностранных инвесторов с исполь-
зованием механизма долгового фи-
нансирования совместно с банка-
ми КНР. Потенциальный объем дол-
гового финансирования, который 
СИБУР может получить в этих рам-
ках,— более $1 млрд. Представи-
тели основных акционеров СИБУРа 
Геннадия Тимченко и Леонида Ми-
хельсона отказались от коммента-
риев, в РФПИ «Интерфаксу» пояс-
нили, что речь идет о дополнитель-
ных инвестициях в СИБУР, а не вы-
купе долей нынешних акционеров. 
Ольга Мордюшенко

правила  
игры

В споре между метал-
лургами и автопро-
мом о ценах на прокат 
правительство реши-
ло действовать так, 
чтобы «и волки были 
сыты, и овцы целы»

Если раньше в борьбе за сред-
ства вкладчиков в критиче-
ский период банки предлага-
ли вклады со ставками более 
20% с возможностью пополне-
ния, а потом по мере стабилиза-
ции ситуации безуспешно пыта-
лись запретить эту невыгодную 
для себя опцию, то теперь дей-
ствуют хитрее. Текущие дого-
воры дорогих вкладов состав-
лены так, чтобы впоследствии 
банк мог отказаться принимать 
по ним пополнение, тем са-
мым избежав увеличения про-
центных выплат по депозитам. 
Этой опцией уже воспользо-
вался банк «Финансовый стан-
дарт». Впрочем, полной защиты 
от предприимчивых вкладчи-
ков она банкам не гарантирует.

О запрете на пополнение двух ви-
дов вкладов, которые сначала пред-
усматривали такую возможность, 
банк «Финансовый стандарт» сооб-
щил на своем сайте. С 26 марта по 
вкладам «Новогодний» и «Высокий 
процент», открытым с 18 по 29 декаб-
ря 2014 года, прием дополнительных 
взносов временно приостановлен. 
На фоне резкого повышения ключе-
вой ставки ЦБ с 16 декабря до 17%, по 
этим вкладам банк предлагал ставки 
21% годовых, причем на срок свыше 
года. Однако теперь, когда ключевая 
ставка ЦБ снизилась с 17% до 14%, до-
ходность вкладов перестала соответ-
ствовать рыночным условиям, пояс-
нили в колл-центре банка. В прош-
лый кризис такие действия банков 
были сочтены незаконными. Одна-
ко сейчас банки стали предприим-
чивее. В частности, «Финансовый 
стандарт» записал в своих договорах 
возможность изменения условий до-
говора в одностороннем порядке с 
предварительным уведомлением об 
этом вкладчиков, если они не влия-

ют на доход по вкладу, порядок вы-
платы процентов или срок депозита.

После прошлого кризиса 2008–
2009 годов Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) сочла такие 
действия банков (их, в частности, 
предпринимали в 2010–2011 годы 
Юниаструм-банк и СКБ-банк, поста-
вившие заградительные комиссии 
за пополнение вкладов, и Инвесттор-
гбанк, попросту отказавшийся при-
нимать пополнения) недобросовест-
ной конкуренцией. ФАС предписа-

ла банкам отменить заградительные 
комиссии и запреты и компенсиро-
вать вкладчикам понесенные расхо-
ды. Оспорить это в судах банкам не 
удалось. Однако тогда и оговорок, 
позволяющих менять условие о по-
полнении, в депозитных договорах 
не было. Сейчас ФАС также готова 
встать на сторону вкладчиков. «Пока 
мы не получали жалоб, но как толь-
ко они появятся, мы тут же займем-
ся этим вопросом,— сообщил 

”
Ъ“ за-

мглавы ФАС Андрей Кашеваров.— 

Мы уже имеем необходимый опыт, в 
прошлый раз банкам, запрещавшим 
пополнения вкладов, пришлось не 
только отказаться от этой практики, 
но и в совокупности компенсировать 
клиентам несколько десятков мил-
лионов рублей».

Опрошенные 
”
Ъ“ юристы разо-

шлись во мнениях о законности ого-
ворки о запрете на пополнение от-
крытых в сложные для банков вре-
мена дорогих вкладов. «Согласно за-
конодательству банк не имеет пра-
ва в одностороннем порядке менять 
ставки по вкладам, а вот другие усло-
вия изменять можно, если такая воз-
можность зафиксирована в догово-
ре, и вкладчик его подписал»,— гово-
рит директор правового департамен-
та ХКФ-банка Александр Гонтаренко. 
Партнер компании «Яковлев и парт-
неры» Игорь Дубов считает иначе: по 
его мнению, запрет на пополнение 
вкладов можно трактовать как усло-
вие, которое влияет на доход вклад-
чика. «Если бы клиент, как и предпо-
лагал, мог пополнять вклад, то в кон-
це срока он получил бы больший со-
вокупный доход»,— считает он. Трак-
товки могут быть разные, согласен 
господин Гонтаренко.

Впрочем, вне зависимости от того, 
какая трактовка правильная, участ-
ники рынка прогнозируют, что су-
дьи, скорее всего, поддержат вклад-
чиков. «Сейчас суды исходят из то-
го, что во взаимоотношениях банка 
и гражданина физлицо — более сла-
бая сторона и требует правовой охра-
ны,— отмечает Александр Гонтарен-
ко.— Поэтому можно предположить, 
что спорные моменты и неточности 
будут трактоваться в пользу вкладчи-
ка». Более того, доводов ФАС о недо-
бросовестной конкуренции при при-
влечении вкладов никто не отменял.
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Украина нашла неожиданного союзника 
в  газовых переговорах с Россией. Вместе 
с Еврокомиссией о скидке на газ для Киева 
правительство РФ попросил сам «Газпром», 
не желая эскалировать конфликтную ситу-
ацию.  Расходятся стороны только в продол-
жительности действия скидки: Брюссель 
рассчитывает на полгода, монополия — 
только на три месяца. Как раз в это время 
Украина должна начать активную закачку 
газа в подземные хранилища, рассчитывая 
на рекордно низкую цену.

Еврокомиссия 27 марта попросила прави-
тельство РФ рассмотреть возможность предо-
ставления скидки на газ для Украины с 1 апре-
ля, сообщил министр энергетики Александр Но-
вак. Аналогичное письмо, по его словам, НАК 

«Нафтогаз Украины» направила в «Газпром». Гла-
ва монополии Алексей Миллер в интервью теле-
каналу «Россия 24» уточнил, что «Газпром» и сам 
уже обратился в правительство РФ с предложе-
нием скидки для Киева. Речь идет об обнулении 
экспортной пошлины на газ, которая составляет 
$100 на 1 тыс. кубометров. Скидка действовала в 
рамках «зимнего пакета» поставок газа на Укра-
ину с начала ноября, но сегодня ее срок истека-
ет. Правительство, уточнил министр, рассмотрит 
вопрос «в ближайшее время». Если скидка будет 
согласована, стоимость газа для Украины окажет-
ся на одном из самых низких европейских уров-
ней в $250 за 1 тыс. кубометров.

Об общих принципах поставок газа с 1 апреля 
Россия, ЕС и Украина договорились еще 20 мар-
та. Тогда стороны решили, что «Газпром» будет и 

дальше снабжать Украину топливом по предо-
плате со скидкой (ее размер не раскрывался), Ки-
ев закупит около 12–19 млрд кубометров газа для 
закачки в подземные хранилища (ПХГ), а Евроко-
миссия будет частично финансировать закупки. 
Детали соглашения будут обсуждаться на следу-
ющей трехсторонней встрече. Россия предложи-
ла провести ее 13 апреля, но дата пока не согла-
сована другими участниками.

Несмотря на достижение базовых догово-
ренностей, почти сразу после окончания пере-
говоров министр энергетики Украины Влади-
мир Демчишин заявил, что во втором квартале 
страна вообще не собирается закупать россий-
ский газ.
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«Газпром» пошел на добровольную скидку
Он готов продавать Украине газ дешево до конца июня

Холдинг «Газпром-медиа» выде-
лит свои развлекательные те-
леканалы ТНТ, «Пятница», ТВ-3 
и 2х2 в единую группу, кото-
рая разместится в новом офи-
се в бизнес-центре Diamond Hall 
на Олимпийском проспекте. 
Управлять группой с потенци-
альным оборотом более 20   млрд 
руб. в год будет основатель и гла-
ва Comedy Club Production Артур 
Джанибекян. На эту должность 
также рассматривалась канди-
датура Игоря Мишина, который 
в итоге сохранит пост гендирек-
тора канала ТНТ.

Об объединении развлекатель-
ных каналов «Газпром-медиа» в от-
дельную группу рассказали четы-
ре источника 

”
Ъ“ на медиарынке, в 

том числе в структурах «Газпром-ме-
диа» и партнеров холдинга. По их сло-
вам, в новую структуру войдут четы-
ре развлекательных канала «Газпром-
медиа»: ТНТ, «Пятница», ТВ-3 и 2х2. 
Крупнейший канал холдинга НТВ 
останется за пределами этой группы. 
Юридически новая структура пока 
не оформлена, стратегия ее развития 
не утверждена, говорят собеседники 

”
Ъ“. По словам одного из них, ее рабо-

чее название — «ТНТ Групп». Предста-
витель «Газпром-медиа» вчера отка-
зался от комментариев.

Идея объединения развлекатель-
ных телеканалов появилась еще при 
предыдущем руководителе «Газпром-
медиа» Михаиле Лесине, официально 
покинувшем эту должность в январе 
2015 года, говорят источники 

”
Ъ“. По 

их словам, это одно из немногих клю-
чевых начинаний прежнего руковод-
ства, от которого не отказался новый 
председатель правления «Газпром-ме-
диа» Дмитрий Чернышенко, поддер-
жавший создание новой группы.

При господине Лесине развлека-
тельное ТВ «Газпром-медиа» кури-
ровал Владимир Ханумян, до янва-
ря 2015 года занимавший должность 
президента ООО «Проф-медиа менед-
жмент», управлявшего «Пятницей», 
ТВ-3 и 2х2. В прошлом году предпола-
галось, что господин Ханумян сосре-
доточится на стратегических вопро-
сах, а новую структуру, в которую вой-
дут все четыре развлекательных кана-
ла холдинга, возглавит гендиректор 
ТНТ Игорь Мишин. Но на прошлой 
неделе было решено, что господин 
Мишин продолжит руководить кана-
лом, а должность главы всей группы 

развлекательного ТВ займет генди-
ректор Comedy Club Production Артур 
Джанибекян, говорят источники 

”
Ъ“.

Господин Мишин вчера отказал-
ся комментировать «корпоративные 
процессы». Связаться с Артуром Джа-
нибекяном не удалось, его представи-
тель не ответил на вопросы 

”
Ъ“.

Артуру Джанибекяну давно было 
тесно в его должности, говорят его 
знакомые. Один из них называет его 
сравнительно «прогрессивным» теле-
визионным менеджером, готовым де-
лать ставку на интернет и новые тех-
нологии. Господин Джанибекян вме-
сте с партнерами основал Comedy 
Club Production в 2006 году, а в 2011-
м продал 75% минус 1 акцию компа-
нии структурам ТНТ. Этот пакет тогда 
был оценен в рекордные для рынка 
телепроизводства $250 млн. Comedy 
Club Production — ключевой постав-
щик контента для ТНТ, для которого, 
по подсчетам KVG Research, произвел 
в 2013 году 981 час премьерного кон-
тента. По данным Kartoteka.ru, вы-
ручка ООО «Комеди Клаб Продакшн» 
в 2013 году составила 2,6 млрд руб., 
чистый убыток — 39,6 млн руб. Вы-
ручка самого ТНТ, по данным финан-
совой отчетности, в 2013 году состав-

ляла 15,63 млрд руб., чистая прибыль 
— 3,7 млрд руб. По данным отчетно-
сти «ПрофМедиа», выручка «Пятни-
цы», ТВ-3 и 2х2 в 2013 году составила 
8,3 млрд руб.

В ходе объединения все четыре 
телеканала могут переехать в один 
офис. Сейчас ТНТ располагается в 
бизнес-центре «Византий» недалеко 
от проспекта Мира, а офисы «Пятни-
цы», ТВ-3 и 2х2 находятся в бизнес-
центре «Даниловская мануфактура». 
По информации собеседников 

”
Ъ“, в 

сентябре для ТНТ были арендованы 
помещения площадью 7 тыс. кв. м в 
бизнес-центре Diamond Hall на Олим-
пийском проспекте, принадлежа-
щем Midland Development. Предста-
вители компании JLL, выступавшей 
консультантом сделки по аренде, от 
комментариев отказались. В этот же 
офис переедет и компания Solaris 
Promo Production, принадлежащая 
Евразийскому трубопроводному 
консорциуму Александра Кармано-
ва. Как сообщал ранее 

”
Ъ“, эта ком-

пания владеет блокпакетом Comedy 
Club Production и производит реали-
ти-шоу «Дом-2» для ТНТ.

Анна Афанасьева, 
Екатерина Геращенко

«Газпром-медиа» развлекается
Новое направление холдинга доверено основателю Comedy Club
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Вклад «непополняемый»
Банки вынесли урок из прошлого кризиса
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Активы крупнейшего в мире 
биржевого золотого фонда 
SPDR Gold Trust опустились 
к минимальным значениям 
с середины января. С начала 
 месяца фонд сократил вложе-
ния в металл более чем на 34 т, 
а все фонды данного сегмента — 
на 56 т. Интерес к золоту снижа-
ется, поскольку в условиях улуч-
шения ситуации на рынке труда 
в США Федеральная резервная 
система может приступить 
к подъему ставки раньше, 
чем прогнозировалось.

Вчера SPDR Gold Trust, крупней-
ший в мире фонд, инвестирующий в 
золото, сообщил о том, что в конце 
прошлой недели запасы, находящие-
ся у него под управлением, опусти-
лись до минимальной отметки с 16 
января. По итогам торгов пятницы ак-
тивы фонда составили 737,24 т, сни-
зившись за неделю на 7,2 т. Всего с на-
чала марта из-за бегства инвесторов 
фонд был вынужден сократить акти-
вы более чем на 34 т. Впрочем, отток 
клиентских средств затронул боль-
шинство ETF-фондов, инвестирую-
щих в драгоценный металл. По дан-
ным агентства Bloomberg, активы под 
управлением таких фондов снизили-
сь с начала месяца на 56 т, до 1620,74 т.

Инвесторы сокращают вложение 
в золото, поскольку опасаются уже-
сточения монетарной политики Фе-
деральной резервной системой (ФРС) 
США. Страхи инвесторов укрепляют 
последние данные Министерства 
труда, согласно которым число пер-
вичных обращений за пособиями по 
безработице в США за неделю, завер-
шившуюся 20 марта, снизилось на 

9 тыс., до 282 тыс. Эксперты, опро-
шенные агентством Bloomberg, ожи-
дали, что число заявок составит 
290 тыс. По мнению аналитиков, 
сильные данные по рынку означают, 
что ФРС поднимет ставку раньше, 
чем предполагалось ранее. По дан-
ным мартовского опроса управляю-
щих, проведенного Bank of America 
(BofA) Merrill Lynch, число инвесто-
ров, предполагающих, что ФРС под-
нимет ставки во втором квартале, со-
ставляло 34% против 28% в феврале.

Опасения инвесторов относитель-
но действий ФРС по ужесточению мо-
нетарной политики подтвердила в 
минувшую пятницу глава регулято-
ра Джанет Йелен. Во время выступле-
ния в Сенате США госпожа Йелен от-
метила, что ФРС может перейти к по-
вышению процентных ставок рань-
ше, чем предусматривает текущий 
прогноз, если улучшение на рынке 
труда будет идти быстрее ожиданий. 
Признания главы регулятора вызва-
ло резкий рост курса доллара и сни-
жение цен на золото. В понедельник 
стоимость драгоценного металла 
опустилась на 1,4%, до $1184 за трой-
скую унцию.

В свете возможного ужесточения 
монетарной политики США причин 
для роста инфляции в стране нет, а 
это оказывает давление на цены 
большинства сырьевых товаров, и на 
золото в первую очередь, отмечает 
старший портфельный управляю-
щий GHP Group Александр Черномо-
ров. В таких условиях инвесторы 
предпочитают наращивать вложения 
в долларовые активы, доходность ко-
торых продолжит расти в краткос-
рочной перспективе. По словам стар-
шего портфельного управляющего 
УК «Капиталъ» Вадима Бит-Аврагима, 
в настоящее время спрос в золоте в 
основном формируется со стороны 
глобальных ЦБ, которые наращива-
ют свои резервы. «Однако когда про-
исходит бегство инвесторов в доллар 
и отток капитала со всех развиваю-
щихся стран, пополнение резервов 
значительно замедлилось. В этой свя-
зи в ближайшей перспективе приток 
в золото будет снижаться, пока не 
пройдет цикл поднятия ставок в 
США либо не начнут расти инфляци-
онные риски в развитых странах»,— 
резюмировал Вадим Бит-Аврагим.

Виталий Гайдаев

Ставка против золота
Инвесторы ждут ужесточения денежной политики ФРС

контекст  

НПФ

«Капитан»  
без «кольца»

Негосударственный пенсионный фонд «Капитан» сообщил о планах 
по проведению заседания совета НПФ 29 апреля, на котором будет 
принято решение о реорганизации. Менеджмент НПФ планирует 
преобразовать фонд в форме выделения некоммерческого НПФ 
с одновременным его преобразованием в акционерный. Ранее 
в  подобных случаях преобразования некоммерческий фонд всегда 
становился 100-процентным владельцем акционерного НПФ с на-
коплениями (так называемая «кольцевая» схема владения, ею вос-
пользовались, например, НПФ «Благосостояние», НПФ «Газфонд», 
НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант», НПФ «Сургутнефтегаз»). В сообщении НПФ 
«Капитан» говорится о том, что акции образуемого фонда сразу же 
будут распределяться между учредителями фонда и лицами, внес-
шими вклад в совокупный вклад учредителей. С 1 января 2016 года 
акционерами НПФ некоммерческие предприятия быть не смогут. 
Мария Яковлева 

Спецдепозитарии  
освободили от выплат

ЦБ разрешил спецдепозитариям не контролировать в обязательном 
порядке осуществление НПФ пенсионных выплат (то есть выплат не-
государственной пенсии, накопительной пенсии, срочных и единов-
ременных выплат, а также выплат правопреемником). Об этом сооб-
щается в письме регулятора, опубликованном в «Вестнике Банка Рос-
сии». Изменения объясняются тем, что указанные операции являют-
ся выполнением обязательств по пенсионным договорам, а не рас-
поряжением средствами от своего имени путем заключения сделок. 

До сих пор спецдепозитарии были обязаны осуществлять контроль 
над всеми сделками и операциями, проводимыми с пенсионными 
 накоплениями и пенсионными резервами как от лица управляющей 
компании, так и от лица НПФ. Мария Яковлева

БаНКи 

У «АК Барс»  
задвоился сайт

В сети обнаружился фальшивый сайт крупнейшего банка Татарии — 
«АК Барса». Название этого сайта отличается от подлинного на одну 
букву — www.akbarc.ru. Пресс-служба банка «АК Барс» уведомила 
клиентов о том, что «в сети появился фишинговый сайт, который при-
надлежит мошенникам и не имеет никакого отношения к банку». Так-
же в банке сообщили, что пока не было обращения от клиентов, по-
страдавших от мошенников, а кредитная организация, в свою оче-
редь, уже сообщила об этом в правоохранительные органы и надеет-
ся, что в ближайшее время эта ситуация разрешится. Ранее в сети 
уже появлялись фальшивые сайты Центробанка, Сбербанка, РСХБ 
и других. Отдел финансов

Энергобанк  
отключают от валюты

Комитет по валютному рынку Московской биржи на заседании 
27 марта рекомендовал бирже исключить Энергобанк из состава 
участников торгов валютного рынка. Решение связано с обеспокоен-
ностью комитета наличием в системе информационной безопасно-
сти банка возможностей несанкционированного доступа к биржевой 
инфраструктуре и недостаточностью мер, применяемых банком для 
защиты информации. Напомним, по итогам торгов 27 февраля по ва-
лютной паре доллар/рубль с расчетами «сегодня» на Московской 
бирже Энергобанк объявил часть сделок «несанкционированными», 
объясняя это взломом своего терминала в результате кибератаки. 
Банк попытался взыскать 243,7 млн руб. заявленного ущерба с трех 
брокеров-контрагентов по сделкам через суд в рамках гражданско-
го иска, но суд отказался разбирать это дело. (см. ”Ъ“ от 18 марта). 
Отдел финансов

Участие в госпрограмме докапи-
тализации через облигации фе-
дерального займа (ОФЗ) затормо-
зило консолидацию банковских 
активов холдинга «Открытие». 
По данным 

”
Ъ“, присоединение 

банка «Петрокоммерц» к банку 
«ФК 

”
Открытие“» отложено из-за 

рисков недополучить часть го-
споддержки, приходящуюся 
на присоединяемый банк.

О том, что присоединение банка 
«Петрокоммерц» к банку «ФК 

”
Откры-

тие“», которое должно было завер-
шиться в 20-х числах марта, отложено 
из-за программы докапитализации 
через ОФЗ, 

”
Ъ“ рассказали два источ-

ника, знакомые с ситуацией. «Объе-
динения не будет, пока 

”
Петроком-

мерц“ не получит в капитал ОФЗ на 
одобренные в рамках программы го-
споддержки банков 9,6 млрд руб.»,— 
отмечает один из них. «Дело в том, что 
в рамках госпрограммы докапитали-
зации средства выделяются на кон-
кретное юрлицо, а присоединение 
одного банка к другому означает ис-
чезновение присоединяемого банка 
как юрлица, а значит, и неполучение 
им господдержки»,— уточняет дру-
гой источник 

”
Ъ“. Всего банки хол-

динга «Открытие» претендуют на са-
мую большую поддержку среди всех 
частных банков — 65,2 млрд руб., 
или 7,8% объема госпрограммы. Опе-
ративное присоединение «Петроком-
мерца» снизило бы эту сумму почти 
на 15%. Более того, из банков группы 
«Открытие» рассмотрена и одобрена 
заявка пока только «Петрокоммер-
ца». Заявки двух других банков груп-

пы — «ФК 
”
Открытие“» и «ХМБ-От-

крытие» — пока не рассмотрены.
Ранее банк «Петрокоммерц» проин-

формировал своих клиентов о том, что 
будет присоединен к головной органи-
зации банковского бизнеса группы 
«Открытие» в третьей декаде марта. 
Впоследствии сообщение было удале-
но с сайта банка «Петрокоммерц», но 
сохранилось на сайте Ассоциации рос-
сийских банков. Первоначальный 
срок присоединения подтверждается 
и тем, что в уведомлении сотрудникам 
банка «Петрокоммерц», чьи позиции 
планировалось сократить, последним 
рабочим днем для них также было 23 
марта. «Сейчас тем, кто еще не успел 
уволиться, предложили остаться на не-
определенный срок»,— отмечает один 
из сотрудников банка. В холдинге «От-
крытие» не стали комментировать 
причины отсрочки. «На прошлой неде-
ле завершился важный плановый этап 
процесса интеграции банка 

”
Петро-

коммерц“ в структуру 
”
Открытия“ — 

99,5% его акций купила компания 
”
От-

крытие Холдинг“,— отметили там.— 
Сейчас мы продолжаем реализацию 
процедур, необходимых для заверше-
ния интеграции, которая предусма-
тривает присоединение банка 

”
Петро-

коммерц“ к банку 
”
ФК Открытие“ во 

втором квартале 2015 года».
К этому моменту ОФЗ «Петроком-

мерц» с большой долей вероятности 
ОФЗ уже получит. Как заявил 

”
Ъ“ за-

мминистра финансов Алексей Моисе-
ев, процесс выделения средств бан-
кам—участникам программы дока-
питализации через ОФЗ начнется уже 
на этой неделе. В этот же срок будут 

рассмотрены заявки банков, еще не 
получившие одобрения. В результате, 
отложив реорганизацию, группа смо-
жет получить изначально запланиро-
ванный объем средств.

По идее, своевременное присоеди-
нение банка «Петрокоммерц» к банку 
«ФК 

”
Открытие“» увеличило бы капи-

тал последнего, и, учитывая, что объ-
ем господдержки измеряется в про-
центах от капитала банка-получателя 
(до 25% включительно), объединен-
ный банк мог бы добрать недостаю-
щую сумму за счет увеличения собст-
венной заявки на ОФЗ. Однако такого 
механизма в программе не предусмо-
трено. 25% отсчитываются от капитала 
банка на 1 января 2015 года. Сумма 
9,6 млрд руб. в капитал «Петрокоммер-
ца» в масштабах группы критической 
не является, но важна с точки зрения 
потенциала роста бизнеса банка и 
группы в целом, указывают эксперты. 
«Увеличение капитала на 9 млрд руб. 
дает возможность наращивать кредит-
ный портфель на 90 млрд руб.,— пояс-
няет начальник аналитического 
управления Нордеа-банка Дмитрий 
Феденков.— Кроме того, оно позволя-
ет и абсорбировать потенциальные 
убытки банка на аналогичную сумму, 
чего в нынешней ситуации исключать 
не приходится». Банки группы «От-
крытие» пока не отчитывались за 2014 
год. По итогам девяти месяцев прош-
лого года ФК «Открытие» заработала 
6,58 млрд руб. чистой прибыли, «Пет-
рокоммерц» (последняя доступная от-
четность по МСФО — за шесть месяцев 
2014 года) — 30,8 млн руб.

Ольга Шестопал

«Открытие»  
разменяло господдержку
ОФЗ оказались для группы важнее консолидации

Несмотря на повышение Банком 
России ставки по валютным го-
довым кредитам под залог цен-
ных бумаг (репо), спрос со сторо-
ны банков на эти средства толь-
ко вырос. Дело совсем не в дефи-
ците долларов, полагают экспер-
ты, а в том, что валютное репо, 
введенное ЦБ в конце прошлого 
года в качестве антикризисной 
меры, уже может использовать-
ся для обычных рыночных 
 спекуляций.

Вчера регулятор провел первые по-
сле повышения ставок по операциям 
валютного репо аукционы. Спрос на 
годовом аукционе превысил предло-
жение и составил $1,7 млрд, банки вы-
брали весь лимит ($1,5 млрд) по сред-
невзвешенной ставке 1,72% годовых. 
О решении повысить ставки по опе-
рациям валютного репо на 0,5 п. п., до 
LIBOR+1 п. п., ЦБ объявил в пятницу. 
«Решение Банка России связано с на-
метившейся нормализацией ситуа-
ции на внутреннем валютном рынке 
и снижением на этом фоне рисков 
для финансовой стабильности»,— за-
явили в пресс-службе регулятора. 
«Спрос на иностранную валюту сни-
зился, рубль укрепился, поэтому риск 
дефолтов среди заемщиков также 
снизился, что позволило ЦБ пойти на 
повышение ставки по валютным кре-
дитам»,— отмечает аналитик «Урал-
сиб Кэпитал» Ирина Лебедева.

Однако парадоксальным образом 
именно после повышения стоимости 
валютных займов ЦБ спрос на них вы-
рос. На прошлой неделе по ставке 1,2% 
на годовом аукционе банки взяли у ЦБ 
лишь $1,48 млрд из лимита $5 млрд. 
ЦБ проводит годовые аукционы репо с 
середины прошлого ноября. В перио-
ды дефицита валютной ликвидности 
и разгара платежей по внешнему дол-
гу спрос на этот инструмент превы-

шал $5 млрд, но с начала текущего года 
банки редко привлекали на годовом 
аукционе более $1 млрд, в среднем 
объем не превышал $300–900 млн.

Как писал 
”
Ъ“ 27 марта, госбанки, 

находящиеся под антироссийскими 
санкциями, предпочитают привле-
кать валютное рефинансирование в 
ЦБ на срок до месяца. Но на вчераш-
нем валютном аукционе репо на срок 

28 дней банки не выбрали лимит — 
они привлекли по средневзвешен-
ной ставке 1,18% годовых $1,63 млрд 
из возможных $2 млрд. 

Эксперты предполагают, что спрос 
на «длинные» доллары от ЦБ обеспе-
чивают участники валютного рынка, 
освоившиеся с его новыми реалиями 
и вернувшиеся к игре на разнице про-
центных ставок. Стоимость заемной 
валюты в ЦБ остается ниже рыноч-
ной. «Для того чтобы понять справед-
ливый уровень ставок, можно посмо-
треть на доходности еврооблигаций 
ведущих заемщиков с погашением 
через год»,— отмечает начальник ди-
лингового центра Металлинвестбан-
ка Сергей Романчук. Например, вы-

пуск еврооблигаций «Газпрома» с по-
гашением в мае следующего года сей-
час торгуется с доходностью 3,8% годо-
вых, его же выпуски с погашением в 
2017 году торгуются с доходностью 
5,7% годовых. В отсутствие острой не-
хватки валюты у банков складывают-
ся предпосылки для покупки евроо-
блигаций для того, чтобы заложить их 
в ЦБ по репо под процент в несколько 
раз ниже доходности бумаг, отмечает 
господин Романчук. Таким образом, 
годовое валютное репо, введенное в 
конце прошлого года ЦБ как мера экс-
тренной поддержки даже не банков, а 
их клиентов из числа компаний с 
большими объемами валютной за-
долженности, может стать чисто спе-
кулятивным инструментом. 

Еще одним фактором, повысив-
шим привлекательность длинного 
валютного репо, стали изменившие-
ся ожидания рынка. «Участники рын-
ка получили в пятницу сигнал от ЦБ и 
не исключают, что в дальнейшем 
ставки по валютным инструментам 
продолжат рост»,— отмечает Ирина 
Лебедева. По мнению господина Ро-
манчука, если исходить из уровня ры-
ночных валютных ставок, у ЦБ есть 
возможность повысить ставку по опе-
рациям валютного репо еще на не-
сколько процентных пунктов. К тому 
же перспективы роста открываются 
не только перед той составляющей 
ставки по валютному репо, которую 
регулирует Банк России с помощью 
своего коэффициента, но и перед 
LIBOR. «Сейчас появились ожидания, 
что через год LIBOR вырастет вслед за 
ставкой рефинансирования в США. 
На аукционе валютного репо LIBOR 
фиксируется на текущем уровне, вот 
банки и спешат запастись дешевой 
валютой»,— отмечает аналитик бан-
ка «Зенит» Владимир Евстифеев.

Любовь Царева

Банки возвращаются  
к валютной игре 
Заемные средства ЦБ дают хороший процент 

«Хотя в прошлый раз рассмотре-
ние споров ФАС и банков, установив-
ших запрет на пополнение, не дошло 
до президиума Высшего арбитражно-
го суда (ВАС), в аналогичной ситуа-
ции судьи будут учитывать уже нара-
ботанную судебную практику»,— уве-
рен Игорь Дубов.

По словам участников рынка, сей-
час, когда ставки по вкладам массово 
снижаются, банки, привлекавшие 
клиентов условием о возможности 
пополнения вкладов, открытых по 
высоким ставкам, сильно рискуют. 
Правда, круг этих банков существен-
но уже, чем в прошлый кризис. 
«Большинство крупных игроков 
очень хорошо усвоили уроки кризи-
са 2008–2009 годов, когда, стремясь 
получить максимальное количество 
сокращающейся ликвидности, бан-
ки не предусмотрели сценарий, при 
котором ситуация быстро поменяет-
ся. Именно поэтому абсолютное 
большинство игроков сейчас пред-
лагали максимально высокие ставки 

на короткий срок три месяца»,— го-
ворит зампред правления Локо-бан-
ка Андрей Люшин. Кроме того, по 
словам руководителя аналитическо-
го департамента QB Finance Дмитрия 
Кипы, в отличие от кризиса 2008–
2009 года, сейчас гораздо драматич-
нее складывалась ситуация на ва-

лютном рынке: люди предпочитали 
скупать валюту, а не инвестировать 
во вклады даже под высокие ставки, 
а значит, объем такого дорого фонди-
рования в системе невелик. С про-
блемами могут в основном столк-
нуться небольшие игроки, которые 
из-за отсутствия других конкурент-
ных преимуществ вынуждены были 
давать максимально выгодные усло-
вия по ставкам с возможностью по-

полнения вкладов, указывает госпо-
дин Люшин. Впрочем, банк «Финан-
совый стандарт» не такой уж и ма-
ленький. В рейтинге банков «Интер-
факс», по итогам 2014 года, он зани-
мал 289-е место по активам и 280-е по 
капиталу. При этом 77,6% обяза-
тельств банка приходилось на сред-

ства физлиц (5,6 млрд руб. на конец 
2014 года). За декабрь объем средств 
граждан в банке увеличился на 
38,2%, в то время как по системе в це-
лом наблюдался отток в 1,1%.

Ксения Дементьева

Вклад «непополняемый»
с7

21 процент годовых предлагал банк 
«Финансовый стандарт» своим вкладчикам 
в декабре 2014 года

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Наши кредитные валютные 
 аукционы ориентированы 
не столько на банки, сколько 
на их клиентов, имеющих 
 валютную задолженность
— Дмитрий Тулин,
первый зампред ЦБ, в интервью Reuters 
5 марта
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Управляющий директор Nord 
Stream Маттиас Варниг увели-
чил до 46% свою долю в элек-
тросетевой инжиниринговой 
компании ЭФЭСк. Выбор акти-
ва не выглядит однозначным: 
ЭФЭСк, как и большинство иг-
роков отрасли, в последнее вре-
мя испытывает значительные 
трудности. Но господин Варниг 
заявил 

”
Ъ“, что верит в перспек-

тивы инфраструктурного стро-
ительства и надеется укрепить 
финансовое положение ЭФЭСк.

Глава Nord Stream (подконтроль-
ная «Газпрому» компания, владею-
щая экспортным газопроводом) Мат-
тиас Варниг увеличил долю своей 
Interatis Engineering AG в инжини-
ринговой группе компаний ЭФЭСк 
с 26% до 46%, сообщила вчера ГК и 
подтвердил 

”
Ъ“ сам господин Вар-

ниг. Сумма сделки не раскрывает-
ся. При этом снизилась доля друго-
го совладельца ЭФЭСк ООО «Энерго-
строй» — с 27% до 7%. В этой компа-
нии по 45% принадлежит брату осно-
вателя группы Евгения Бобылева 
Юрию и сыну бывшего главы Лено-
бласти Вадиму Сердюкову, оставши-
еся 10% — у Ивана Фишера. В резуль-
тате косвенная доля Юрия Бобылева 
сократилась до 3,15%, у Вадима Сер-
дюкова в прямом и косвенном рас-
поряжении осталось 21,65%, у генди-
ректора компании и бывшего зам-
преда правления Федеральной се-
тевой компании (ФСК) Леонида Ма-
зо — 10%, у Евгения Бобылева — 2%. 
В ЭФЭСк отказались от комментари-
ев, Юрий и Евгений Бобылевы не от-
ветили на звонки 

”
Ъ“.

• Петербургская ЭФЭСк занима-
ется проектированием, монтажом 
и установкой ЛЭП, строительст-
вом подстанций. Несколько лет на-
зад ЭФЭСк входила в пул крупней-
ших подрядчиков ФСК, но, как рас-
сказывали источники 

”
Ъ“ в отрасли, 

в последнее время столкнулась с фи-

нансовыми трудностями. В 2013 
 году выручка по РСБУ упала вдвое 
— с 4,8 млрд до 2,4 млрд руб., чи-
стая прибыль сократилась в 50 раз, 
до 7 млн руб. За девять месяцев 2014 
года выручка ЭФЭСк упала более чем 
в три раза, до 1,19 млрд руб , чистая 
прибыль составила 17 млн руб.

• Маттиас Варниг, немец из ГДР, 
считается давним знакомым Вла-
димира Путина, в 1990-х и 2000-х 
 годах работал в России в структу-
рах Dresdner Bank. В 2006 году госпо-
дин Варниг возглавил Nord Stream. 
Сейчас он также занимает долж-
ность президента административ-
ного совета Gazprom Schweiz, воз-
главляет совет директоров «Транс-
нефти» и входит в наблюдательный 
совет ВТБ.

Но рынок энергоинжниринга, 
куда инвестирует господин Варниг 
(в капитал ЭФЭСк он вошел в конце 
2014 года), в последнее время пере-
живает сложные времена, и ряд круп-
ных игроков (например, группа E4) 
столкнулся с проблемами. У ЭФЭСк 
тоже есть сложности с выполнени-
ем обязательств перед контрагента-
ми. ТЭК «Мосэнерго» (подконтроль-
на Игорю Ротенбергу) и «Глобалэнер-
госервис» (входит в группу «Сумма») 
с конца года пытаются взыскать дол-
ги с ЭФЭСк в суде. «Глобалэлектросер-
вис», в частности, требует около 1 мл-
рд руб. за работы по субподряду на 
строительстве для ФСК ЛЭП 220 кВ 
Печора—Ухта—Микунь (ЭФЭСк вы-
ступала генподрядчиком проекта).

«Этот сектор промышленности в 
России сейчас переживает сложные 

времена,— заявил Маттиас Варниг 

”
Ъ“.— Но для меня это долгосрочная 

инвестиция». Он считает, что у дан-
ного сектора в будущем «хорошие 
перспективы развития с учетом не-
обходимости реализации различ-
ных строительных проектов, в осо-
бенности инфраструктурных». «Без-
условно, мы предпримем необходи-
мые шаги для того, чтобы укрепить 
компанию»,— добавил господин 
Варниг. Леонид Мазо заявил 

”
Ъ“, что 

акционер видит позитивные изме-
нения в компании, происходящие с 
приходом нового менеджмента, по-
этому и увеличил свой пакет. По его 
словам, кредитная нагрузка компа-
нии за последние три месяца снизи-
лась на 1 млрд руб., вырос портфель 
контрактов — в том числе за счет 

строительства сетей для Новопор-
товского месторождения «Газпром 
нефти» на Ямале (более 1 млрд руб.) 
и ЛЭП ФСК Пулковская—Южная. 
«ЭФЭСк был и остается нашим круп-
ным квалифицированным подряд-
чиком»,— отмечают в ФСК.

Но аналитики затрудняются объ-
яснить, чем может быть сейчас при-
влекателен сектор энергоинжирин-
га. Владимир Скляр из «Ренессанс 
Капитала» отмечает в связи с этим 
планы «Россетей» и «Ростеха» по со-
зданию СП, выполняющего роль 
единого заказчика в сетевом ком-
плексе (см. 

”
Ъ“ от 30 марта). Это, по 

его мнению, говорит о том, что мо-
нополия будет двигаться все больше 
по пути внутренних заказов для ин-
вестпрограммы.

Анастасия Фомичева

Маттиас Варниг выбирает кабели
Глава Nord Stream близок к контролю над ЭФЭСк

Межведомственный спор меж-
ду минтрансами Крыма и РФ 
завершился победой феде-
рального ведомства: новым 
министром транспорта регио-
на назначен Андрей Безсалов, 
долго работавший в Петербур-
ге, а главой Крымской желез-
ной дороги — Алексей Черня-
ев из ОАО РЖД,  руководивший 
подготовкой железных дорог к 
Олимпиаде в Сочи. По данным 

”
Ъ“, основные разногласия меж-

ду министерствами транспорта 
возникли вокруг Керченской пе-
реправы. В прошлом году Крым 
смог забрать контроль над ней 
у структур Минтранса РФ, но уже 
в феврале Москва выдвинула 
претензии к региону из-за срыва 
сроков ее реконструкции.

Вчера глава Крыма Сергей Аксенов 
назначил министром транспорта ре-
спублики Андрея Безсалова, его пред-
шественник Анатолий Цуркин подал 
заявление об увольнении по собст-
венному желанию 30 марта. С чем свя-
зана эта перестановка, в Крыму офи-
циально не комментируют, но источ-
ник 

”
Ъ“ в местном правительстве счи-

тает, что господин Цуркин лишился 
должности, поскольку не справился 
с «организацией работы переправы 
через Керченский пролив». «Рекон-
струкция причалов продолжалась на 
два месяца дольше запланированно-
го срока, а очереди в портах Крым и 
Кавказ не исчезли»,— отмечает он.

Такой же версии придерживает-
ся и собеседник 

”
Ъ“, близкий к Мин-

трансу РФ, по словам которого в Мо-
скве были недовольны работой мин-
транса Крыма и Анатолием Цурки-
ным. В последние месяцы между ве-
домствами шла аппаратная борьба, в 
основном связанная с тем, кто будет 
управлять Керченской переправой, 
поясняет еще один собеседник 

”
Ъ“. В 

конце 2014 года Крым добился того, 
что переправу отдали региону (до это-
го за нее отвечала Единая транспорт-
ная дирекция, подконтрольная Мин-
трансу РФ). Предполагалось, что так 
переправа будет работать до 1 апреля, 
после чего у вице-премьера по Крыму 
Дмитрия Козака должны были под-
вести итоги, насколько эффективно 
минтранс Крыма справился с зада-
чей, уточняет источник 

”
Ъ“. Но уже в 

феврале замминистра транспорта РФ 
Виктор Олерский говорил, что, если 
Крым по-прежнему не будет справ-
ляться с грузами и пассажиропото-
ком, управление переправой вновь 
перейдет Минтрансу РФ.

Примерно в то же время встал во-
прос и об увольнении господина Цур-
кина, что следует из письма Росмор-
речфлота (подконтролен Минтрансу 
РФ) к министру транспорта РФ Макси-
му Соколову от 12 февраля (копия есть 
у 

”
Ъ“). Из текста следовало, что Крым 

задерживает реконструкцию пере-
правы, которую планировалось за-
вершить 31 марта, и из выделенных 
в 2014 году 470 млн освоил только 
9 млн руб. Росморречфлот посовето-
вал Минтрансу предложить господи-
ну Аксенову уволить Анатолия Цурки-
на. Вчера связаться с господином Цур-
киным 

”
Ъ“ не удалось, но ранее он го-

ворил 
”
Ъ“, что никаких претензий из 

центра по поводу переправы к нему 
не поступало, а задержку ремонтных 
работ он объяснял плохими погодны-
ми условиями.

Новый министр транспорта Кры-
ма полностью отвечает запросам Мо-
сквы, считают собеседники 

”
Ъ“. Ан-

дрей Безсалов долгое время прора-
ботал в Петербурге, занимая посты 
в структурах Национальной контей-
нерной компании (НКК; сейчас при-
надлежит Global Ports) и в Морском 
порту Санкт-Петербурга UCLH Влади-
мира Лисина. В последнее время он 

возглавлял компанию «Контейнер-
ный терминал Ильичевск» экс-вла-
дельцев НКК Виталия Южилина и 
Андрея Кобзаря. Источник 

”
Ъ“, рабо-

тавший с господином Безсаловым, 
характеризует его как хорошего ис-
полнителя и специалиста по управ-
лению большими активами. Еще 
один собеседник 

”
Ъ“ не исключил, 

что при назначении не обошлось без 
одобрения советника президента РФ 
Игоря Левитина, который проявлял 
интерес к транспортным проектам в 
Крыму. «В 2014 году Игорь Левитин 
активно продвигал идею перера-
спределения госсредств из Тамани и 
Мурманска в порты Крыма»,— вспо-
минает он.

Также вчера был отправлен в от-
ставку и начальник Крымских желез-
ных дорог Андрей Каракулькин, за-
нимавший этот пост с марта 2014 го-
да. Его место займет его первый заме-
ститель Алексей Черняев, до этого ра-
ботавший в Калининградском и Се-
веро-Кавказском филиалах ОАО РЖД. 
Официально в ОАО РЖД не коммен-
тируют назначение, но источник 

”
Ъ“ 

в монополии уточнил, что в послед-
ние годы работы в ОАО РЖД господин 
Черняев занимал руководящий пост 
в дирекции управления движением 
Северо-Кавказской железной дороги 
и активно участвовал в подготовке к 
проведению Олимпиады в Сочи.

Политолог Андрей Никифоров 
считает, что пока рано делать выво-
ды, свидетельствуют ли прошедшие 
перестановки о том, что федеральный 
центр меняет свою кадровую полити-
ку в Крыму, которая сейчас базирует-
ся на местных кадрах. Но он согласен 
с тем, что со временем опытных чи-
новников из других субъектов РФ в 
Крыму должно стать больше.

Юлия Галлямова;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

На транспорт Крыма призвали варягов
Местных руководителей сменят назначенцы с материка

Киев хочет дождаться, когда сто-
имость сырья в третьем квартале 
станет еще ниже, чтобы получить 
объемы для закачки в ПХГ на мак-
симально выгодных условиях. По-
ка же Украина продолжит закупать 
газ из Европы по реверсу. По сло-
вам господина Демчишина, Кие-
ву «выгоднее покупать у европей-
цев», цена которых составляет око-
ло $270 за 1 тыс. кубометров. В каче-
стве еще одного источника газа он 
назвал Туркмению.

Именно в этой ситуации Евро-
комиссия огласила предложения 
о фактическом продлении «зимне-
го пакета», с которыми поспеши-
ли согласиться в Киеве. «Газпром» 
так же легко поддержал Брюссель 
— в условиях минимальных заку-
пок монополия мало что теряет от 
скидки. Но стороны предсказуемо 

разошлись в сроках ее действия. 
Еврокомиссия и Украина настаива-
ют на шести месяцах, что позволя-
ет последней закачать в ПХГ деше-
вый газ, а «Газпром» — на трех меся-
цах, чтобы этого избежать. Еще од-
ним важным маркером сроков яв-
ляется начало рассмотрения взаим-
ных исков «Газпрома» и «Нафтога-
за» в Стокгольмском арбитраже, ко-
торое должно состояться как раз в 
районе 1 октября.

Глава ФНЭБ Алексей Гривач под-
тверждает, что со скидкой на три 
месяца «Газпром» ничего не теря-
ет, особенно на фоне вероятного до-
полнительного сокращения потре-
бления газа на Украине после роста 
внутренних цен на него в три-пять 
раз. По мнению эксперта, основным 
вопросом остается оплата поставок, 
так как «при отсутствии денег Украи-
ну не спасут никакие скидки».

Ольга Мордюшенко

«Газпром» пошел  
на добровольную скидку В опрошенных вчера 

”
Ъ“ государ-

ственных ОАО от комментариев от-
казались. Пресс-секретарь премье-
ра Наталья Тимакова пояснила 

”
Ъ“, 

что «письмо уточняет порядок пре-
доставления деклараций»: «Руково-
дители коммерческих организаций 
не являются госслужащими, а рабо-
тают в бизнесе. Само наличие госу-
дарства в качестве акционера не ме-
няет статус компании как коммер-
ческой структуры. При этом топ-ме-
неджмент госкомпаний обязан пре-
доставлять данные в правительство, 
но они являются в том числе и ком-
мерческой тайной». НКО и бюджет-
ные организации, добавила госпо-
жа Тимакова, «другое дело» — их дея-
тельность финансируется из бюдже-
та напрямую, поэтому руководство 
должно отчитываться публично.

Руководителей госкомпаний обя-
зали предоставлять информацию 
правительству, но не публично, ле-
том 2013 года. В декабре появилась 
норма о раскрытии данных в СМИ, 

правительство разослало запросы в 
госкомпании, но ответили далеко не 
все. Большинство топ-менеджеров 
резко возражали против этой идеи. 
Например, глава ОАО РЖД Владимир 
Якунин в середине января называл 
необходимость раскрыть доходы «не-
правомерным вмешательством в лич-
ную жизнь, в личные обстоятельства, 
в личную информацию», пригрозив 
уволиться, если правительство будет 
настаивать. По данным 

”
Ъ“, актив-

ным противником был и президент 
«Роснефти» Игорь Сечин: госкомпа-
ния раскрыла лишь выплаты всем 13 
членам правления за 2014 год в целом 
(2,8 млрд руб.). Информация Forbes о 
годовом доходе господина Сечина 
в $50 млн была опровергнута по ре-
шению суда. В конце декабря прези-
дент Владимир Путин утверждал, что 
не знает, сколько зарабатывает гла-
ва «Роснефти». Точку зрения, что све-
дения о доходах топ-менеджеров не 
обязательно должны быть публичны-
ми, разделяют многие собеседники 

”
Ъ“ в госкомпаниях. «Топ-менеджеры 

— не госчиновники, у них могут быть 

разные источники дохода,— говорят 
они.— Почему об этом должны знать 
все, тем более о доходах вообще всей 
семьи — абсолютно неясно».

Причин изменения позиции пра-
вительства собеседники 

”
Ъ“ не зна-

ют: «Вопрос решался на самом верху, 
в том числе премьером с руководите-
лями ОАО. Видимо, это стало полити-
ческим решением». Максим Кульков 
из «Кульков, Колотилов и партнеры» 
считает, что признавать доходы ме-
неджеров компаний с госучастием 
коммерческой тайной некорректно, 
поскольку сделать выводы о бизнес-
процессах на базе подобной инфор-
мации нельзя. Скорее это можно счи-
тать персональными данными, от-
мечает юрист, но тогда непонятно, в 
чем разница между компаниями с го-
сучастием и, например, госкорпора-
циями, как ВЭБ и «Ростех». По словам 
Максима Кулькова, за рубежом топ-
менеджеры компаний с госучастием 
не приравниваются к чиновникам, 
но данные о доходах публикуют, это 
«распространенная практика».

Кирилл Мельников

Топ-менеджеров сохранили в тайне

 75,5 миллиарда рублей
может составить инвестпрограмма 
 Федеральной сетевой компании на 2015 год
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Арбитражный институт Торговой палаты Стокгольма не стал объединять иск «На-
фтогаза Украины» к «Газпрому» о ретроактивном пересмотре транзитного контракта 
на 2009–2019 годы с другими делами — о долгах за газ и переплате. Как сообщил 
«Газпром» в своей отчетности, устные слушания по делу запланированы на конец 
сентября 2016 года, вынесение решения арбитрами планируется до конца 2016 года. 
«Нафтогаз» требует признать, что его права и обязанности по транзитному контракту 
на 2009–2019 годов должны быть переданы ПАО «Укртрансгаз», пересмотреть ряд по-
ложений контракта и обязать «Газпром» выплатить компенсацию за не предоставлен-
ные для транзита объемы газа в сумме $3,2 млрд плюс проценты, в целом $6,2 млрд.
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деловые новости

Коммуникационная группа 
ZenithOptimedia резко ухудшила 
свой прогноз по развитию ре
кламного рынка РФ в 2015 году. 
В декабре аналитики ожидали, 
что за год совокупные реклам
ные обороты хоть немного, но 
вырастут. Теперь они признают, 
что падение затронет весь ры
нок, кроме интернета. Объем ре
кламы в российских медиа со
кратится на 17%, до 282 млрд руб.

В 2015 году объем рекламного 
рынка в РФ сократится на 17%, до 
282,258 млрд руб., говорится в обнов-
ленном прогнозе группы ZenithOpti-
media. На рынок негативно влияют 
санкции со стороны ЕС и США и 
контрмеры, падение цен на нефть и 
стагнация экономики. Еще в декабре 
ZenithOptimedia предсказывала рын-
ку рост на 0,8%, до 335,1 млрд руб.

Согласно новому прогнозу, макси-
мальным будет сокращение рекламы 
в печатных СМИ и на радио — ре-
кламные сборы упадут на 35%, до 
21,52 млрд руб. и 11 млрд руб. соответ-
ственно. «В первом полугодии ре-
кламные доходы в печати могут со-
кратиться на 30%, на более длитель-
ный срок прогнозы делать сложно»,— 
считает президент Hearst Shkulev 
Media Виктор Шкулев. По его словам, 
в январе—марте снижение также со-
ставит около 30%. Сильнее других со-
кращают расходы рекламодатели 
банковского и автомобильного секто-
ров. В «Европейской медиагруппе» 
(управляет «Европой плюс», «Дорож-

ным радио», «Ретро FM», «Радио 7» и 
др.) прогноз по рынку радио считают 
заниженным. «Если ситуация не бу-
дет усугубляться, радио по итогам го-
да может показать минус 20–25% по 
Москве и при сетевом размеще-
нии»,— заявил ее представитель.

Объем наружной рекламы в де-
нежном выражении сократится на 
30%, до 28,42 млрд руб. Директор по 
маркетингу и продажам Russ Outdoor 
Дмитрий Грибков также называет 
прогноз ZenithOptimedia «пессими-
стичным» — об этом говорит процент 
заполняемости поверхностей, кото-
рый после традиционного «низкого 
сезона» в январе на протяжении фев-
раля—марта составляет по Москве 

около 80–85%. «Уже можно говорить, 
что в апреле данный тренд сохранит-
ся. Спрос на наши поверхности начал 
превышать предложение»,— отмеча-
ет господин Грибков.

Рекламные сборы телеканалов, 
по мнению ZenithOptimedia, упадут 
на 19%, до 129,74 млрд руб. Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией на рын-

ке, не согласен с такой оценкой. По 
его мнению, на расчеты ZenithOpti-
media стоит ориентироваться только 
в оценках развития мирового рын-
ка. «Для России их выводы не совсем 
валидны, они слишком оптимистич-
ны. По нашим данным, падение 
рынка телерекламы составит до 
25%»,— отмечает он.

Рост покажет лишь сегмент интер-
нет-рекламы, включая контекстную и 
медийную (баннерную), который уве-
личится на 5%, до 88,84 млрд руб. «Оче-
видно, медийный сегмент упадет на 
5–7%, хотя внутри него вырастет виде-
ореклама и реклама в социальных се-
тях. Контекст вырастет, по консерва-
тивному прогнозу, на 12–15%»,— ожи-
дает основатель агентства iContext Ма-
рия Черницкая. По ее данным, в янва-
ре—марте объемы контекстной рекла-
мы выросли к уровню 2014 года на 10–
12%. «Росту помогли интернет-проек-
ты, которые снова становятся главны-
ми рекламодателями рунета. К приме-
ру, 

”
Яндекс“ и 

”
Рамблер“ уже подтвер-

дили большие бюджеты на продвиже-
ние в интернете»,— говорит она.

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

Рекламы на всех не хватит
По итогам года упадут доходы большинства медиа

Шотландская A.G.Barr меняет 
в России боттлера своего гази
рованного напитка IrnBru. Вме
сто PepsiCo, производившей его 
здесь последние 13 лет, им ста
нет Московская пивоваренная 
компания (МПК; выпускает пи
во «Жигули») Евгения Кашпера 
и Александра Лифшица. В пла
нах МПК сделать IrnBru флаг
манской маркой своего безал
когольного портфеля и удвоить 
ее выпуск.

Со второй недели мая МПК начнет 
производство напитка Irn-Bru на сво-
ем заводе в подмосковных Мыти-
щах, рассказал 

”
Ъ“ руководитель на-

правления напитков компании Глеб 
Лифшиц. По его словам, контракт 
с правообладателем марки — шот-
ландским производителем напитков 
A.G.Barr — подписан на 12 лет. В соот-
ветствии с ним МПК будет эксклю-
зивным производителем и продав-
цом Irn-Bru в России, а также вклады-
вать средства в рекламу и марке-
тинг — их сумма за пять лет должна 
составить около 500 млн руб. A.G.Barr 
будет получать от МПК роялти за ис-
пользование марки, их сумма не рас-
крывается.

Продажи Irn-Bru в России начались 
в 1998 году: запуск напитка сопрово-
ждался массированной рекламной 
кампанией, в которую было вложено 
$1,5 млн. С 2002 года лицензия на вы-
пуск напитка была у PepsiCo, которая 
также занималась его дистрибуцией 
и маркетинговым продвижением. По 
данным Canadean, в 2014 году в Рос-
сии было продано 885,5 тыс. дал Irn-
Bru, что составляет 0,24% от продаж 
всех безалкогольных газированных 
напитков. На рынке Шотландии мар-
ка, которая неофициально считается 
главным национальным напитком от 

похмелья, держит первое место по 
продажам среди безалкогольных на-
питков с долей 13% (на рынке Вели-
кобритании — доля 3,1%).

В пресс-службе PepsiCo подтверди-
ли, что с мая завершают сотрудниче-
ство с A.G.Barr. «Мы сфокусируем уси-
лия на продвижении напитков под 
торговыми марками Pepsi, 7Up, Mirin-
da, Mountain Dew, Evervess, Lipton Ice 
Tea, Aqua Minerale, Adrenaline Rush и 
др.»,— сказали в PepsiCo. В A.G.Barr не 
предоставили комментариев.

• МПК основана в 2008 году. Входит 
в группу Oasis, принадлежащую Евге-
нию Кашперу и семье Лифшиц — быв-
шим владельцам «Пивоварни Ива-
на Таранова» (продана за $560 млн 
голландской Heineken в 2005 году). 
 Выпускает собственные марки пи-
ва — «Жигули», «Хамовники», «Трех-
горное», лицензионные — Oettinger, 
Faxe, Carling, Hollandia, Kirin и др., 
импортирует в Россию пиво Budweis-
er Budvar, Erdinger, воду Perrier, Vittel. 
В портфель безалкогольных напит-
ков входят квас «Яхонт», лицензион-
ные соки Pago, Orangina, вода Nestle 
Pure Life, энергетики Gorilla и Effect. 
По данным базы «СПАРК-Интер-
факс», в 2013 году выручка компании 
составила 12,4 млрд руб., чистая 
прибыль — 150,3 млн руб.

По словам господина Лифшица, в 
первом полугодии 2015 года МПК 
произведет 400 тыс. дал Irn-Bru, а по 
итогам первого календарного года 
выйдет на объем выпуска 900 тыс. 
дал, то есть столько же, сколько вы-
пускала PepsiCo. К 2020 году МПК 
планирует удвоить годовой объем 
выпуска напитка. «Мы хотим сделать 
Irn-Bru одним из ведущих брендов 
нашего бизнеса по производству без-
алкогольных напитков с долей 10% в 
нашем портфеле,— говорит Глеб 
Лифшиц.— Изначально планирова-
лось запустить собственную марку 
газировки, но потом решили, что вы-
годнее включить в портфель уже из-
вестный на рынке бренд».

По данным Euromonitor Interna-
tional, в 2014 году рынок газирован-
ных напитков в России вырос на 
8,8%, составив 184,9 млрд руб. В на-
туральном выражении рост соста-
вил 2,3%, до 444,1 млн дал. Генди-
ректор компании «Акваника» Вла-
димир Иванов считает верным ре-
шением для A.G.Barr по смене ботт-
лера. «Такие монстры, как PepsiCo и 
Coca-Cola, вряд ли вообще заинтере-
сованы в развитии чужих продук-
тов в ущерб своим собственным»,— 
считает он.

Олег Трутнев

Irn-Bru пересаживается на «Жигули»
Выпуском напитка в России займется МПК

Окружной суд Амстердама отме
нил решение о дефолте по кре
диту Промсвязьбанка, выдан
ному Trellas Enterprises Limited, 
которая является головной 
структурой группы «Связной». 
Теперь Промсвязьбанк не мо
жет требовать немедленного по
гашения кредита, утверждает 
контролирующий Trellas Олег 
Малис. В банке «продолжают 
ожидать поступления денег».

Окружной суд Амстердама отме-
нил собственное решение от 22 янва-
ря о дефолте Trellas по кредиту Пром-
связьбанка, говорится в копии реше-
ния суда (есть у 

”
Ъ“). Промсвязьбанк в 

апреле 2014 года предоставил Trellas 
кредит на 2 млрд руб. и еще 4 млрд 
руб. Enter LLC (аффилирована с Trel-
las, владеет одноименным ритейле-
ром) под залог 51% Svyaznoy N.V., 
«дочки» Trellas, которая является хол-
динговой компанией ритейлера 
«Связной». 

В конце прошлого года Промсвязь-
банк предъявил требования по креди-
там. В банке утверждают, что Trellas не 
платила проценты с ноября 2014 года 

и не исполнила обязательства по дру-
гому кредитному договору, говорится 
в решении суда. Кроме того, по его 
оценке, за последние пять кварталов 
стоимость чистых активов Enter упа-
ла на 25%, что может оказать сущест-
венное влияние на исполнение обя-
зательств Trellas и, по мнению банка, 
является достаточным обстоятельст-
вом для требования погасить кредит. 
Требования не были удовлетворены, 
и в январе банк пытался провести пу-
бличные торги на 51% Svyaznoy N.V. в 
Амстердаме. Единственным участни-
ком аукциона был бы сам банк из-за 
того, как проводилась процедура ин-
формирования, предполагал в интер-
вью 

”
Ъ“ владелец Solvers Олег Малис 

(см. 
”
Ъ“ от 4 февраля). 

Аукцион не состоялся по решению 
суда, однако в конце марта Федераль-
ная антимонопольная служба (ФАС) 
одобрила ходатайство Промсвязьбан-
ка на покупку 51% Svyaznoy N. V. В бан-
ке объясняли, что решение ФАС необ-
ходимо, чтобы иметь возможность ре-
ализовать требования по залогу, хотя 
оптимальным вариантом они счита-
ют все же возврат кредита.

«Нет требования немедленного 
погашения кредита. Весь цирк с аук-
ционом устраивался по неправомоч-
ному решению»,— заявил вчера 
Олег Малис. Solvers в декабре прош-
лого года выкупила у ОНЭКСИМа 
права требования на кредит, по кото-
рому был заложен 51% Trellas. После 
того как Верховный суд Кипра в фев-
рале отклонил апелляцию основате-
ля «Связного» Максима Ноготкова на 
решение о взыскании 51% Trellas, ак-
ции перешли к Solvers. 26 марта суд 
на Кипре снял запрет представите-
лям господина Малиса действовать в 
качестве директоров Trellas.

В Промсвязьбанке считают теку-
щее решение суда промежуточным. 
«В ходе судебного заседания предста-
вители Trellas выразили нежелание 
исполнять обязательства по кредиту 
в добровольном порядке. Это проти-
воречит предыдущему заявлению 
Олега Малиса о готовности вернуть 
кредиты после получения контроля 
над Trellas, поэтому мы продолжаем 
ожидать поступления денег»,— отме-
тили в банке.

Анна Балашова

Промсвязьбанку отказали в дефолте
по кредиту головной структуре «Связного»

Три года «Ростелеком» добивал
ся от чешской PPF Group сущест
венных скидок на аренду пло
щадей в бизнеспарке Comcity 
в Новой Москве. Переговоры 
могли бы завершиться без
успешно для госоператора, 
но помог кризис. «Ростелеко
му» удалось изменить условия 
предварительного договора: 
офис компании стал помень
ше, ставка аренды оказалась на 
8% дешевле — причем в рублях, 
а не в евро, как предполагалось 
изначально. Это попрежнему 
крупнейшая арендная сделка 
на российском офисном рынке.

Вчера PPF Group сообщила, что ее 
«дочка» — ООО «Антемона Лими-
тед» — 25 марта подписала договор с 
«Ростелекомом» об аренде площадей 
в бизнес-парке Comcity в Румянцево 
в Новой Москве (около 2 км от МКАД 
по Киевскому шоссе). Стороны не 
раскрывают условий сделки.

Контрагенты договорились о за-
ключении этой сделки еще зимой 
2012 года — тогда был подписан 
предварительный договор. После-
дующие три года представители PPF 
и «Ростелекома» потратили на обсу-
ждение условий контракта. Перво-
начально оператор собирался арен-
довать в Comcity 90 тыс. кв. м. Но 
весной 2013 года планы измени-
лись — после назначения на пост 
президента компании Сергея Калу-
гина. Тогда госоператор решил со-
кратить объем арендуемой площа-
ди до 58,5 тыс. кв. м. Договор сроком 

на 15 лет предусматривал арендную 
ставку на уровне €259 за 1 кв. м в год 
плюс НДС. Также предусматрива-
лась аренда 380 машино-мест и де-
позит в размере €10,7 млн. На тот 
момент эти условия консультанты 
рынка недвижимости называли 
приемлемыми. «Ростелеком» пла-
нировал переехать в новый офис в 
феврале текущего года, но букваль-
но накануне оператор решил отло-
жить процесс на месяц из-за жела-
ния получить более выгодные пред-
ложения (см. 

”
Ъ“ от 6 февраля).

За это время «Ростелекому» дейст-
вительно удалось договориться c PPF 
о новых условиях, сообщает источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ходом перегово-

ров. По его словам, общий объем 
арендуемой площади снизился на 
10,4 тыс. кв. м — до 48,13 тыс. кв. м. 
Это по-прежнему остается крупней-
шая по размеру арендная сделка на 
российском рынке офисов. Новая 
ставка зафиксирована в рублях на 
уровне 14,9 тыс. руб. за 1 кв. м в год 
плюс НДС (на 8% ниже первоначаль-
ной цены), количество мест на кры-
той парковке сократилось до 30 
(8,32 тыс. руб. за место) и до 100 — на 
открытой. Именно эти условия одо-
брил недавно совет директоров го-
скомпании, добавляет собеседник 

”
Ъ“, близкий к «Ростелекому». В 

пресс-службе госкомпании сообщи-
ли, что в офис в Румянцево до конца 
года переедет административно-
управленческий персонал. Освобо-
дившиеся здания в Москве оператор 
намерен продать.

По замыслу PPF общая площадь 
бизнес-центра Comcity должна со-
ставить 430 тыс. кв. м, но в эксплуата-
цию пока введено лишь 185 тыс. 
кв. м. Помимо «Ростелекома» офисы 
в Comcity арендовали ГК «Система-
тика» и IT-компания Oracle. Кроме 
этого бизнес-центра у PPF еще не-
сколько девелоперских проектов в 
России — логопарк «Томилино» 
(110 тыс. кв. м), торгцентры «Мити-
но-парк» (118 тыс. кв. м), «М5 Молл» 
(81,5 тыс. кв. м) в Рязани, «Ярмарка» 
(37,5 тыс. кв. м) в Астрахани, про-
мышленный комплекс «Южные во-
рота» (550 тыс. кв. м).

Новый размер арендной ставки 
«Ростелекома» в Comcity соответству-
ет рыночному уровню, отмечает ди-
ректор отдела глобальных корпора-
тивных услуг CBRE Ирина Хорошило-
ва. «Но в Comcity изначально валют-
ные ставки, и добиться их перевода в 
рубли уже достижение»,— поясняет 
она. Арендодатель может уступить, 
если у арендатора есть рычаг воздей-
ствия, но чаще стороны находят ком-
промиссный вариант, определяя ва-
лютную ставку и фиксируя валютный 
коридор, добавляет эксперт. На уста-
новление валютного коридора или 
рублевой ставки девелоперы начали 
соглашаться еще с конца 2014 года, 
после того как цены на офисы в Мо-
скве опустились до уровня 2005 года, 
а доля вакантных помещений клас-
са А достигла рекордных 28%.

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко,  
Владислав Новый

«Ростелеком»  
понизил тариф
Госкомпания договорилась с PPF о новых условиях аренды

Опасаясь обвала туристического 
рынка региона на фоне потери укра-
инских путешественников, Мин-
культ совместно с минкурортов Кры-
ма составил перечень российских 
компаний с госучастием, отправля-
ющих сотрудников на летний отдых, 
и крымских санаториев, которые 
могли бы их заинтересовать. Уже в 
апреле власти выступили с офици-
альными рекомендациями: так, тем 
же госкомпаниям предлагалось 
оплачивать отдых своих сотрудни-
ков не в Турции и Египте, как рань-
ше, а в Крыму. По оценкам зампреда 
Ассоциации туроператоров Крыма и 
Севастополя Людмилы Бабий, кам-
пания оказала серьезную поддержку 
крымскому турбизнесу. Но генди-
ректор туроператора «Дельфин» Сер-
гей Ромашкин сомневается в ее эф-
фективности. «Рекомендации посту-
пили в апреле, когда большинство 
компаний уже разыграли тендеры 
на закупку путевок»,— объясняет он.

Отсутствие прямых указаний 
правительства не заставило госком-
пании отказаться от отправки со-
трудников в Крым. Так, представи-
тель «Роснефти» пояснил, что компа-
ния сформировала масштабную про-
грамму отдыха, которая предполага-
ет выезд сотрудников на российские 
курорты, в частности в Крым. В Ялту, 
Алушту и Евпаторию по льготной це-
не отправятся несколько тысяч чело-
век. «РусГидро» договорилось о деся-

типроцентной скидке на размеще-
ние в крымских санаториях для сво-
их сотрудников и компенсирует сто-
имость отдыха сотрудникам филиа-
лов и их детям до 14 лет. «Мы полага-
ем, что эти меры увеличат число со-
трудников, которые в этом году от-
правятся в Крым»,— добавляет пред-
ставитель «РусГидро». В «Интер РАО», 
Федеральной сетевой компании по-
яснили, что не планируют стимули-
ровать отдых в Крыму. Представите-
ли РЖД, УВЗ и «Транснефти» отказа-
лись от комментариев. В «Газпроме» 
сообщили, что в 2014 году програм-
мы льготных путевок в Крым у ком-
пании не было, нет ее и в этом году.

От необходимости давать отдель-
ные рекомендации госкомпаниям 
чиновников избавили и позитивные 
прогнозы на  предстоящий летний се-
зон. Согласно недавнему заявлению 
министра курортов и туризма Крыма 
Елены Юрченко, за 2015 год турпоток 
в регионе должен увеличиться на 
7,4%, до 4,3 млн человек. Руководи-
тель Ростуризма Олег Сафонов заяв-
лял, что ждет роста на 25%, до 5 млн 
человек. Но в любом случае это ниже 
уровня 2013 года, когда Крым за год 
посетили 6 млн туристов.

По словам исполнительного ди-
ректора Ассоциации туроператоров 
России (АТОР) Майи Ломидзе, спрос 
на путевки в Крым по сравнению c 
тем же периодом прошлого года вы-
рос втрое, но одним из факторов ста-
ло полное падение рынка летом 
2014 года. Спрос на поездки в Крас-

нодарский край, по данным АТОР, 
увеличился на 25%. Сергей Ромаш-
кин предпочитает не сравнивать те-
кущий спрос с уровнем 2014 года, 
когда туры на полуостров практиче-
ски не продавались. Но, по его сло-
вам, рост по сравнению с благопо-
лучным 2013 годом составляет около 
30%. «Традиционно в Краснодар про-
давалось примерно в пять раз боль-
ше путевок, чем в Крым, сейчас ситу-
ация выравнивается»,— отмечает 
он. По его мнению, Крым сейчас на-
ходится на вершине своего медиау-
спеха. «Год назад в начале сезона ту-
ристы боялись нестабильной обста-
новки, а в середине — начались про-
блемы на Керченской переправе»,— 
добавляет господин Ромашкин.

Единственным неприятным сюр-
призом для туристов в этом году ста-
нет резкий рост цен на отдых. По 
оценкам Сергея Ромашкина, стои-
мость отдыха в Крыму раньше тради-
ционно была на 30% ниже, чем на ку-
рортах Краснодарского края. Но по-
сле вхождения полуострова в состав 
РФ, резкого роста зарплат обслужи-
вающего персонала и стоимости 
продуктов эта разница нивелирова-
лась до 5–10%, предупреждает он.

Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов,  
Наталья Скорлыгина,  
Кирилл Мельников,  
Юрий Барсуков,  
Елизавета Кузнецова;  
Вадим Никифоров, 
 Симферополь

Крым в рекомендациях не нуждается

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А A L V I S A  С Н О В А  Н А Л И В А Е Т

Холдинг Alvisa (коньяки «Старейшина», «Барклай-де-Толли», вино «Монастырская тра-
пеза») возобновил работу двух своих предприятий, сообщил ”Ъ“ директор по инфор-
мации и аналитике Alvisa Михаил Мачнев. Ставропольский винно-коньячный завод 
и Минераловодский завод виноградных вин были остановлены в середине декабря 
прошлого года в связи с тем, что не могли получить от Росалкогольрегулирования 
федеральные специальные марки (см. ”Ъ“ от 15 января). «Мы удовлетворены тем, 
что вся эта ситуация, которую мы расценивали как недоразумение, наконец разре-
шилась. После того как нами были поданы соответствующим образом оформленные 
заявки на марки, они были получены в срок и в запрошенном объеме»,— заявил го-
сподин Мачнев. Олег Трутнев

с1

ЦИТАТА

Возможно, газеты и журналы, 
 даже в их традиционной форме, 
более эффективны, чем считает-
ся. В каком-то смысле это логич-
но: если средний читатель прово-
дит с газетой 40 минут, вероятно, 
что в его памяти что-то сохранится
— Мартин Соррелл,
гендиректор крупнейшей в мире 
 рекламной группы WPP, в выступлении 
25 марта 2015 года
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В Баку открылась масштабная вы-
ставка фотохудожницы Ширин Нешат 
«Дом моих глаз», которая стала инау-
гурацией для YARAT Contemporary Art 
Centre — пространства некоммерче-
ской организации Yarat!, представ-
ляющей актуальное искусство Азер-
байджана на международном уровне. 
Арт-платформа Yarat! была основана 
Аидой Махмудовой (художницей, вы-
пускницей Central Saint Martins) вме-
сте с другими художниками в 2011 го-
ду. Тогда Yarat! была этакой «галереей 
без стен», и все события приходилось 
проводить во временных пространст-
вах. Позже появилась собственная га-
лерея YAY, вся прибыль от продажи 
произведений которой делится меж-
ду их авторами и организацией YARAT. 
Дела у галереи идут успешно. На вы-
рученные доходы Аида Махмудова от-
крыла художественные мастерские 
YARAT STUDIOS, молодые художники, 
азербайджанцы и выходцы из соседних 
стран, которым нет и тридцати, засели-
ли 11 студий. Внутри они напоминают 
ульи монмартрского Бато-Лавуар, где  
в формате арт-сквота некогда жили 
Амедео Модильяни и Пабло Пикассо.

Теперь же у Yarat! появился и полноцен-
ный Центр современного искусства,  
он разместился в здании бывшего воен-
но-морского корпуса, осколка офици-
альной советской архитектуры, на бе-
регу Каспийского моря. Первой персо-

нальной выставкой в новых стенах стала 
экспозиция «Дом моих глаз» Ширин  
Нешат — грандиозная серия из 55 чер- 
но-белых портретов азербайджанцев  
в возрасте от двух до восьмидесяти лет. 
Во время съемок фотограф проводила 

со своими героями мини-интервью, вы-
являющие культурную идентичность и 
концепцию дома. Ответы Ширин Нешат 
собственноручно каллиграфической 
вязью на фарси нанесла на лица и руки 
персонажей, что технически делает эту 
серию своеобразным продолжением ее 
новаторских «Женщин Аллаха». Рядом  
с портретами приводится расшифров- 
ка цитат. Вот, например, мужчина, убе-
ленный сединами, с лицом, вылеплен-
ным самой жизнью, говорит, что «не-
возможно в одном слове описать дом, 
но если я покидаю его хотя бы на неде-
лю, то мне становится тяжело дышать».  
В похожем патриотическом духе вы-
страиваются все ответы героев пор-
третов. Однако эти возвышенно-наив-
ные фразы входят в такой интроверт-
ный диссонанс с лицами и жестами, что 
невозможно отделаться от ощущения, 
будто даже за плечами двухлетнего ре-
бенка есть своя трагедия, не говоря уже 
о фактурных мужчинах с сильными ру-
ками или красивых печальным очарова-
нием женщинах. И если когда-то Джон 
Донн говорил, что «ни один человек  
не остров», у Ширин Нешат — остров,  
и еще какой. Елена Кравцун, Баку

Дмитрий Черняков и Даниэль Баренбойм поставили  
в берлинской Staatsoper «Парсифаля» Рихарда Вагнера.  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“

На «Первом канале» начался по-
каз нового сериала «Фарца», кото-
рый в перспективе должен стать 
многосезонной сагой о советских 
спекулянтах. Целиком фильм уже 
доступен на сайте канала. Цве-
тастую авантюрную драму начал 
смотреть БОРИС БАРАБАНОВ.

На первый взгляд «Фарца» режис-
сера Егора Баранова во многом вы-
езжает за счет находок «Оттепели»: 
помимо визуальной эстетики пере-
ломного 1961 года в первой же се-
рии появляются фронтмены сериа-
ла Валерия Тодоровского Александр 
Яценко и Евгений Цыганов, послед-
ний — в роли без слов, списанной 
с реального советского подпольно-
го миллионера Яна Рокотова. Одна-
ко если сравнивать с недавним ки-
норетро, то ассоциаций больше со 
«Стилягами» — молодые герои, рок-
н-ролл «на костях» и первые любов-
ные переживания.

Молодой писатель Андрей Тро-
фимов (похожий на Эвана Макгре-
гора Александр Петров) возвраща-
ется в Москву после года, прове-
денного на строительстве Братской 
ГЭС. Теперь у него в планах женить-
ба на любимой девушке и написа-
ние большого романа — карьера в 
духе аксеновской. Первым делом 
на вокзальном перроне он покупа-
ет журнал «Юность». Вместе с дру-
зьями писатель загружается в такси 
и довольно долго едет по красиво 
нарисованной на компьютере Мо-
скве, пока улицу не перекрывают в 
связи с проездом кортежа Юрия Га-
гарина. Над машиной первого кос-
монавта гордо реет транспарант 
«Космос наш».

Первой серии Андрею Трофимо-
ву хватает на то, чтобы в корне изме-
нить свои убеждения. Он не только 
выясняет, что друзья в его отсутствие 

стали фарцовщиками, но и вливается 
в ряды спекулянтов — нужно зарабо-
тать деньги, которые его друг Костыль 
(Алексей Веселкин-младший) задол-
жал советскому мафиозо по прозви-
щу Понт (Евгений Стычкин с манера-
ми Эдварда Радзинского). Если в сце-
не обыска у Рокотова понятой Трофи-
мов из идейных соображений не да-
ет понятому Костылю присвоить ока-

завшиеся вне поля зрения оператив-
ников доллары, то вскоре главный ге-
рой уже сам участвует в переговорах 
с интуристами. Для того чтобы разо-
браться в новых координатах, в ко-
торых за время его отсутствия оказа-
лись товарищи, Андрею хватает одно-
го диалога со стилягой Борисом (Фи-
липп Горенштейн): «Фарцовка сей-
час самый быстрый способ зарабо-

тать деньги!» — «Нет, Борис, не для то-
го мой отец погиб, чтобы я шмотками 
торговал!.. Ты что мне советуешь — у 
народа красть?» Борис быстро объяс-
няет другу, как обстоят дела в стране 
на самом деле: «Есть нечего, надеть не-
чего, зато космос наш…»

По замыслу продюсера Алексан-
дра Цекало и его коллег повество-
вание должно растянуться на 30 лет. 

«Фарца» — история о начале русско-
го капитализма. Судя по первым се-
риям, это рассказ не столько о том, 
что крушение справедливого совет-
ского строя было неизбежно, сколь-
ко о том, что жить, не воруя, в стра-
не в принципе нельзя. Либо вору-
ешь, прикрываясь благими намере-
ниями вроде спасения друга, либо 
сразу — потому что иначе не будешь 
жить как человек. При этом и родное 
государство никогда своего не упу-
стит. Таксист в исполнении Алексан-
дра Яценко дает трезвую трактовку 
денежной реформы: «Вроде все в де-
сять раз подешевело. Только стары-
ми ты восемь копеек за коробок спи-
чек платил, а новыми — одну. Две де-
сятые копейки с каждого проданно-
го коробка куды делись? В космос!» 
Стоит только заменить в сценарии 
«космос» другим словом на «к», как 
сценарий «Фарцы» приобретает бук-
вально революционную остроту.

Впрочем, авторы не забывают о 
том, что зрителю все же очень хочет-
ся смотреть на красивые и интригу-
ющие 1960-е. Отсюда и неожиданно 
смелый подход наивного советского 
строителя к «науке страсти нежной» 
в эротических эпизодах, и стильные 
гитарные темы, которые решены в 
звуке скорее конца, нежели начала 
1960-х. За оригинальную музыку от-
вечал сибирский музыкант, в промо-
материалах обозначенный как «евро-
пейский диджей российского проис-
хождения RyanOtter». Стиляжьего в 
оригинальных музыкальных темах 
мало, зато жирные гитарные рифы 
усиливают эффект от таких, напри-
мер, сцен, как арест Рокотова с рассы-
панием бабла и золота в рапиде.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Монетизация оттепели
На «Первом» стартовала «Фарца»

Обосновавшийся месяц назад 
в новом здании на Разгуляе Те-
атр.doc выпустил первую пре-
мьеру — спектакль «Безумное 
путешествие за святыми дара-
ми», поставленный Еленой Гре-
миной. Историю русского инако-
мыслия освежила в памяти АЛЛА 
ШЕНДЕРОВА.

Претерпевший этой осенью го-
нения от Москомимущества Театр.
doc обрел пристанище в особняке 
XVIII века (часть бывшей усадьбы Са-
виных) на Спартаковской улице, в 
одном из самых красивых районов 
Москвы, чудом не тронутых лужков-
скими риэлторами. По стилю новый 
Doc похож на старый, но помещение 
стало больше и красивее: речь о той 
аскетичной красоте — свежеструган-
ном потолке и голых кирпичных сте-
нах, в которые так точно вписалась, 
вернее, впелась древнерусская зву-
копись — все эти «Кого бо тако Бог 
любит, яко же ны возлюбил есть».

Елена Гремина соединила фраг-
менты старинных писем и докумен-
тов, запечатлевших противостоя-
ние старообрядцев реформе Никона 
и власти Алексея Михайловича. Ак-
триса Анастасия Патлай, названная в 
программке «экскурсовод», коммен-
тирует их на русском, переходя, как и 
положено гиду, от одного экспоната к 
другому. Только в данном случае экс-
понаты живые — Варвара Фаэр как 
боярыня Морозова и Константин Ко-
жевников то как протопоп Аввакум, 
то как царь выглядят вполне совре-
менно, хотя и говорят на древнерус-
ском. Все предельно условно и скупо, 
даже зрители на этот раз не сидят, а 
стоят вдоль стен, лишь изредка пере-
двигаясь вслед за «экспонатами». Так-
тичная, едва слышная музыка Дмит-

рия Власика напоминает звон дале-
ких колоколов. Толика костюмной те-
атральности позволена лишь заплеч-
ных дел мастерам — персонажи Ар-
сения Тополаги и Дмитрия Немонто-
ва названы в программке «бронзовы-
ми мальчиками» и наряжены в золо-
ченые рубашки и такие же шапочки.

Былинное русское варварство так 
давно и прочно сидит в нас, что Еле-
не Греминой не понадобились ни ды-
ба, ни костер: стоит положить бревно 
на плечи опальной Морозовой — и 
вот уже слышишь хруст костей и не-
стерпимо хочется отвернуться. Стоит 
мазнуть лица актеров сажей — и ка-

жется, что зал наполнил тошный за-
пах паленой человечины.

Однако нравы давно смягчились, 
староверов на площадях не жгут. И 
даже трудно сказать, до какой степе-
ни мы сегодня верно понимаем про-
исходившее тогда. Хотя суть, навер-
ное, понимаем: старая вера, фана-
тично отстаиваемая Аввакумом Пет-
ровым и Феодосией Морозовой, бы-
ла попыткой уберечь свое духовное 
пространство, неподвластное ника-
кому царю. Предположу, что именно 
это больше всего и бесило Алексея 
Михайловича — за двумя перстами, 
поднятыми изувеченной уже Моро-
зовой, он видел персты, указующие 
на пределы его власти.

Когда пишешь о Театре.doc — «те-
атре, в котором не играют», немного 
неловко рассуждать о том, как слож-
но и тонко существуют в этом спек-

такле Варвара Фаэр и Константин Ко-
жевников, но это так: лишенные гри-
ма, костюмов, находящиеся в статике, 
не повышающие голоса, они именно 
перевоплощаются в своих героев. Гор-
деливо-презрительный взгляд Фаэр-
Морозовой действительно очень раз-
дражает, как раздражает в компании 
любой слишком независимый чело-
век. Царь в исполнении Кожевникова 
и вправду кажется тишайшим — хо-
дит крадучись среди зрителей, иног-
да что-то шепчет на ухо (автору этих 
строк он, глянув в глаза, посовето-
вал ничего не записывать — и блок-
нот сам собой упал из рук). А прото-
поп оказывается лукавым и не таким 
уж безгрешным: яростно обвиняет в 
ереси своего бывшего ученика Феодо-
ра (Дмитрий Кривочуров) и даже на-
травливает на него стражу. Интерес-
нейшая деталь: в Пустозерске Федор 
и Аввакум содержались в соседних 
землянках, окошки были рядом, так 
что узники вели бесконечные споры. 
Устав убеждать, неугомонный Авва-
кум переходил к действиям: то подго-
ворит охрану выкрасть и сжечь Федо-
ровы рукописи, а в другой раз — на-
лить в землянку Федора воды (дело, 
напомним, было за Полярным кру-
гом), так что тот едва не утонул. Толь-
ко смерть объединила учителя и уче-
ника: через 14 лет заточения уже не 
Алексей Михайлович, а его сын Фе-
дор Алексеевич приказал-таки поса-
дить обоих строптивцев в один дере-
вянный сруб и сжечь. Вывод из этих 
диссидентских историй 300-летней 
давности напрашивается сам собой и 
вполне актуален: если уж выбрал путь 
инакомыслия, но разошелся во взгля-
дах с бывшим соратником, терпи и 
не делай ему гадостей — помни, что 
жечь вас все равно будут вместе.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Столкновение чувств верующих
«Безумное путешествие за святыми дарами» в Театре.doc

ШИРИН НЕШАТ ОТКРЫЛА В БАКУ «ДОМ МОИХ ГЛАЗ»

Помимо визуальной эстетики  
1961 года в первой же серии  
появляются фронтмены  
сериала Александр Яценко  
и Евгений Цыганов

Былинное русское варварство 
так давно и прочно сидит в нас, 
что режиссеру не понадоби-
лись ни дыба, ни костер 
ФОТО АНДРЕЯ ВЕРМИШЕВА

В Государственном центре совре-
менного искусства открылась вы-
ставка номинантов на «Иннова-
цию» — государственную премию 
в области современного искусст-
ва. С актуальной повесткой в де-
лах художественных ознакомился 
ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Наблюдавшийся в последние го-
ды поворот к политике, социологии 
и антропологии утвердился оконча-
тельно и стал основным содержани-
ем искусства. Все работы в номина-
ции «Произведение визуального 
искусства» в той или иной степени 
связаны с тем, что происходит се-
годня в общественной жизни. В ин-
сталляции «Times New Roman» Ха-
им Сокол ставит балет Арама Хача-
туряна «Спартак» силами специаль-
но нанятых гастарбайтеров, вливая 
в изделие советской неоклассики 
новый смысл за счет замены антич-
ных рабов современными пролета-
риями. Группа «Что делать?» пред-
ставлена видеопроекцией «Исклю-
ченные», сделанной совместно со 
Школой вовлеченного искусства. 
Здесь студенты меланхолично тан-
цуют (снова балет, на этот раз про-
фессиональный, поставленный хо-
реографом Ниной Гастевой) и пы-
таются по очереди определить свое 
место в мире и политическом лан-
дшафте. Натужную бодрость народ-
ных праздников пародирует Ирина 
Корина в серии скульптур «Припев». 
Жизни питерских проституток по-
священа живопись и видео под об-
щим названием «Пояс Афродиты» от 
коллектива под названием «Тереза». 
Наконец, екатеринбургская группа 
«Куда бегут собаки» исследует жизнь 
мышей в полувиртуальном лаби-
ринте, из которого нет выхода.

Условно молодые — в том смы-
сле, что по паспорту, а не по заслу-
гам — художники «Новой генера-
ции» тоже дрейфуют в сторону пере-
движничества, «темы» и театра как 
действа, в себя вовлекающего над-
ежней молчаливых графики и жи-
вописи. Тут есть «Unfinished Project» 
Евгения Гранильщикова — длин-
ная годарообразная поэма о моло-
дых, ищущих и потерянных однов-

ременно. Может быть, самый яркий 
проект номинации — «Зелень внеш-
няя» Лаборатории городской фауны, 
выставка-исследование о сорняках 
и дикорастущих обитателях города, 
маргиналах ботаники. Лера Лернер 
в «Городе перемещенных лиц» ка-
талогизирует людей с социальной 
обочины, городских сумасшедших 
и анонимных художников. Читать 
бесконечные подписи с их кратки-
ми биографиями увлекательно, ко-
нечно, но именно в ее комнатушке 
испытываешь чувство насыщения 
рассказом и перечислением, сколь 
необходимой ни казалась бы рабо-
та по описанию мира отверженных.

Спасает «Праздник» Полины Ка-
нис. Она понимает видео как способ 
снять самую запоминающуюся сце-
ну вместо целого фильма, и «Празд-
ник», наверное, одна из самых удач-
ных ее работ. При тусклом свете 
медленно танцуют (снова танец) па-
ры пациентов психбольницы — все 
мужского пола, в одинаковой полу-
военной униформе. Работа выгля-
дит афористичной, как монохром-
ный натюрморт Джорджо Моран-
ди, и вызывает в памяти целый ряд 
актуальных сравнений из истории 
военных конфликтов. Но чаще все-
го она звучит и реквиемом по тем, 
кто погиб в стремлении утвердить 
сомнительное право на победу ра-
ди неясных целей. Другие художни-
ки констатируют, что общество боль-
но, глядя на него глазами маргина-
лов, а Канис отсекает объяснитель-
ную часть ради емкого образа, мета-
форы, которая могла бы появиться 
только здесь и только сейчас.

В номинации «Кураторский про-
ект», если следовать логике нынеш-
ней выставки, фаворита два — ре-
троспектива безвременно погибше-
го уличного художника Паши 183 и 
большое исследование о роли Юрия 
Соболева — графика, преподавате-
ля, дизайнера — в искусстве.

ПРЕМИЯ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Маргинал на пьедестале
Открылась выставка номинантов  
на премию «Инновация»

Условно молодые художники  
«Новой генерации» дрейфуют  
в сторону передвижничества  
и театра как действа 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Сборная России проведет  
товарищеский матч  
против команды Казахстана

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

НХЛ

Александр Овечкин  
умножит пятьдесят на шесть
Два его гола принесли «Вашингтону» важную победу 
над «Нью-Йорк Рейнджерс»

КУБОК ГАГАРИНА

Дома не лучше
СКА потерпел от ЦСКА третье поражение подряд

Благодаря Александ-
ру Овечкину «Вашинг-
тон Кэпиталс» одержал 
очень важную победу 
в регулярном чемпио-
нате НХЛ, практически 
гарантировавшую ему 
участие в play-off. Рос-
сийский форвард забил 
два гола в матче, в кото-
ром вашингтонцы в гостях 
разгромили — 5:2 — «Нью-
Йорк Рейнджерс».

Александр Овечкин, луч-
ший снайпер НХЛ даже не 
этого конкретного сезона, 
а, пожалуй, всего последне-
го десятилетия, до встречи с 
«Нью-Йорк Рейнджерс» мол-
чал долго — по своим собст-
венным, конечно, меркам. 
Не забивал он в трех матчах 
подряд.

Вновь разговорился Овеч-
кин вовремя. «Вашингтон» 
добавил в первый весенний 
месяц, но на финише регу-
лярного чемпионата, до за-
вершения которого коман-
дам осталось провести око-
ло полудюжины игр, все 
равно нуждается в очках. 
А субботнее поражение от 
«Нэшвилла» эту нужду толь-
ко усилило.

Против «Рейнджерс», од-
ного из четырех — наря-
ду с «Нэшвиллом», «Монре-
аль Канадиенс» и «Анахайм 
Дакс» — клубов, уже гаран-
тировавших себе участие в 
розыгрыше Кубка Стэнли, 
Александр Овечкин был по-
трясающе хорош. Началось 
все для него с удаления уже 
на 28-й секунде, а продол-
жилось дублем. Второй гол, 
которым Овечкин в боль-
шинстве сравнял счет, ка-
жется, серьезно надломил 
«Рейнджерс», был для хозя-
ев словно удар под дых. Во 
всяком случае, после него 
они как-то сразу подувяли, 
и «Вашингтон» одержал важ-
ную победу.

Его положение в восточ-
ной восьмерке выглядит те-
перь более или менее проч-
ным. В тройку лучших ко-
манд дивизиона Метропо-
литен — а лишь попадание 
в тройку является стопро-
центной гарантией play-
off — он, правда, пока не 
входит. Но, во-первых, до 
нее на самом деле совсем не-

далеко — три очка. А во-вто-
рых, в борьбе за две так на-
зываемые wild card от Вос-
точной конференции для 
клубов, в топ-3 не входящих, 
«Кэпиталс» — явный фаво-
рит. Занимающая позицию 
сразу за кубковой восьмер-
кой «Оттава Сенаторс» отста-
ет на шесть баллов.

Что же касается персо-
нально Александра Овеч-
кина, то, дважды отличив-
шись, он вплотную прибли-
зился к отметке 50 забитых 
в регулярном чемпиона-
те голов, которую перекро-
ет в шестой раз в карьере. И 
снайперский приз от него 
уже точно никуда не денет-
ся. У ближайших преследо-
вателей — Стивена Стэмко-
са из «Тампа-Бей Лайтнинг» 
и Рика Нэша из «Рейнджерс» 
— в активе на девять шайб 
меньше. А в гонке бомбар-
дирской Овечкин рядыш-
ком с верхушкой. На ней 
обосновался Сидни Кросби 
из «Питсбург Пингвинс» с 
79 очками, а у форварда «Ва-
шингтона» их 75.

Вчера очередные матчи 
провели еще две команды, 
в которых выступают яр-
чайшие российские легио-
неры — Павел Дацюк и Ев-
гений Малкин. Эти коман-
ды — «Детройт Рейд Уингс» 
и «Питсбург», в отличие от 
«Вашингтона», могут чувст-
вовать себя более или ме-
нее спокойно, но и для них 
успехи в концовке регуляр-
ки нелишние. Для росси-
ян эти встречи сложились 

по-разному. Дацюк в игре с 
«Нью-Йорк Айлендерс» по-
полнил лицевой счет голом 
и передачей, но его клуб 
уступил — 4:5. Малкин, на 
днях вернувшийся на лед 
после травмы, результатив-
ных действий не совершил, 
зато «Питсбург» одолел «Сан-
Хосе Шаркс» в серии булли-
тов — 3:2.

Именно этому матчу су-
ждено было стать централь-
ным событием дня в НХЛ. 
Оно действительно было 
слишком неординарным, 
чтобы не обратить на него 
внимания. Дело в том, что 
против «Сан-Хосе» «Питс-
бург» сдюжил, несмотря на 
ужасно несчастливые для 
него обстоятельства. В этом 
матче он играл усеченной 
заявкой. Из-за поврежде-
ний выбыли из строя два ве-
дущих защитника — Кри-
стиан Эрхофф и Крис Ле-
танг. А вызывать им замену 
из фарм-клуба было нель-
зя — тогда «Питсбург» на-
рушил бы правило о потол-
ке зарплат. Так что ему при-
шлось биться с пятью игро-
ками обороны — то есть их 
не хватало хотя бы на три 
полноценные пары!

Вдобавок ко всем бедам в 
овертайме двойной малый 
штраф за игру высоко под-
нятой клюшкой заработал 
нападающий Патрик Хёрн-
квист, и «Питсбург» был вы-
нужден четыре минуты от-
биваться в меньшинстве. Но 
ничего — отбился.

Алексей Доспехов

ЦСКА оказался в одном  шаге 
от финала Кубка Гагарина. 
В решающей серии Запад-
ной конференции он выиг-
рал три подряд матча у СКА. 
В третьем он вчера одолел со-
перников в Санкт-Петербурге 
со счетом 3:1.

Жуткая банальность, конечно, 
но от нее перед этим матчем неку-
да было деться. СКА вчера еще не 
мог вылететь из play-off официаль-
но, но вылететь фактически мог 
вполне. С 0:3 в таких противостоя-
ниях не поднимаются. 0:3 в таких 
противостояниях — приговор.

А два московских матча к этому 
приговору подвели ближе неку-
да. Первый — со срывом Ильи Ко-
вальчука, рубанувшего клюшкой 
по ногам Александра Радулова,— 
проигран чуть ли не вчистую. Вто-
рой — в мучениях, в третьем овер-
тайме, но какая разница? Все рав-
но зацепить в столице ничего не 
удалось — ни результат, ни хотя бы 
граммулечку какого-то позитива.

У себя на льду СКА показал, 
что готов грызть лед зубами, уми-
рать ради того, чтобы в домашней 
встрече со своими бедами покон-
чить. С какой же злостью он кидал-
ся на цээсковскую защиту! Был в 
стартовом периоде отрезок, когда 
пару минут армейцы петербург-
ские не выпускали армейцев мос-
ковских из их зоны. Кто-то из зри-
телей, наверное, удивился, когда, 
пересчитав игроков, обнаружил, 
что игра идет в равных составах. 
С таким огнем играют не просто в 
большинстве — в большинстве на 
последних секундах, когда нужно 
забить во что бы то ни стало.

Но соорудить гол у СКА ни-
как не выходило. Хоккеисты 
ЦСКА обучены не только бегать, 
держать высочайший темп весь 
матч, но и, если надо, пахать в за-
щите, без устали ложиться под 
чужие броски, даже если они на-
носятся с сумасшедшей мощью. 
Львиная их доля в стартовом пе-
риоде пришлась в тела гостей. А 
Евгений Дадонов, которому ни-
кто не успел помешать, пальнул 
рядышком со стойкой.

СКА стучался и стучался в эту 
закрытую дверь и никак не мог 
проделать в ней хотя бы трещин-

ку. Дверь выглядела монолитной 
и прочной. А в концовке второго 
периода ЦСКА, в основном оборо-
нявшийся, спровоцировал мину-
ту молчания на, похоже, не сра-
зу понявших, что произошло, не 
сразу поверивших в происшед-
шее трибунах. А произошло со-
бытие неприятнейшее для СКА, 
который проворонил пас на пята-
чок и забыл связать там по рукам 
и ногам цээсковского героя пре-
дыдущей встречи Романа Люби-
мова. ЦСКА повел.

В середине заключительно-
го периода москвичи получили 
возможность разыграть лишне-
го. И возможность эта была реа-
лизована ими идеально. Прав-
да, не без помощи соперников, 
которые с каким-то удивитель-
ным безразличием наблюдали 
за тем, как гости разыгрывают 
шайбу, а Денис Денисов кладет 
ее в пустой угол. Лицо тренера 
СКА Вячеслава Быкова в этот мо-
мент словно окаменело.

Но выяснилось, что петер-
бургский энтузиазм он не убил. 
Сразу же после пропущенной 
шайбы Максим Чудинов вколо-
тил шайбу в сетку армейских во-
рот. Интрига возродилась, СКА 
встрепенулся. Но ЦСКА обере-

гал преимущество как-то слиш-
ком грамотно, слишком спокой-
но для матча такого накала. И 
завершилось все не петербург-
ским спасением, а третьим го-
лом в ворота СКА, заменивше-
го голкипера Микко Коскинена 
шестым полевым хоккеистом. 
То есть подписанием пригово-
ра, небольшой шанс обжаловать 
который у петербуржцев, как ни 
крути, все-таки остается.

Сегодня в Новосибирске со-
стоится третий матч в финаль-
ной серии Восточной конферен-
ции, в которой бьются «Ак Барс» 
и «Сибирь». В ней посеянный вы-
ше казанский клуб также выиг-
рал обе домашние встречи.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Агентам понизили процентную ставку
РФС сократил размер премий при заключении трансферных сделок

В матче против «Нью-Йорк Рейнджерс» Александр Овечкин (в центре) забросил две шайбы  
и довел свой снайперский счет до 49   ФОТО REUTERS

Регулярный чемпионат НХЛ
«Нью-Йорк Рейнджерс»—«Вашингтон» 2:5 (Овечкин («Вашингтон»), 2+0). «Оттава»—
«Флорида» 2:4. «Нью-Йорк Айлендерс»—«Детройт» 5:4 (Дацюк («Детройт»), 1+1). 
«Каролина»—«Бостон» 1:2 (овертайм). «Нэшвилл»—«Калгари» 2:5. «Питсбург»—«Сан-
Хосе» 3:2 (буллиты). «Виннипег»—«Чикаго» 3:4. «Нью-Джерси»—«Анахайм» 1:2.

Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Сидни Кросби («Питсбург») 71 25 54 79

2. Джон Таварес («Нью-Йорк Айлендерс») 77 34 43 77

3. Якуб Ворачек («Филадельфия») 76 21 55 76

4. Александр Овечкин («Вашингтон») 75 49 26 75

5. Никлас Бэкстрем («Вашингтон») 76 18 55 73

6. Джеми Бенн («Даллас») 76 28 44 72

7. Владимир Тарасенко («Сент-Луис») 75 36 35 71

8. Евгений Малкин («Питсбург») 65 28 42 70

9. Тайлер Сегин («Даллас») 66 34 35 69

10. Иржи Гудлер («Калгари») 73 28 41 69…

30. Павел Дацюк («Детройт») 59 24 36 60…

34. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 76 27 32 59

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Отборочный турнир  
чемпионата Европы  
2016 года
Группа D. Шотландия—Гибралтар 6:1 (Мэло-
ни, 18 (пен.), 34 (пен.); Флетчер, 29, 77, 90; 
Нейсмит, 39 — Кашаро, 19). Ирландия—Поль-
ша 1:1 (Лонг, 90+1 — Пешко, 26). Грузия—Гер-
мания 0:2 (Ройс, 39; Мюллер, 44).
Положение команд
 И В Н П М О
1. Польша 5 3 2 0 16:3 11
2. Германия 5 3 1 1 9:4 10
3. Шотландия 5 3 1 1 11:5 10
4. Ирландия 5 2 2 1 11:4 8
5. Грузия 5 1 0 4 4:9 3
6. Гибралтар 5 0 0 5 1:27 0
Группа F. Румыния—Фарерские острова 1:0 
(Кешеру, 21). Венгрия—Греция 0:0. Северная 
Ирландия—Финляндия 2:1 (Лафферти, 33, 
38 — Садик, 90+1).

1. Румыния 5 4 1 0 7:1 13

2. Северная Ирландия 5 4 0 1 8:4 12

3. Венгрия 5 2 2 1 4:3 8

4. Финляндия 5 1 1 3 5:7 4

5. Фарерские острова 5 1 0 4 2:7 3

6. Греция 5 0 2 3 1:5 2

Группа I. Албания—Армения 2:1 (Маврай, 77; 
Гаши, 81 — Мовсисян, 4). Португалия—Сербия 
2:1 (Карвалью, 10; Куэнтран, 63 — Матич, 61).

1. Португалия 4 3 0 1 4:2 9

2. Дания 4 2 1 1 6:4 7

3. Албания 4 2 1 1 4:5 7

4. Сербия 4 1 1 2 6:6 1
5. Армения 4 0 1 3 3:6 1

Баскетбол
Единая лига ВТБ
«Байзонс» (Финляндия)—«Красные кры-
лья» (Россия) 100:43. «Автодор» (Россия)—
«Красный Октябрь» (Россия) 99:93. «Химки» 

(Россия)—«Астана» (Казахстан) 93:64. «Ниж-
ний Новгород» (Россия)—ВЭФ (Латвия) 102:72. 
ЦСКА (Россия)—«Нимбурк» (Чехия) 102:67.

Чемпионат НБА

«Вашингтон»—«Хьюстон» 91:99. «Бруклин»—
«Лос-Анджелес Лейкерс» 107:99. «Нью-
Орлеан»—«Миннесота» 110:88. «Кливленд»—
«Филадельфия» 87:86. «Сан-Антонио»—
«Мемфис» 103:89. «Индиана»—«Даллас» 
104:99. «Финикс»—«Оклахома-Сити» 97:109. 
«Майами»—«Детройт» 109:102. «Бостон»—
«Лос-Анджелес Клипперс» 106:119.

Теннис
Турнир ATP в Майами (США). 
Призовой фонд — $5,3 млн
Третий круг. Адриан Маннарино (Франция, 
28)—Станислас Вавринка (Швейцария, 7) 7:6 
(7:4), 7:6 (7:5). Доминик Тим (Австрия)—Джек 
Сок (США) 6:4, 6:3. Кевин Андерсон (ЮАР, 
15)—Леонардо Майер (Аргентина, 24) 6:4, 6:4. 
Энди Маррей (Великобритания, 3)—Сантьяго 
Хиральдо (Колумбия, 27) 6:3, 6:4. Томаш Бер-

дых (Чехия, 8)—Бернард Томич (Австралия, 25) 
6:7 (4:7), 7:6 (7:3), 6:1. Гаэль Монфис (Фран-
ция, 17)—Жо-Вильфрид Тсонга (Франция, 11) 
6:4, 7:6 (7:4). Хуан Монако (Аргентина)—Ги-
льермо Гарсия-Лопес (Испания, 23) 7:5, 6:4. 
Фернандо Вердаско (Испания, 29)—Рафа-
эль Надаль (Испания, 2) 6:4, 2:6, 6:3. Кеи Ни-
сикори (Япония, 4)—Виктор Троицки (Сербия, 
32) 6:2, 6:2.

Турнир WTA в Майами (США). 
Призовой фонд — $5,3 млн

Третий круг. Сара Эррани (Италия, 11)—Гар-
бинье Мугуруса (Испания, 21) 4:6, 6:4, 6:1. Са-
бина Лисицки (Германия, 27)—Ана Иванович 
(Сербия, 5) 7:6 (7:4), 7:5. Симона Халеп (Ру-
мыния)—Камила Джорджи (Италия, 30) 6:4, 
7:5. Флавия Пеннетта (Италия, 15)—Викто-
рия Азаренко (Белоруссия) 7:6 (7:5), 7:6 (8:6). 
Слоун Стивенс (США)—Юханна Ларссон (Шве-
ция) 6:4, 6:4. Четвертый круг. Винус Уиль-
ямс (США, 16)—Каролина Возняцки (Дания, 4) 
6:3, 7:6 (7:1). Карла Суарес Наварро (Испа-
ния, 12)—Агнешка Радваньска (Польша, 7) 5:7, 
6:0, 6:4. Серена Уильямс (США, 1)—Светлана 
Кузнецова (Россия, 24) 6:2, 6:3.

Вчера состоялось очередное заседа-
ние исполкома Российского футбольно-
го союза (РФС), на котором среди про-
чего было принято решение ограничить 
доходы агентов при заключении сде-
лок о переходах игроков до 3%. Эта мера 
вписывается в генеральную линию фут-
больного союза, который при президен-
те Николае Толстых ведет весьма актив-
ную борьбу против агентов.

Вчера исполком РФС принял два решения, 
которые приводят его регламент в соответст-
вие с самой свежей редакцией регламента Ме-
ждународной федерации футбол (FIFA). Речь 
идет о двух новых положениях, вступающих в 
силу 1 апреля. Первое касается запрета на вла-
дение футболистов третьими лицами. Эта те-
ма одна из самых острых в современном фут-
боле. Недавно она стала предметом судебно-
го разбирательства между испанской и порту-
гальской федерациями футбола и FIFA. Одна-
ко, по мнению экспертов, для России этот во-
прос не столь актуален, так как подобная пра-
ктика, когда правами на футболиста поми-
мо клуба, за который он выступает, могут вла-
деть другие физические и юридические лица, 
у нас в стране не распространена.

Зато второе решение, принятое вчера ис-
полкомом РФС, будет иметь серьезные по-
следствия для российского футбольного рын-
ка. Оно вводит жесткие ограничения компен-
сационных выплат посредникам, как теперь 
официально называют футбольных агентов. 
По утвержденному регламенту эта сумма те-

перь не может превышать 3% от трансфера иг-
рока или от его контракта. Для футбольных 
агентов новые жесткие рамки могут стать се-
рьезным потрясением, ведь еще совсем не-
давно на этом быстро растущем рынке вооб-
ще не существовало ограничений.

В 2012 году, по оценкам РФС, на счета аген-
тов поступили 2,215 млрд руб. Весь же рос-
сийский футбольный рынок оценивался в 
$2,5 млрд. «Почему средняя заработная пла-
та детского тренера в 20 тыс. рублей считает-
ся хорошей? Почему официальный доход од-
ного футбольного агента составляет 200 млн 
рублей в год?» — возмущался президент РФС 
Николай Толстых, инициировавший борьбу с 
агентами. Первую атаку глава футбольного со-
юза провел в прошлом году, когда было уста-
новлено ограничение выплат посредникам в 
размере 10% от суммы трансфера.

Генеральный секретарь Профсоюза фут-
болистов и тренеров Николай Грамматиков 
не удивился, что РФС пошел в этом вопро-
се еще дальше, урезав гонорары агентам до 
3%. «Агенты сами спровоцировали эту ситу-
ацию, так как долгое время размер компен-
саций в российском футболе вообще был не 
ограничен. Выплачивались просто косми-
ческие суммы. Причем и в таких неуспеш-
ных в спортивном плане и небогатых клу-
бах, как 

”
Сатурн“ и 

”
Алания“. Кстати, оба 

уже ликвидированы»,— заявил 
”
Ъ“ госпо-

дин Грамматиков. Он полагает, что в целом 
принимаемые РФС меры делают агентский 
рынок более цивилизованным, и указыва-

ет на то, что многие проблемы сняло введе-
ние в 2014 году обязательной декларации, 
согласно которой при заключении трудово-
го договора между футболистом и клубом 
должно указываться имя агента и размер 
его комиссии. «Времена, когда агенты под-
меняли спортивного директора клуба, как 
было в случае с 

”
Анжи“ и компанией Герма-

на Ткаченко, который фактически сам соби-
рал команду, прошли»,— резюмирует Нико-
лай Грамматиков, добавляя, что «нынешнее 
решение — очередной сигнал о том, что от-
ношения должны строиться исключитель-
но вокруг футболиста».

Впрочем, как полагают эксперты, само 
по себе положение о снижении доли дохо-
дов агентов от трансфера игрока не будет 
иметь решающего значения, если принятый 
регламент не будет исполняться. «Вопрос в 
том, кто будет за этим следить и насколько 
этот орган будет независим в принятии ре-
шений: с этим в РФС большие проблемы»,— 
говорит Николай Грамматиков.

В агентском мире решение исполкома 
РФС, естественно, не встретило понимания. 
Известный спортивный агент Шуми Бабаев 
заявил 

”
Ъ“, что вообще не понимает, как эта 

норма будет работать: «Как можно регулиро-
вать добровольный союз игрока с агентом и 
тем более устанавливать такие рамки? Ведь 
агент несет постоянные расходы — на связь, 
переезды, переговоры. Я не знаю, кто согла-
сится работать за 3%».

Петр Кузнецов

Хоккеисты ЦСКА (в красно-
белой форме) в Санкт-
Петербурге сыграли  
так же уверенно,  
как на своей площадке 

Турнирная таблица НХЛ
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ПО П Ш О
Атлантический дивизион
1. «Монреаль» 76 47 8 21 200:169 102

2. «Тампа-Бей» 76 46 7 23 244:198 99

3. «Детройт» 75 40 12 23 220:206 92

4. «Бостон» 76 38 13 25 201:196 89

5. «Оттава» 75 37 12 26 218:203 86

6. «Флорида» 76 35 15 26 190:207 85

7. «Торонто» 76 28 6 42 198:244 62

8. «Буффало» 75 20 8 47 144:254 48

 И В ПО П Ш О
Дивизион Метрополитен
1. «Нью-Йорк Рейнджерс» 75 47 7 21 228:177 101

2. «Питсбург» 76 42 11 23 210:190 95

3. «Нью-Йорк Айлендерс» 77 45 5 27 235:215 93

4. «Вашингтон» 76 41 10 25 223:188 92

5. «Филадельфия» 76 30 17 29 198:219 77

6. «Колумбус» 75 36 4 35 207:232 76

7. «Нью-Джерси» 76 31 12 33 168:194 74

8. «Каролина» 75 28 11 36 174:204 67

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ПО П Ш О
Центральный дивизион
1. «Нэшвилл» 77 47 8 22 220:188 102

2. «Сент-Луис» 75 46 7 22 228:186 99

3. «Чикаго» 75 45 6 24 213:175 96

4. «Миннесота» 76 44 7 25 219:186 95

5. «Виннипег» 76 39 12 25 215:201 90

6. «Даллас» 76 37 10 29 236:243 84

7. «Колорадо» 75 35 12 28 205:209 82

 И В ПО П Ш О
Тихоокеанский дивизион
1. «Анахайм» 78 49 7 22 227:216 105

2. «Ванкувер» 75 43 5 27 215:203 91

3. «Калгари» 76 41 7 28 224:201 89

4. «Лос-Анджелес» 75 37 14 24 200:188 88

5. «Сан-Хосе» 76 37 9 30 212:215 83

6. «Эдмонтон» 75 22 13 40 181:254 57

7. «Аризона» 76 23 8 45 160:252 54

Выделенные команды вышли в 1/8 финала.
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